
ГЛОБАЛЬНОЕ 
ПОТЕПЛЕНИЕ 
РОССИЙСКИХ 
ВЫБОРОВ
Глава ЦИК России Элла Памфилова заявила, 

что Единый день голосования в очередной раз 
может быть перенесен. На этот раз — с сентября 
на октябрь. Ее благородный порыв понятен — 
желание предложить россиянам максимально 
удобную дату для явки на выборы. Вот только я 
очень боюсь, что от перестановки мест слагаемых 
сумма не изменится, октябрь не усилит тезис 
«голосуй или проиграешь», а количество активных 
избирателей продолжит падать.

Я прекрасно помню, как расстроила Эллу 
Александровну явка на последние парламентские 
выборы. То есть она действительно неравно-
душный человек. И первоначально озвученный 
результат — проголосовали 39% избирателей — 
ее ранил. Через сутки, правда, данные уточнили, 
и оказалось, что к урнам пришло почти 48%. Но 
все равно это была самая низкая явка на вы-
боры в Госдуму за всю историю РФ. А ведь это 
были еще и первые выборы для Памфиловой в 
качестве главы ЦИК. 

Многие — и я в первых рядах — обвиняли 
в низкой явке именно ЦИК, который плохо про-
информировал граждан о том, что у нас идет из-
бирательная кампания. Даже обычных бумажных 
объявлений — о том, что 18 сентября пройдут 
выборы в Госдуму, там есть такие-то кандидаты, а 
ваш избирательный участок находится по такому-
то адресу, — во многих регионах было не найти. Но 
тут, положа руку на сердце, ЦИК не виноват. Ему 
просто государство денег не дало на нормальное 
информирование о кампании. 
Да и Минфин не виноват: у него 
кризис, денег нет.
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА

16+

  ЭММА СТОУН получила свой первый «Оскар» 
и, сама того не желая, попала в скандальную си-
туацию. «МК-Бульвар» изучил закулисную часть 
главной киноцеремонии планеты и спешит по-
делиться результатами.

  ДЕНИС МАЙДАНОВ встречает весну в новом 
статусе: певцу и композитору присвоили звание 
заслуженного артиста России. «МК-Бульвар» по-
здравил Дениса и обсудил с ним льготы для арти-
стов, концерты в праздники и начавшийся пост.

  А ТАКЖЕ: Эвелина Блёданс попрощалась с об-
разом медсестры, Анна Семенович готовит к весне, 
Джордж Клуни рассуждает о позднем отцовстве, 
звездные наряды недели и многое другое.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

НЕ ХВАТАЕТ 
ПАТРИОТИЗМА —  
ВСПОМНИ  
ПРО ДОНБАСС
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Дмитрий ГУДКОВ,  
политик

ЗЛОБА ДНЯ
Михаил ЗУБОВ, 

специальный 
корреспондент

Владислав Третьяк  
и Александр Якушев 

рассказали «МК»,  
каким был их легендарный 

партнер
В ночь с понедельника на вторник после 

продолжительной болезни умер выдающийся 
хоккеист и хоккейный функционер Владимир 
Петров, игравший в легендарной тройке в 
ЦСКА и сборной СССР с Борисом Михайловым 
и Валерием Харламовым.

Партнеров по команде мы попросили 
вспомнить, каким он был, Петров Владимир 
Владимирович...
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КУБОК ВХЛ НАЗОВУТ 
В ЧЕСТЬ ВЛАДИМИРА 
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7 февраля стало известно о смерти 
одного из самых известных участников 
программы «Своя игра» — 46‑летнего 
Андрея Жданова. Он скончался в своей 
квартире в Тольятти. В полном одино‑
честве. Позже выяснилось, что знаток 
умер 5 февраля. Но, когда эрудит про‑
пал, никто из друзей не кинулся его 
разыскивать. О нем не вспомнили ни 
коллеги, ни знакомые, ни соседи. Тело 
мужчины обнаружила его мать, когда 
пришла навестить сына.

Интеллектуал, эрудит, человек‑
праздник — так отзываются о нем зем‑
ляки. Вот только по душам поговорить 
с дюже умным Ждановым никто так и 
не решился.
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«СВОЯ ИГРА» СО СМЕРТЬЮ
Один из самых известных участников 
популярной программы — 46‑летний  

Андрей Жданов, умер от «разбитого сердца» 
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ЖЕНА НИКОЛАЯ КАРАЧЕНЦОВА: «СНАЧАЛА  
Я ПОДУМАЛА: СКОЛЬКО КРОВИЩИ!»

Ночью Николая Карачен‑
цова, накануне попавшего в 
ДТП в Подмосковье, из боль‑
ницы в Щелкове перевели в 
институт им. Склифосовско‑
го. И именно в ту палату, где 
он лежал 12 лет назад после 
страшной автокатастрофы, 
изменившей всю его жизнь. 

И вот он снова там же. Жена, 
Людмила Поргина, разговари-
вает с врачами. Здесь Николая 
Петровича все знают и любят — 
атмосфера в высшей степени бла-
гожелательная, можно сказать, 
домашняя. 
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Статья 212.1 УК РФ («Неоднократное 
нарушение установленного порядка ор‑
ганизации либо проведения собрания, 
митинга, демонстрации, шествия или 
пикетирования») вполне может попасть 
в историю российского правосудия как 
самая недолговечная. И все благодаря 
активисту Ильдару Дадину. Мало того 
что его оправдали, так еще и Верховный 
суд предложил декриминализировать 
этот вид преступления. Так и хочется 
воскликнуть: зачем огород городили? 
Ведь ясно же было, что на уголовку про‑
ступок под условным названием «не так 
встали» не тянет.

Во вторник на Всероссийском сове‑
щании судей по итогам 2016 года было 
озвучено немало других гуманных идей. 
И снова приходит на ум цитата из клас‑
сика: верной дорогой идете, товарищи. 
Только вот дойдут ли все предложения 
до тюрем и колоний? 

Техническая подробность: впервые в 
истории совещание проходило в прямой 
онлайн-трансляции — на связи были судьи 
всех регионов, причем даже тех, где в этот 
момент царила глубокая ночь. Но гуманные 
идеи ВС заставили забыть о сне. 

Читайте 3-ю стр. 

ВМЕСТО ДАДИНА 
ПРИГОВОРИЛИ СТАТЬЮ

Нарушение порядка проведения митингов станет 
административным проступком

ТАКОЙ ДИАНУ 
АРБЕНИНУ ЕЩЕ 
НЕ ВИДЕЛИ: ЮРИЙ 
ГРЫМОВ В СВОЕМ 
МИНИ-ФИЛЬМЕ СНЯЛ 
ПЕВИЦУ ОБНАЖЕННОЙ
«Меня интересовало  
не обнажение ради 
обнажения, а драма женщины, 
которая рядом с мужчиной  
или без него, она хочет любви 
или потеряла любовь»

Читайте 6-ю стр.
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Людмила Поргина 
дала эксклюзивное 
интервью  
после страшной  
аварии
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ГОДОВЩИНА ИСТОРИИ  
«КРОВАВОЙ НЯНИ» БОБОКУЛОВОЙ:  
ТРАГЕДИЯ МОЖЕТ ПОВТОРИТЬСЯ
Убийство девочки никого не научило 
— контроля за подбором домработниц 
по‑прежнему нет

АВТОМОБИЛИСТЫ ВОЗМУЩАЮТСЯ 
СОСТОЯНИЕМ ГОРОДСКИХ ДОРОГ
Полноценный ремонт возможен только 
в летний период
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Ну а если ни ЦИК, ни правительство 
не виноваты, то виновник остается 
только один. Это сентябрь. Люди 
еще не успели отойти от отпусков 

и заинтересоваться большой политикой. Значит, 
и наказать нужно именно сентябрь, заменив его 
на октябрь.

Кстати, не так уж давно было все наоборот: 
единый день переносили с октября на сентябрь. 
Потому что в октябре во многих регионах уже 
плохая погода, и это мешает дойти до участ-
ков. Но у нас глобальное потепление, и теперь, 
вероятно, октябрьская погода в этих регионах 
стала хорошей. 

Памфилова очень старается сделать как 
лучше. Собственно, ее объявление о возмож-
ном переносе дня голосования стало итогом 
большой работы. Значительную часть февраля 
она посвятила тому, чтобы встретиться с лиде-
рами всех парламентских фракций, выслушать их 
предложения по модернизации избирательной 
системы и проанализировать их. К примеру, пред-
ложение перенести сентябрь на октябрь сделал 
лидер «Справедливой России» Сергей Миронов. 
А председатель ЛДПР Владимир Жириновский, 
затронув ту же тему, предложил голосовать не 
в воскресенье, а по средам. И не каждый год, а 
раз в два года.

Да хоть ты на 32 мая выборы назначь — явка 
в лучшую сторону не изменится. Народ ломанется 
на участки, только когда почувствует, что есть 
конкуренция, интрига, что от выбора каждого 
что-то может зависеть. Как он осадил участки 
на первых выборах президента России, на ко-
торых провластный Николай Иванович Рыжков 
по-честному бился с оппозиционером Борисом 
Николаевичем Ельциным. 

У нас политической конкуренции сегодня не 
существует. И дело тут не в риторическом вопро-
се о том, есть у нас фальсификации или нет. Я не 
знаю ответа на этот вопрос. Сам лично подтасовок 
не видел, хотя работаю членом избиркома уже 
много лет. С другой стороны, я категорически 
не могу понять, как сентябрьская явка 39% пре-
вратилась через сутки в 48%.

Дело в другом. Что вот таких вот Ельциных 
сейчас до выборов просто не допускают. Их от-
сеивают заранее, а потом уже можно считать 
голоса — честно или нечестно.

И Миронов с Жириновским в данном случае 
— самые плохие советчики для Памфиловой. По-
тому что они только прикидываются оппозицией, 
а на самом деле встроены в политический театр 
института власти. И им выгодно, чтобы оппозицию 
отсекали от выборов заранее, не меньше, а даже 
больше, чем «Единой России». Потому что оппо-
зиция заберет голоса именно у них, а не у Путина 
с Медведевым. Поэтому Миронов с Жириновским 
и будут водить Эллу Александровну за нос по 
пустыне бессмыслия до бесконечности.

В этом смысле с более честным предложе-
нием к Памфиловой обратился Геннадий Зюга-
нов. Он предлагает отменить муниципальный 
фильтр на губернаторских выборах. Это именно 
тот фильтр, который заранее отсеивает невы-
годных для власти кандидатов. Но и Зюганов не 
кристально честен. Он почему-то не предлагает 
на выборах по партийным спискам уравнять в 
правах его парламентскую партию с непарла-
ментскими. У нас в стране пять компартий. И 
Зюганов не предлагает дать четырем остальным 
равное с ним эфирное время и упростить для них 
процедуру регистрации.

То есть и он не хочет конкуренции. А я, на-
пример, не хочу ходить на выборы, на которых нет 
конкуренции. Хотя хожу. Но только потому, что 
считаю участие избирателя в выборах граждан-
ским долгом, простите за повтор, гражданина. А 
больше половины страны так не считает и не при-
дет, пока им не подашь жареного мяса интриги.

А вы, Элла Александровна, гадаете: сентябрь 
или октябрь, среда или воскресенье... Да какая 
разница!

 Михаил ЗУБОВ.

ДЕЛО ЮКОСА 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ  
В «ВЯЛОМ» РЕЖИМЕ
Правоохранительные органы 
проводят обыски  
у правозащитницы Зои Световой 
Полиция пришла с обыском к право-
защитнице Зое Световой. «Открытая 
Россия» сообщила, что, по предвари-
тельным данным, обыск связан с делом 
№18/41-03 — «основным делом ЮКОСа». 
Как сообщила адвокат Анна Ставицкая, 
обыск в квартире Световой был санк-
ционирован 18 января этого года судьей 
Басманного суда Еленой Ленской. 

Обыск начался в 11 утра и к моменту выхода 
номера в печать еще не был окончен. В квартире 
находилась следственная группа в количестве 
12 человек. Следственной группой руководил 
следователь по особо важным делам Нигма-
туллин. В квартиру к Зое Световой допустили ее 
адвоката Анну Ставицкую. Как сообщила адвокат, 
по телефону присутствующим разговаривать не 
разрешали, дочка Световой гуляла с собакой 
в сопровождении сотрудников правоохрани-
тельных органов. В квартире перебирали все 
книги. Как сообщил адвокат Сергей Бадамшин, 
оперативники ФСБ с интересом изучали най-
денный в документах протокол обыска у роди-
телей Зои Световой, который был произведен в 
конце 80-х годов. Родители Зои Световой были 
известными советскими диссидентами. К ним 
не раз приходили с обысками сотрудники КГБ, 
а Зоя Светова присутствовала при проведении 
оперативных мероприятий в ее доме. Зоя Свето-
ва — известная журналистка и правозащитница. 
До конца прошлого года она входила в состав 
Общественно-наблюдательной комиссии Москвы 
и занималась правами заключенных. Сейчас 
она также сотрудничает с движением Михаила 
Ходорковского. 

Как пояснила «МК» Мария Баронова, 
по правилам ведения дел после проведения 
оперативно-разыскных мероприятий следова-
тель должен провести допрос свидетелей. «Им 
было настолько важно расследовать материнское 
дело ЮКОСа, что опрос они начали проводить 
только спустя полтора года, — сказала Баронова. 
— Зоя Светова была среди опрашиваемых». 

Правозащитница считает, что обыск у Зои 
Световой не имеет отношения «ни к какой осмыс-
ленной деятельности, связанной с конкретными 
событиями», например, с расширением проектов 
Ходорковского, потому что «тогда бы приходили 
к другим людям и проводили бы другие меро-
приятия». «Это не связано ни с чем, кроме как с 
вялотекущим делом ЮКОСа, — добавила Баро-
нова. — Дело ЮКОСа вялотекущее, происходит 
в нем примерно ничего, потому что команды по 
нему сверху нет». 

Валерия МАРКОВА. 

Россия не знает, в чем сможет 
взаимодействовать с США
В ходе «круглого стола» в Госдуме зам. 
главы МИД Сергей Рябков признал, что 
сейчас российско-американские от-
ношения находятся на «низшей точке» 
со времен «холодной войны». Главной 
проблемой он назвал «объективную 
сложность» понять, в чем именно мы 
сможем взаимодействовать с США при 
Дональде Трампе. Эксперты говори-
ли о неопределенности ситуации и о 
том, что «окно возможностей пока не 
просматривается».

«Российско-американские отношения оста-
ются важным фактором мировой стабильности и 
формирования архитектуры XXI столетия», — со 
словами главы думского Комитета по междуна-
родным делам Леонида Слуцкого (ЛДПР) были 
согласны все. Вину за то, что сейчас двусторон-
ние отношения очень нехороши, зам. главы МИД 
Сергей Рябков целиком и полностью возложил 
на «предыдущее американское руководство». 
По его словам, «Обама и его окружение стали 
разворачиваться к конфронтации задолго до 
украинского кризиса», с 2012 года: «приняли 
одиозный «закон Магнитского», начали охоту 
на наших граждан по всему миру, пытались 
дискредитировать Олимпиаду в Сочи». После 
событий на Украине, констатировал дипломат, 
«темп тотальной конфронтации резко усилился», 

к недружественной риторике добавились санк-
ции (сейчас под них подпадают 172 российских 
гражданина и 350 юридических лиц).

«Хотелось бы верить, что перемены в Ва-
шингтоне создадут окно возможностей для улуч-
шения отношений между нашими странами», — 
осторожно высказался г-н Рябков. В ожидании, 
пока окно откроется, российское руководство 
следило и следит за всем, что говорит публично 
и пишет в Твиттере президент Дональд Трамп. 
«Запущена практическая подготовка» первой 
личной встречи президентов Путина и Трампа, 
сказал представитель МИД, «на этот счет есть 
взаимопонимание с американской стороной», 
но вот «понимания относительно даты и места 
пока нет». 

Прогнозы на будущее в МИДе пока делать 
не берутся — это станет возможным лишь после 
того, как «мы увидим практические действия» 
новой администрации Белого дома, а коман-
да Трампа полностью сформируется. Новому 
президенту «с ходу пришлось столкнуться с 
прочно утвердившимся в американской элите 
антироссийским настроем, жертвой которого 
могут стать перспективы улучшения отноше-
ний между Россией и США; мы понимаем это 
и ведем работу по минимизации ущерба», — 
заявил дипломат. 

Выступавший следом Геннадий Зюганов 
ничего хорошего от США не ждет: «Мы им не 
нравились ни в какой форме — ни как импе-
рия, ни как СССР, ни как Российская Федера-
ция, и это надо иметь в виду как данность». Во 

фразеологии Трампа лидер КПРФ уже услышал 
«нотки Обамы». Лидер «СР» Сергей Миронов 
тоже был настроен пессимистически.

Ректор МГИМО Анатолий Торкунов обратил 
внимание на то, что ключевым направлени-
ем политики новой администрации является 
Тихоокеанско-Азиатский регион, о чем сви-
детельствуют первые шаги Дональда Трампа: 
«Это связано с политикой сдерживания Китая, 
усиление которого все больше беспокоит Ва-
шингтон». Россия же объявленный «поворот на 
Восток» до сих пор не осуществила. Одна из 
причин этого — несоизмеримые с США эконо-
мические возможности, сказал эксперт.

Трамп занял как бы пророссийскую пози-
цию в ходе выборной кампании, чтобы «оторвать 
Россию от Китая и не допустить их альянса 
против США, а еще лучше — сделать так, что-
бы Россия была младшим партнером США по 
сдерживанию Китая», продолжил научный руко-
водитель Института США и Канады РАН Сергей 
Рогов. «Мы не должны допустить превращения 
себя в инструмент китайской и американской 
политики», — заявил он. 

«Надо самим предпринимать шаги, а не 
сидеть и ждать инициатив из Вашингтона», — 
считает г-н Рогов, предлагая включить США в 
нормандский формат, несколько лет безуспеш-
но пытающийся решить проблему ДНР и ЛНР 
(сейчас в «четверку» входят Германия, Франция, 
Россия и Украина).

Президент ИМЭМО РАН им. Евгения При-
макова Александр Дынкин обратил внимание 
на возможные негативные для России послед-
ствия экономической политики Трампа, которая 
проявилась в поддержке нефтедобывающих 
компаний: рост добычи нефти в США и рост ее 
экспорта может повысить нестабильность на 
рынке и понизить нефтяные котировки…

Федор Войтоловский, врио директора 
ИМЭМО, признал, что пока окно возможно-
стей, о котором говорил представитель МИД, 
не просматривается.

В качестве примера зависимости Дональда 
Трампа от «антироссийского консенсуса» мно-
гие выступавшие приводили историю Майкла 
Флинна, советника президента по национальной 
безопасности, который ушел в отставку из-за 
скандала вокруг его телефонных разговоров с 
послом РФ в США Сергеем Кисляком. Г-н Ряб-
ков счел нужным «ответственно» заявить, что 
«вопрос отмены санкций» в ходе разговоров 
не обсуждался. «Этого не было, я продолжаю 
на этом настаивать!» — подчеркнул он, тут же 
заметив, что «это не равнозначно обсужде-
нию темы санкций вообще, прошу обратить 
внимание».

О санкциях «вообще» разговор, надо по-
нимать, был…

В заключение г-н Рябков признал: пробле-
ма нормализации отношений с США состоит 
еще и в том, что «нам очень трудно сформули-
ровать повестку дня», понять, «где мы можем 
взаимодействовать». 

Марина ОЗЕРОВА. 

ЕСТЬ  
У РЕВОЛЮЦИИ 
КОНЕЦ
Из Бишкека был послан 
сигнал Батьке
Находясь с визитом в Киргизии, Влади-
мир Путин сделал попытку примириться 
с Александром Лукашенко, который в 
последнее время совершенно отбился 
от «семьи». Перечислив все, чем Бело-
руссия обязана России, президент зая-
вил, что не считает эти деньги потрачен-
ными впустую, и выразил уверенность, 
что нынешние трудности в отношениях 
обязательно будут преодолены.

Киргизия с двумя ее революциями, сильной 
оппозицией и большим количеством зарубежных 
НКО — самое неспокойное государство Цен-
тральной Азии. На этот раз визит Владимира 
Путина в Бишкек совпал с акциями протеста по 
случаю ареста главы оппозиционной фракции 
парламента и ее кандидата на пост президента 
республики Омурека Текебаева. Очевидно, что 
местные СМИ в первую очередь интересова-
ла подоплека этого громкого дела, а вовсе не 
российско-киргизские отношения, тем более 
что при нынешнем, полностью лояльном России 
режиме никаких проблем между двумя странами 
нет. «Не грозят ли Киргизии новые кровавые 
потрясения?» — с беспокойством спрашивали 
журналисты главу республики Алмазбека Атам-
баева, который уже объявил, что не собирается 
баллотироваться на новый срок. И на всякий 
случай уточняли про российскую военную базу: 
нет ли планов у России в связи с предстоящими 
19 ноября президентскими выборами расши-
рить свое присутствие в республике? Ну так, 
на всякий случай.

Атамбаев заявил, что уже был одним из 
лидеров двух киргизских революций и третью 
собственными руками совершать не планирует. 
«В 2005 году я находился во главе колонны, кото-
рая взяла Белый дом, а в 2010-м именно у моего 

офиса собирались протестующие, — напомнил 
он факты собственной биографии. — Но если 
будет третья революция, я не буду ее делать». 
Президент Киргизии не стал скрывать, что мятеж-
ное прошлое республики всерьез беспокоит ее 
ближайших союзников и партнеров. «Владимир 
Владимирович всегда меня подкалывал строчкой 
из песни: «Есть у революции начало, нет у револю-
ции конца», — кивая в сторону Путина, признался 
он. Однако сейчас пришла пора поставить точку. 
«Не надо лезть в Белый дом через забор, для этого 
есть выборы. Пожалуйста, приходите 19 ноября и 
участвуйте», — резюмировал Атамбаев.

Что касается задержанного оппозиционера, 
то никакой политической подоплеки, по версии 
официального Бишкека, в его деле нет — одно 
мошенничество. (Напомним, что правоохра-
нительные органы подозревают Текебаева в 
незаконном присвоении $1 млн. Сам аресто-
ванный уверен, что это происки президента 
и его окружения, не желающих его участия в 
выборах.) А у тех, кто «кричит» обратное, по мне-
нию Атамбаева, тоже рыльце в пушку. «Многие 
стали бояться, что их темные дела выплывут 
наружу, поэтому кричат: репрессии! репрессии! 
Какие репрессии? Это чистое мошенничество. 
А вор должен сидеть в тюрьме!» — воскликнул 
киргизский президент и поспешил сделать при-
знание, в российских реалиях невиданное. Он, 
Алмазбек Шаршенович Атамбаев, оказывается, 
сам является долларовым мультимиллионером. 
Только в отличие от оппозиционеров заработал 
свое состояние честным путем и в те далекие 
времена, когда «все только начиналось».

Владимир Путин выслушал неосторожные 
признания киргизского коллеги с безучастным 
лицом. И, чтобы подкрепить это визуальное 
впечатление, уточнил: внутриполитические про-
цессы, происходящие в братской республике, 

не наше дело, Россия в них вмешиваться не 
собирается. «Но я полностью присоединяюсь к 
словам Алмазбека Шаршеновича: на всем пост-
советском пространстве нужно ценить стабиль-
ность, любая смена власти должна осущест-
вляться в рамках Конституции и действующих 
законов», — отметил ВВП. Вопрос об усилении 
российского военного присутствия в Киргизии, 
по его словам, на переговорах с Атамбаевым не 
обсуждался. Но если Бишкек захочет, то рос-
сийское руководство готово его рассмотреть. 
«Присутствие военной базы связано только с 
одним — обеспечением безопасности самой 
Киргизии», — подчеркнул он. Никаких иных целей 
Россия не преследует, тем более что для нее 
это тоже дополнительные расходы.

С пунктуальностью рачительного хозяи-
на Владимир Путин подсчитал, в какую сумму 
обходится Москве помощь своему союзнику: 
$225 млн с 2012 года направлено на стабили-
зацию киргизского бюджета, $500 млн инве-
стировано в совместный фонд развития и еще 
около $200 млн потрачено на обустройство 
контрольно-пропускных пунктов в связи с всту-
плением Киргизии в Евразийский экономический 
союз. Итого около $1 млрд. Однако несравнимо 
больше Россия вложила в другого партнера по 
ЕАЭС — Белоруссию. Только одних кредитов, 
напомнил Путин, было выдано на $6 млрд, не 
говоря уже о том, что сырую нефть Минск из РФ 
получает беспошлинно, а выработанные из нее 
нефтепродукты продает за границу со взимани-
ем пошлины, зачисляя ее в собственный бюд-
жет. «Споры вполне естественны, каждая из 
сторон отстаивает свои интересы, — признал 
наличие конфликта с Лукашенко российский 
президент. — Но я уверен, что мы найдем выход 
из самых трудных ситуаций».

Елена ЕГОРОВА.

Пособия для незанятых 
граждан предлагают 
оплачивать за счет трудящихся
Правительство хочет вернуться к 
системе страхования от безработицы, 
которая действовала в России до  
2001 года. С такой инициативой высту-
пил министр труда РФ Максим Топи-
лин, сославшись на опыт «большинства 
западных стран». Соответствующий 
законопроект находится на стадии 
согласования в ведомствах, но уже по-
нятно, что речь идет о введении допол-
нительного сбора в системе обязатель-
ных страховых взносов, которые платят 
работодатели за трудящихся граждан.

По расчетам Минтруда, на пособия по без-
работице может отчисляться около 1% фонда 
оплаты труда — по стране получится порядка 
200 млрд рублей. Сегодня же на выплаты неза-
нятым гражданам государство тратит около 40 
млрд рублей ежегодно, выделяя эти средства из 
федерального бюджета. По словам Топилина, 
взимаемых взносов вполне хватит, чтобы заме-
стить расходы казны и увеличить размер самих 
пособий. Он также отметил, что в новую систему 
можно будет включить элемент страхования 
долгов по заработной плате. Однако каким об-
разом будут распределяться средства, будет ли 
создан с этой целью специальный орган и станет 

ли страхование безработных дополнительной 
нагрузкой на бизнес, министр не уточнил. 

Как пояснил «МК» Евгений Гонтмахер, член 
правления Института современного развития, 
Минтруд предлагает вернуться к ранее суще-
ствующей в России системе страхования, когда 
действовал внебюджетный Фонд занятости, куда 
поступали средства из фонда заработных плат. 
Но сейчас речь идет об обязательной системе 
страхования, а не о добровольной, что существу-
ет в некоторых странах. «Как понятно из контекста 
законопроекта, речь идет не о добровольном, 
а об обязательном страховании, то есть к 30% 
страховых взносов с работодателя, которые 
сейчас идут в пенсионную систему и ОМС, может 
прибавиться еще 1%», — полагает эксперт. 

Отметим, ранее Минтруд выступал с еще 
одной инициативой по усовершенствованию 
системы государственных соцгарантий для 
безработных. В частности, предлагалось вдвое 
увеличить пособие по безработице за счет со-
кращения круга получателей. В настоящее время 
размер пособия различается в зависимости от 
стажа работы, продолжительности периода не-
занятости, причины увольнения и составляет от 
850 до 4900 рублей. По словам главы Минтруда, 
минимальные и максимальные выплаты могут 
быть увеличены до 2 тыс. и 8 тыс. соответственно. 
Но лишь в том случае, если эти средства будут 
получать не все зарегистрированные безра-
ботные поголовно, многие из которых заняты в 
теневом секторе или просто не мотивированы 

на трудоустройство, а только те, кто «реально 
ищет работу и ищет ее максимально быстро». 
При этом срок выплат тоже может быть сокращен 
вдвое: пособия предлагается начислять на шесть 
месяцев в течение года поисков работы.

Однако возможное увеличение пособий по 
безработице может породить среди россиян же-
лание жить за счет государства и получать свои 
8 тысяч «на халяву», опасаются в Госдуме. Такая 
проблема действительно существует в некоторых 
западных странах, например в Германии, где 
пособия по безработице составляет 700 евро. 
На наши деньги это более 42 тыс. рублей, раз-
ница очевидна. Правда, в России прожиточный 
минимум составляет 9,8 тыс. рублей. Видимо, 
по мнению властей, пособия по безработице 
должно хватать на жизнь. 

Вместе с тем ранее Минтруд выступал с еще 
одним предложением по поводу безработных. 
И оно было совсем не в их пользу. Ведомство 
было инициатором введения налога на тунеяд-
цев. Разработку законопроекта в сентябре 2016 
года подтвердила вице-премьер Ольга Голодец. 
Тогда она заявила, что налог будет взиматься с 
неработающих граждан за пользование соци-
альной инфраструктурой, например бесплатной 
медициной. К слову, не так давно подобный закон 
был реализован в Белоруссии и вызвал самые 
массовые протесты за последнее время. 

Между тем председатель Правительства РФ 
Дмитрий Медведев с трибуны инвестиционного 
форума в Сочи заявил, что в России нет безрабо-
тицы, страна с ней справилась и на рынке труда 
все стабильно. Премьеру, конечно, виднее, но, 
по свежим данным Минтруда, в России только 
официально зарегистрированных безработных 
больше 1 млн человек.

Инна ДЕГОТЬКОВА.
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БЕЗЗАБОТНЫЕ БЕЗРАБОТНЫЕ

Владимир Путин с президентом 
Киргизии Алмазбеком Атамбаевым.

Геннадий Зюганов не ждет ничего 
хорошего от США: «Мы им не 
нравились ни в какой форме —  
ни как империя, ни как СССР, ни как 
Российская Федерация, и это надо 
иметь в виду как данность». 

ТРАМП ПОКА НЕ ОТКРЫЛ 
«ОКНО ВОЗМОЖНОСТЕЙ»

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Так выглядит с вертолета поврежденный водослив Оровиллской плотины 
(самая высокая в США — 235 метров в высоту) в Калифорнии. В начале февраля 

из-за сильных дождей на водохранилище был начат активный сброс воды. Из-за разруше-
ния желоба водосброса возникла необходимость эвакуировать население. Но ситуацию в 
целом удалось нормализовать, власти прекратили сброс воды, а рабочие приступили к 
восстановительно-очистным работам.

ЦИТАТА

КАДР

ОПРОС

Из подвала астраханской 
музыкальной школы №1 ис-
чезло хранившееся в тече-
ние нескольких лет медное 
покрытие кремля. 
Как сообщил работник школы, 
медные листы, являющиеся 
покрытием зубцов на крем-
левских стенах, неизвестные 
лица (предположительно, 
рабочие) складировали в под-
вал в течение нескольких лет, 
опечатывая каждый раз вход в 
помещение. «Сотрудники об-
разовательного учреждения не 
открывали двери подвала 10 
лет. Последний раз там велись 
ремонтные работы в 2006 году 
— пластины были на месте, — 
рассказал корреспонденту «МК 
в Астрахани» Петр Русанов, 
начальник пресс-службы 

Управления МВД России по 
Астраханской области, — 
сейчас сложно анализировать, 
когда именно случилась кража. 
По факту пропажи возбуждено 
уголовное дело по ст. 158». 
«Мы заинтересованы в рас-

следовании этого преступле-
ния, — сообщил нам работник 
Астраханского кремля, — не-
смотря на то, что кража могла 
случиться много лет назад, мы 
верим в то, что преступники 
будут найдены и наказаны». 

КРАЖА

МЕДНОЕ ПОКРЫТИЕ С АСТРАХАНСКОГО КРЕМЛЯ РАЗВОРОВАЛИ

Оформление и выдача раз-
решения на огнестрельное 
оружие сегодня обходится 
гражданам примерно в 
800 рублей. В Росгвардии 
предлагают отменить сборы и 
ввести госпошлину в размере 
500 рублей с одного «ствола». 
«Этот переход от сборов к 
госпошлине позволяет нам 
предоставлять льготу. А если 
граждане воспользуются Еди-
ным порталом госуслуг, то они 
претендуют на 20-процентную 
скидку, и стоимость составит 
400 рублей», — рассказал 
во вторник на брифинге 

руководитель договорно-
правового департамента 
Федеральной службы войск 
национальной гвардии РФ 
Александр Школьников. 
Всего, по его словам, в 
Росгвардии за 2016 год 
разработали более 530 до-
кументов, регулирующих 
ее деятельность. Один из 
важных — законопроект, 
призванный усилить контроль 
за соблюдением антитерро-
ристических мер на страте-
гических предприятиях. По 
словам Школьникова, сегодня 
ответственность за их несо-

блюдение недостаточна и 
ее необходимо ужесточать, 
особенно «в свете развития 
событий в Европе, когда боль-
шое количество мигрантов 
прибыло туда под разными 
предлогами и для разных це-
лей», а легализовавшись, они 
смогут свободно приехать и в 
Россию. «В результате актов 
незаконного вмешательства и 
террористических актов могут 
произойти события, несущие 
очень тяжелые техногенные 
последствия и человеческие 
жертвы. Мы сосредотачива-
емся на защите особо важных 
государственных объектов», 
— сказал Школьников. 

ИНИЦИАТИВА

ОФОРМЛЕНИЕ ОРУЖИЯ ПОДЕШЕВЕЕТ ВДВОЕ

Верховный суд России 
обязал президиум Кур-
ганского областного суда 
пересмотреть дело  

Евгении Чудновец. Молодая 
мать была обвинена в рас-
пространении порнографии и 
приговорена к 6 месяцам ко-
лонии за репост в социальной 
сети трехсекундного ролика с 
голым ребенком.
Напомним, что летом 2015 
года Чудновец сделала 
репост видео издевательств 
над обнаженным ребенком 
в детском лагере. Она объ-
яснила, что хотела привлечь 
внимание к проблеме. Катай-
ский районный суд в ноябре 
прошлого года приговорил 
Чудновец к шести месяцам 
лишения свободы, в декабре 
он снизил наказание до 5 
месяцев лишения свободы. 

Дело вызвало резонанс: с его 
критикой выступила уполно-
моченный по правам ребенка, 
глава СК распорядился 
провести дополнительную 
проверку, информация дошла 
до президента. На прошлой 
неделе заместитель Гене-
рального прокурора России 
Леонид Коржинек попросил 
Верховный суд отменить при-
говор Чудновец и прекратить 
уголовное дело против нее 
за отсутствием состава пре-
ступления.
Верховный суд РФ счел дово-
ды замгенпрокурора России 
заслуживающими внимания 
и отправил дело на пере-
смотр. 

ПРОЦЕСС

ВЕРХОВНЫй СУД ОТПРАВИЛ НА ПЕРЕСМОТР ДЕЛО ЧУДНОВЕц 

Ежегодно 1 марта, начиная 
с 1972 года, отмечается 
Всемирный день граж-
данской обороны. Эта дата 
установлена решением Гене-
ральной ассамблеи Междуна-
родной организации граждан-
ской обороны (МОГО).
Согласно данным ООН, 
более 200 миллионов людей 
во всем мире каждый год 
подвергаются негативному 
воздействию природных 

или техногенных катастроф. 
Экономический ущерб от 
крупномасштабных катастроф 
в 2016 году составил 175 млрд 
долларов.
МЧС РФ является главным ко-
ординирующим ведомством, 
обеспечивающим участие 
России в МОГО. При под-
держке Национального центра 
управления в кризисных ситу-
ациях МЧС России в 2016 году 
произведена комплексная 

модернизация программного 
обеспечения Международного 
центра мониторинга и коор-
динации МОГО. В результате 
МЦМК МОГО на сегодняшний 
день представляет собой 
уникальную международ-
ную площадку для решения 
всесторонних задач по борьбе 
с катастрофами и становится 
одной из опорных площадок 
для развития международной 
сети кризисных центров.

АРМИЯ

МЧС РАЗВИВАЕТ МЕЖДУНАРОДНУЮ СЕТЬ КРИЗИСНЫХ цЕНТРОВ

Геннадий Онищенко, первый зампред Комитета Госдумы по 
науке и образованию, о вейпах:

 «Здесь надо вместе каленым железом выжигать это еще 
не закрепившееся в нашем менталитете явление, которое 
порождается транснациональными корпорациями в ответ на 

жесткие законы, принятые в ЕС и России, которые ограничили оборот сигарет».
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РОЖДАЕМОСТЬ И СМЕРТНОСТЬ В МОСКВЕ В 2016 ГОДУ
естественный прирост в 2016 году

22,1 тыс. 
человек

77 летсредняя продолжительность 
жизни москвичей в 2016 году
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Динамика регистрации 
рождения, тыс. чел.

Динамика регистрации 
смертей, тыс. чел.
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Онищенко также добавил, что вейпы пора сделать курительными изделия-
ми: «А то сегодня все бывшие колясочные в подъездах московских домов 
переоборудовали под продажу вейпов. Их курят подростки 14–15 лет — ведь 

нигде не сказано, что их запрещено продавать детям. Однако и в Правительстве России, и среди 
олигархов есть заинтересованные в их продаже люди».

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 
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У станции метро «Улица 1905 года» мо-
лодые лимоновцы каждую пятницу проводят 
свой митинг. Помню, пару лет назад, на пике 
пропаганды, они размахивали знаменем ДНР, 
кричали что-то про хунту, а один прохожий 
удивленно спрашивал у другого: «Что за ДНР 
такое?» Счастливый человек.

Последние месяцы ни о какой ДНР слуху 
на этих митингах не было, юноши с девушками 
просто требовали «мынаш, мыновый мир по-
строить», не углубляясь в конкретику. А вот на 
минувшей неделе ДНР появилась опять, будто 
и не исчезала.

«Гнать хунту до Львова!» — растяжка, за 
которую иных оппозиционных активистов по-
садили бы суток на 15, но в этом случае полиция 
ограничивалась лишь фотографированием. 
Завидное терпение, очевидно, санкциониро-
ванное свыше. 

 И это, конечно, не случайно. Нездоровое 
оживление пропаганды вокруг темы Донбасса 
заметно невооруженным взглядом. То писатель 
Прилепин вдруг заявит, что больше не может 
молчать, и собирает собственный «боевой 
ударный батальон» с целью захвата Киева. То 
вдруг выяснится, что по паспортам «республик» 
можно беспрепятственно ездить и летать по 
России. То пресс-секретарь президента по-
желает сепаратистам побольше снарядов. А 
уж про полноценную войну вокруг Авдеевки 
— такую войну, о которой мы успели позабыть, 
постыдно успокоившись на ежедневных трупах 
на линии соприкосновения, — я и не говорю. 

Добавьте сюда новый приступ ненависти 
к соседней стране во всех телешоу, бурное 
обсуждение, к примеру, проблем ЖКХ — но, 
конечно, только на Украине — и клиническая 
картина станет очевидной: новое обострение 
хронической болезни.

Последний симптом: признание паспортов 
ДНР и ЛНР уже президентом, хотя и сделанное 
очень хитро: в указе речь идет о документах не 
граждан самостоятельных республик, а жите-
лей отдельных районов Донецкой и Луганской 
областей Украины, тех самых ОРДЛО, аббре-
виатуры, широко употребляемой в соседней 
стране, но у нас раньше не звучавшей.

Вся эта ситуация заслуживает самого се-
рьезного внимания: идем ли мы к новой полно-
ценной войне или же перед нами ситуативное 
обострение для достижения сиюминутных по-
литических целей.

Мне кажется, что, во всяком случае пока, 
стоит склоняться ко второй версии.

Маховик пропаганды не может работать 
вхолостую, он как лесной пожар: разжечь легко, 
погасить практически невозможно. Еще не-
давно пропаганда тщательно прорабатывала 
тему Трампа, нашей надежды и опоры, рыжего 
мессии, переплюнувшего даже Путина по числу 
упоминаний в СМИ. При этом рациональной 
причины для такой симпатии к американскому 
президенту не было, как не было и меры в любви 
к нему. Истерическая любовь или истериче-
ская ненависть — только так: на спокойные, 
здоровые чувства пропаганда не способна, 
она обязана держать публику на постоянном 
взводе, чтобы чуть что — и ударить по натяну-
тым нервам со своей циничной целью.

Однако Трамп оказался не наш: Крым 
«захвачен», санкции останутся и не ровен час 
усилятся, никаких ощутимых выгод Россия 
не только не получит, но и уже не ожидает, 
но бросаться от безумной любви к не менее 
безумной ненависти слишком сложно даже 
для нашей пропаганды. Поэтому — возможно 
— переходный этап, через привычную Украину. 

А благодарная общественность поддержит.
Впрочем, это лишь первый уровень объяс-

нения. Не будем забывать, что война в Авдеевке 
случилась еще до охлаждения с Трампом. Она 
оказалась своего рода пробным камнем: как 
посмотрит новая американская администра-
ция, это светило, вокруг которого вращается 
российская политика, на новый конфликт с 
соседней страной. Выдержит ли наша любовь, 
устоит ли?

Тут-то и оказалось, что никакой любви не 
было. 

И теперь нужно лишь спросить себя: а 
что дальше? Если российская власть более не 
связана сдерживающим фактором «медового 
месяца» с США, если уже через год нам пред-
стоят (пере)выборы президента — будет ли 
вновь разыграна уже недавно битая украинская 
карта? И есть ли альтернативы?

Еще раз: пропаганда должна продолжать-
ся, и не имеет значения, чему она посвящена. 
Подъем «патриотизма» через год должен быть 
кровь из носу, а обеспечен. За счет чего — вот 
главный вопрос, который сейчас будет заботить 
кремлевских политтехнологов. Будут ли они 
добиваться явки в 70% или удовлетворятся 
меньшими числами, главное, что в кампании 
должен быть некий нерв. 

Сирии этим нервом стать не суждено: 
сколько войска ни вводи-выводи, сколько 
штабов террористов ни бомби, все это вол-
нует наше общество не больше, чем Плиния 
у Бродского: «Как там в Ливии, мой Постум, 
или где там, неужели до сих пор еще воюем?». 
Ливия, Сирия — из России избирателям и не 
разобрать.

Победы в США, как видим, тоже не слу-
чилось: уж на что были распиарены «русские 
хакеры», ан выяснилось, что все их победы, 
настоящие или мнимые, не привели к успеху. 

Больше того: даже внутренние враги вряд 
ли станут главной темой грядущего года. Эту 
тему Кремль попытался попробовать на при-
мере Исаакия, который было уже решили пере-
дать РПЦ, но стремительное падение рейтинга 
петербургских властей (закрытые опросы дают 
им сейчас не больше 23% поддержки) показало: 
религия религией, можно на Пасху постоять со 
свечкой, но за определенной чертой поддержка 
превращается в свою противоположность. И ни-
какими криками о черте оседлости и сваренных 
в котлах предках благочестивых депутатов делу 
не помочь. Уж от чего от чего, а от религиозного 
фундаментализма россияне далеки. 

Поэтому власти всерьез могут решить не 
мудрствовать лукаво, а использовать вторичный 
продукт: войну с Украиной. Завернуть в новую 
обертку, уложить в новый цинковый ящик — и по 
второму кругу пустить на телевидение. 

А впрочем, всегда остается еще один ва-
риант: вся эта конспирология, все эти попытки 
найти логику в действиях Кремля могут быть 
ошибочны. Возможно, что никакой логики там 
на самом деле нет, а есть просто тактические 
ходы, сиюминутная реакция на ситуацию, сфор-
мированная привычка. В любой непонятной 
ситуации — воюй с Украиной. Не знаешь, что 
делать, — включай на полную громкость теле-
визор. Если у вас в руках бритва Оккама, режьте 
смело, и в выборе между глупостью и изменой 
выбирайте глупость. Какой бы опасной и кро-
вавой она ни была.

Здесь, правда, останется последний во-
прос: почему мы с такой охотой на эту злую 
глупость поддаемся? 

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   1 марта 2017 года  стр. 

ГОРОД

ФЕМИДА

КУРЬЕЗ

ЧП

ПРОБЛЕМА

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
Дмитрий ГУДКОВ, политик

НЕ ХВАТАЕТ ПАТРИОТИЗМА — 
ВСПОМНИ ПРО ДОНБАСС

В любой непонятной ситуации — воюй с Украиной
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ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
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29 февраля прошлого года уроженка 
Узбекистана Гульчехра Бобокулова убила 
и обезглавила четырехлетнюю девочку 
Настю. В ее семье она около двух лет ра-
ботала няней. Женщину признали невме-
няемой и поставили диагноз «паранои-
дальная шизофрения». История не только 
вызвала шок, но и наделала много шума 
— систему найма нянь даже предлагали 
особо контролировать на законодатель-
ном уровне. Казалось, что  произошед-
шее кардинально поменяет организацию 
подбора домашних работников. Прошел 
год. «МК» опросил сотрудников кадровых 
агентств, психологов и самих гувернан-
ток и узнал, что родители до сих пор от-
дают предпочтение «дешевым» няням. И 
это главный критерий при их выборе.

Год назад статистика среди агентств по под-
бору персонала была неутешительной: из 400 
существующих компаний половина даже не про-
веряла людей. Работодателей не интересовали ни 
опыт, ни образование, ни здоровье будущих нянь. 
Казалось бы, диагноз Бобокуловой — шизофре-
ния — должен был навести страх на агентства и 
родителей, заставив их штудировать медкнижку 
клиентки от корки до корки. Так ли это?

— Особых изменений на рынке не произошло, 
— рассказывает «МК» директор кадрового агент-
ства Ирина Гуренкова. — Это касается и состояния 
здоровья. Мы не можем заставить человека сде-
лать ту же медкнижку. Да это и бессмысленно — в 
Москве работает целая индустрия по их выдаче. 
При этом мигранты при выдаче патента уже про-
ходят какое-никакое обследование. Максимум, 
что мы можем сделать — попросить справку об 
отсутствии СПИДа, гепатита и флюорографию. Но 
опять же заставить ее принести — не можем. Един-
ственный рычаг воздействия — мы предупреждаем 
родителей, что у няни нет нужных справок.

С проверкой психического состояния все 
еще сложнее. 

— Мы задаем провокационные вопросы, чита-
ем рекомендации. Но я как клинический психолог 
могу сказать, это вообще не гарантия. Были слу-
чаи, когда нормальный с виду человек срывался 
через три месяца. Для точной проверки нужно 
длительное психологическое обследование, кто 
будет проводить его? Это дорого. Если в рекламе 
агентства написано, что у нянь есть медкнижки и 
все они поголовно здоровы, — не верьте.

В другом агентстве «МК» рассказали, как 
может выглядеть полноценная психологическая 
проверка: 50-минутный тест с психологом и трех-
часовое исследование на полиграфе. 

Екатерина рассказала, что после трагедии 
был небольшой всплеск родительской истерики. 
Мамы и папы стали больше обращаться в агент-
ства. Среди предпочтений — только русская няня, 
никаких мигрантов. Обострение прошло через 
месяц. По словам экспертов, сейчас 90% родите-
лей ищут тихую и дешевую няню, которая просто 
хорошо говорит по-русски. Критерий «дешевая» 
— по-прежнему в приоритете.

При этом  мамы и папы также предпочитают 
общаться с няней напрямую, через специальные 
сайты. В этом случае ни о какой психологической 
проверке речи нет. Среди таких нянь, не обращаю-
щихся в агентства, — Роза Ситдиковна из Ташкента. 
У нее педагогическое образование и 7 лет стажа 
работы. Свое происхождение женщина не скрыва-
ет. Медицинская книжка у нее в порядке, но она не 
очень интересует будущих работодателей. 

— Явной настороженности после этой истории 
я не заметила, предложений меньше не стало, — 
рассказывает она. — Только на последнем собесе-
довании бабушка годовалого ребенка призналась, 
что ей страшно отдавать его любой няне.

Получается, что даже убийство ребенка не 
напугало родителей и не отвадило от поиска нянь. 
Почему? По мнению психолога Ольги Годлевской, 
как бы кощунственно сие ни звучало, эта история 
была единственной в своем роде, потому и не 
оказала должного влияния. 

— Значительную роль здесь играют родитель-
ская самонадеянность и недоверие к любого рода 
справкам, — говорит психолог Наталья Панфилова. 
— Русские люди по природе своей не верят бумаж-
кам и рассчитывают на интуицию. И зря: психопаты 
могут очень хорошо маскироваться.

Любовь КУЛЯБКО, Екатерина ГАБЕЛЬ.

История Гульчехры Бобокуловой 
может повториться

ХОРОШАЯ НЯНЯ — 
ДЕШЕВАЯ НЯНЯ?

1 марта в ДНР и ЛНР грядет «национа-
лизация» предприятий. Уже ясно, что 
радикалы снимать блокаду с республик 
не намерены. Напротив, призывают 
соратников собраться и перекрыть по-
следние «тропинки», по которым торго-
вая связь между Донецком, Луганском 
и территориями, подконтрольными 
Украине, еще осуществляется. Так что 
ультиматум Захарченко и Плотницкого 
наверняка вступит в действие. «Первый 
звоночек» уже прозвенел. 28 февраля 
утром «под контролем» властей ДНР 
оказалась «Донбасс Арена».

Что касается промышленных предприятий, 
то они уже и так остановили свою работу. 27 фев-
раля встал Донецкий металлургический завод — 
последнее еще работавшее металлургическое 
предприятие на неконтролируемых Украиной 
территориях Донбасса. ДМЗ остановил послед-
нюю домну по той простой причине, что из-за 
блокады на предприятие перестала поступать 
руда. Кокс завод получал с коксохима внутри 
ДНР, работавшего на угле, добывавшемся на 
территории самопровозглашенной республи-
ки, а вот до месторождений руды в 2014 году 
«русская весна» не дошла. 

28 февраля Енакиевский металлургический 
завод в ДНР официально отменил заказ на обо-
рудование, заказанное на машиностроительном 
заводе в украинском Славянске. У Енакиевского 
завода сейчас все сложно — и из-за блокады 
бывших комбатов, и из-за грядущей «нацио-
нализации». Слова «национализация» и «при-
ватизация» в Донецке, кстати, под запретом. 
Речь сейчас идет только о введении внешне-
го государственного управления «без смены 
собственника».

С 1 марта, по идее, на все предприятия под 
украинской юрисдикцией зайдет внешняя госу-
дарственная администрация самопровозгла-
шенных республик. Об этом синхронно сообщили 
в понедельник Игорь Плотницкий и Александр 
Захарченко, вечером так же синхронно в До-
нецке и Луганске собрались «народные советы», 
которые во втором чтении изменили поправки 
к законам о налогообложении — перенесли 
«введение государственных администраций» 
с 31 марта на 1-е.

Александр Захарченко на специально со-
званной пресс-конференции сообщил, что до 
среды у украинских собственников есть ровно 
сутки, чтобы перейти в налоговую юрисдикцию 
ДНР, а с 0 часов 1 марта к тем, кто не решился, 
зайдут внешние администрации. Одновременно 
на свет появилось постановление совета мини-
стров ДНР о том, что внешним администратором 
для всех предприятий будет ЗАО «Внешторгсер-
вис», у которого уже и офис открылся в Донецке 
на улице Артема, 103. Хорошее место, самый 
центр города. 

В Луганске по странному совпадению свое 
ЗАО тоже назвали «Внешторгсервис» и уже 
объявили о грядущем вводе внешних админи-
страций в шахтоуправления «Краснодонуголь», 
«Ровенькиантрацит» и «Свердловантрацит». Все 
это активы ДТЭК — управляющей компании, 
принадлежащей Ринату Ахметову.

Изменение сроков и скоординированную 
быструю атаку на весь украинский бизнес в 

регионе уже называют в донецких соцсетях 
«блицкригом» и «нашим карибским кризисом». 
А настроения, которые царят в правительстве 
ДНР, очень точно отобразила на своей странице 
в Фейсбуке пресс-секретарь управделами мест-
ного совмина Елена Блоха: «Сегодня в полночь 
чья-то карета превратится в большую тыкву!».

К Ринату Ахметову в здешних властных кру-
гах относятся с особой «любовью». Поскольку За-
харченко пообещал, что специально созданный 
чрезвычайный штаб введет внешнее управление 
на все украинские активы «от торговых центров 
до металлургических заводов», еще вчера все 
шутили по поводу «Донбасс Арены». Стадион 
«Шахтера» тоже, очевидно, находится в «укра-
инской юрисдикции» и хоть и приносит одни 
убытки, но с заработных плат сотрудников на-
логи точно платятся не в самопровозглашенной 
республике.

Шутки кончились во вторник, когда ста-
ло известно, что глава гуманитарного штаба 
Ахметова в Донецке Андрей Санин уже сутки 
находится в МГБ ДНР, выдача гуманитарной 
помощи на «Донбасс Арене» приостановлена, а 
на самом стадионе проводят «инвентаризацию» 
вооруженные люди.

Автоматчики уже во вторник синхронно 
зашли во все предприятия Рината Ахметова и 
связанных с ним депутатов Оппозиционного 
блока.

До сих пор законы о «31 марта», по которым 
всю тяжелую промышленность на территориях 
ЛДНР предполагалось поставить под контроль 
самопровозглашенных республик, наблюдатели 
чаще воспринимали как блеф.

Было отчего: в Донецке уже вводили внеш-
нюю администрацию на предприятия. 25 июня 
2016 года под внешнее управление был взят 
Донецкий электрометаллургический завод. 
Созданный на его базе Юзовский электроме-
таллургический завод — предприятие неполного 
цикла. Он имеет новое итальянское оборудо-
вание и работал на металлоломе, то есть не 
нуждался в завозной руде, был компактным 
современным заводом, остановленным на кон-
сервацию в 2012 году новыми собственниками 
из российской компании «Мечел». Собирались 
запустить завод в трехмесячный срок. Но ни 
одной тонны стали завод до сих пор не произвел, 
и даты запуска производства никто больше не 
называет. У ДНР, очевидно, не хватало ресурсов 
для восстановления такого пусть и компактного, 
но дорогостоящего производства с импортным 
оборудованием.

Сейчас ресурсы и, главное, политическая 
воля откуда-то появились. 

Дмитрий ДУРНЕВ.

На «Донбасс Арене» уже 
ввели внешнее управление

НАЦИОНАЛИЗАЦИЮ В ДОНЕЦКЕ 
НАЧАЛИ СО СТАДИОНА

Бронзовое изваяние Юрия Гагарина 
в Брянске может уйти на цветмет. За-
казчик не рассчитался с московским 
скульптором Равилем Юсуповым за 
работу, и теперь на памятник может 
быть наложен арест. 

Юрий Гагарин появился на бульваре в 
Брянске, названном в его честь, 12 апреля 2014 
года. В тот год страна отмечала 80-летие перво-
го космонавта, поэтому открытие памятника в 
Брянске проходило с размахом. На торжестве 
присутствовали легендарный летчик-космонавт 
Алексей Леонов, главнокомандующий Военно-
воздушными силами России генерал-лейтенант 
Виктор Бондарев, ветераны советской кос-
мической отрасли и авиации и многие другие 
лидеры отечественной космонавтики. Автор 
шагающего Гагарина в Брянске — московский 
скульптор Равиль Юсупов. Он родом из Орен-
бурга, но известен стал в основном благода-
ря работам, украшающим другие города. Его 
работы стали достопримечательностями в 
различных уголках России: генерал Ермолов на 
коне в центре Орла, в Пятигорске — Остап Бен-
дер и Киса Воробьянинов, конный полк Дикой 
дивизии в Ингушетии и многие другие. 

Образ Гагарина в Брянске прошел множе-
ство согласований: как-никак элемент город-
ской архитектуры и ландшафта. 

— Этот памятник мне тяжело давался, я 
лепил его год. За свой счет возил в Москву, что-
бы показать Леонову, — рассказывает Равиль 
Рафкатович, — я доводил его до совершенства, 
не скупился на материал и не жалел времени, 
переделывал, если было нужно.

Свои обязательства Равиль Юсупов вы-
полнил в срок. Чего нельзя сказать о заказчи-
ке. Очевидно, что без ведома регионального 
правительства и городской администрации 
трехметровый памятник весом в полторы тон-
ны в центральной части Брянска просто не 
появился бы. Но в финансовом споре чиновники 
сразу увильнули от ответственности. Дескать, 
договор не мы заключали, какие к нам вопро-
сы? По документам финансово ответственное 
лицо — ООО «ВудПром». Кстати, на суде они 
заявили, что «памятник был заказан для нужд 
ООО «ВудПром», а потом они отказались от 
своего заказа, в связи с чем истец должен 
был прекратить работу»… Непонятно в этой 
ситуации одно: как тогда Гагарин появился на 
бульваре? Если следовать логике ответчика, 
в Брянске вот так запросто можно изготовить 
любой памятник, к примеру Дональда Трампа, 
и поставить его там, где хочется, пригласить 
заинтересованных лиц… 

Но нет, Брянский суд признал доводы от-
ветчика неубедительными и обязал выплатить 
оставшиеся деньги, а также неустойку и су-
дебные издержки. Однако рассчитываться со 
скульптором контора не торопилась. А пока 
длилось разбирательство, компания факти-
чески прекратила свою деятельность, о чем 

свидетельствует целая череда исков в арби-
тражном суде со стороны контрагентов. Свои 
права Равиль Юсупов смог отстоять и в Верхов-
ном суде РФ. В данный момент в Управлении 
Федеральной службы судебных приставов по 
Брянской области лежит заявление Равиля 
Юсупова на... арест памятника. Бумага эта уже 
две недели мозолит глаза начальству, но ника-
ких действий не предпринимается. Одно дело 
забрать телевизор у злостного неплательщика 
алиментов, другое дело — объект культурного 
наследия у горожан. 

— Такого в отечественной юриспруденции 
еще не было. Реакция судебных приставов на 
документ мне напомнила сцену из фильма 
«Джентльмены удачи», когда Косой восклицает: 
«Кто же его посадит, он же памятник!» Склады-
вается впечатление, что сейчас идет оттяжка 
времени, — комментирует адвокат скульптора 
Сергей Захаров. — День космонавтики без этой 
достопримечательности вызовет у горожан 
немало вопросов. 

Диана ЧЕРНИКОВА, «МК в Оренбурге». 

Бронзового Гагарина 
в Брянске хотят арестовать 
за долги

КТО ЕГО ПОСАДИТ, 
ОН ЖЕ ПАМЯТНИК!

Ямки и кочки — одна из главных причин 
недовольства столичных автомобили-
стов. В начале весеннего сезона, когда 
сходят снег и лед, проблема становится 
все более актуальной. Московские вла-
сти, конечно, стараются облегчить во-
дителям работу — 25 мобильных бригад 
каждый день выходят на улицы, чтобы 
залатать изъяны дорожного полотна. 
Но количество жалоб от водителей не 
уменьшается.

Только за один будний день, 28 февраля, 
на портале «Наш город» было опубликовано 
несколько десятков жалоб на размыв грунта, 
провалившийся асфальт или огромные трещины 
на дорогах. При этом «безобразия» творятся 
не в одном-двух округах, а по всему городу: и в 
центре, и на периферии, и в престижных районах, 
и в малопривлекательных. 

«Жуткие ямы на проезжей части по улице 
Нежинской. Невозможно нормально проехать 
— яма на яме, причем ямы достаточно глубо-
кие! Если хотя бы в одну из них влететь, можно 
серьезно повредить автомобиль или, что хуже, 
создать аварийную ситуацию на дороге. Прось-
ба решить эту проблему как можно скорее, так 
как проблема на этом участке дороги действи-
тельно не терпит отлагательств и бюрократии», 
— пишет, например, Елена, живущая на западе 
столицы. 

В своей проблеме женщина не одинока: 
нельзя говорить о том, что где-то ямы могут по-
дождать, а где-то не могут. Некоторые москвичи, 
отчаявшись, пытаются давать советы.

«Вся эстакада по пути в центр в ямах, есть 
очень глубокие и опасные. Нужен срочный ямоч-
ный ремонт сейчас. Возможно, поскольку ямы 
хронические, позже, при установлении теплой 
погоды, надо переложить гидроизоляцию, как 
ранее это пришлось сделать на нитке этой же 
эстакады из города», — рассуждает Варвара, 
вынужденная ездить по Дмитровскому шоссе.

Впрочем, нарушение целостности дорож-
ного полотна — не только источник раздражения 

автомобилистов. Ямки влияют на общую ско-
рость потока. Да, возникают они по естествен-
ным причинам — при переходах температуры 
с «плюса» на «минус». И именно сейчас погода 
благоприятствует образованию повреждений. В 
маленькую трещину попадает вода, при замер-
зании она расширяется — так возникают ямы. 
Особого внимания заслуживают повреждения в 
зонах повышенной опасности: на спусках, подъе-
мах и эстакадах. Москвичи могут не только сами 
сообщить о выявленных проблемных местах на 
портал «Наш город», как поступает большинство 
рассерженных, но и воспользоваться опцией 
«Сообщить о дефекте дороги» на официальном 
сайте ГБУ «Автомобильные дороги».

Как объясняют представители ведомства, 
серьезные работы возможны только в теплое 
время года, а зимой приходится ограничивать-
ся аварийным латанием ям. Таких процедур 
за минувшую зиму в городе было проведено 
более 6000 — речь идет об устранении неров-
ностей в асфальте свыше 15 см в длину, 60 см 
в ширину и глубиной не менее 5 см. По словам 

руководителя ведомства Александра Ореш-
кина, более 700 локальных нарушений было 
устранено в течение предыдущей недели: из 
них 215 относятся к обращениям на портал «Наш 
город», а остальные выявлены сотрудниками 
коммунальных служб.

Как объяснил «МК» специалист МАДИ Эду-
ард Котлярский, зимний и летний ремонт дорог 
— два принципиально разных процесса, которые 
нельзя заменить друг другом. 

— Ямы на дорогах нельзя оставить без ре-
монта зимой. Это аварийные работы, которые 
делают, чтобы обеспечить нормальное, пригод-
ное для эксплуатации состояние дорожного по-
лотна. А летом переделывают все посредством 
капитального ремонта. Зачем делать двойную 
работу? Просто, если ямки уже есть, их нельзя 
оставить на потом, иначе водителям придется 
часто менять колеса и подвеску, к тому же велик 
риск аварийных ситуаций. Срок эксплуатации 
аварийных заплат — даже не год, а до начала 
строительного сезона, — объяснил эксперт.

Дарья ТЮКОВА.

ЯМКА С ПОВИННОЙ

Коммунальщики 
готовятся 

к ремонту дорог 
после зимнего 

сезона

В худсовет 
по созданию 

памятника входил 
летчик-космонавт 

Алексей Леонов.

Я говорю с Людмилой по 
телефону.
— Люда, как состояние Николая 
Петровича?

— Все в порядке: проверили на МРТ — все 
цело, врачи говорят, что даже сотрясения мозга 
нет. Только синяк под глазом. Вон он сидит, шутит, 
есть захотел.

— Ты можешь восстановить собы-
тия вчерашнего вечера? Во сколько все 
произошло?

— Где-то в 18.30. Мы ехали с нашей дачи в 
кинотеатр (здесь у нас недалеко), сеанс в 19.00 
начинался. Короче, выезжаем на нашу главную 
дорогу, Пушкинскую, скорость нормальная, при-
мерно 60 км/ч, и вдруг… Слушай… Мы ничего 
не поняли — удар в правую дверь, как раз где 
Коля сидел. 

— Уточни, пожалуйста: на заднем 
сиденье?

— Да нет, на переднем, рядом со мной. Он 
был пристегнут, и это его спасло. Удар был точно 
такой же, как 12 лет назад, в эту же самую дверь. 
В общем, удар — я только увидела, как летят 
стекла, — и чувствую, что теряю рулевое управ-
ление. Машина перевернулась. Это чудо, что на 
встречной полосе не было машин, иначе — все, 
лобовое столкновение и…

— Николай Петрович, он как себя вел? За-
кричал? Это же дежавю для него какое-то.

— Нет, даже не закричал. Нас вытаскивали 
за ноги. Я говорила: «Мужики, вытаскивайте 
меня, а то вся спина порезана». Когда Колю 
посадили на снег и накрыли пледом, видно 
было, что он испугался. Но ни слова не говорил. 
У меня брюки все рваные были, ремни безопас-
ности тоже. Но самое ужасное — я увидела, что 
все они в кровище. Господи, подумала, откуда 
столько? Но потом поняла, что это не кровь, а 
бутылки с красным вином, которые вдребезги 
разбились. Ведь мы на следующий день должны 
были идти в ресторан; я все и купила — вино, 
водку. Это день памяти моей мамочки, кото-
рая умерла 12 лет назад. Для меня это очень 
тяжелый день. 

Напомню, что мать Людмилы Поргиной и 
теща Николая Караченцова скончалась в ночь 
с 28 февраля на 1 марта 2005 года. И Николай 
Петрович мчался ночью в квартиру умирающей 
тещи, чтобы поддержать жену. По дороге случи-
лось это несчастье — автокатастрофа.

— В машине вас было четверо. Каковы 
последствия этой аварии для пассажиров?

— Ну, получается, Коля меньше всех постра-
дал — у него только синяк под правым глазом. 
Вообще он очень хорошо держится, очень муже-
ственный человек. Надя лбом ударилась — у нее 
отеки на лице, и на лбу рана была, уже зашили. 
Когда мы перевернулись, я увидела, что Коля 
отлетел на заднее сиденье, а Надя ему руками 
лицо закрывала — боялась, что стекло порежет 
все лицо. Мою подругу Эльзу (она приехала к 
нам погостить на Масленицу, бывшая солист-
ка ансамбля Моисеева, ей 83 года) оставили в 
больнице в Щелкове. У нее тоже рана на лице и 
сотрясение мозга. 

— А ты, насколько ты пострадала?
— У меня на спине немного ран, в основном 

руки порезаны все. 
— Люда, слава богу, что все живы, но 

страшно становится от такого фатального 
совпадения — все повторилось, как 12 лет 
назад. Что ты по этому поводу думаешь?

— У меня всегда накануне этого дня плохое 
настроение, всегда трясет. Я боюсь этого дня. Но, 
думала, раз поедем в кино, как-то развеюсь. Надя, 
медсестра, кстати, не хотела ехать, как будто 
что чувствовала. Да и меня трясло как никогда. 
Трясло именно от мысли, что 12 лет — это цикл. И 
вот — опять авария и опять удар справа. Хорошо, 
что он был пристегнут. 

— Что вы собирались смотреть в кино?
— Спросила: «Что у вас идет? Ближайший 

сеанс?» Мне сказали: «Вот в 19.00 — «Вампиры», 
наш фильм». А на афише, представь, было напи-
сано: «Любовь побеждает смерть». Я не придала 
этому значения, а теперь — вот как я к этому 
теперь должна относиться?

— Теперь выяснилось, что произошло на 
дороге? Кто был за рулем той злополучной 
«Газели»?

— Таджик, молодой, ему лет 25, что ли. Хлеб 
развозил и, видимо, не туда заехал, заблудился. 
Когда стал выезжать на основную дорогу с этой 
узкой улицы, не посмотрел налево, ну и ударил 
в нас. 

— Как он себя вел?
— Я ему стала говорить: «Ты моего мужа чуть 

не убил», а он нагло стал кричать, что я виновата. 
Сейчас машины арестованы, идет следствие, 
сейчас поеду с документами разбираться. Ма-
шину очень жалко, пойдет, наверное, под списа-
ние. Коленька ее очень любил — ему на 70-летие 
Алишер Усманов подарил. Там все было для Коли 
приспособлено. 

— Через неделю, я знаю, вы должны 
поехать в Петербург, на вручение премии 
«Фигаро» — вы там постоянные гости. От-
ложите поездку?

— Нет, 6-го поедем уже, а всю эту неделю 
будем дома — зарядку делать, приходить в себя. 
Слава богу, живы остались.

Марина РАЙКИНА.

ЖЕНА НИКОЛАЯ КАРАЧЕНЦОВА:  
«СНАЧАЛА Я ПОДУМАЛА...»

c 1-й стр.

...ПРИГОВОРИЛИ СТАТЬЮ
Итак, первое. Теперь ясно, что в 
скором времени будет считаться 
уголовным проступком: клевета, 
умышленное причинение легкого 

вреда здоровью, использование заведомо под-
ложного документа. 

Второе — председатель ВС Вячеслав Лебедев 
предлагает за совершенное в первый раз престу-
пление небольшой тяжести в принципе назначать 
административное наказание. Если же он идет на 
преступление второй раз — то уже уголовное. 

Третье — предлагается перевести наказание за 
статью 212.1 из уголовного в сферу административ-
ного законодательства. В этом случае за нарушение 
закона человек будет привлечен к административ-
ной ответственности: в наказание дадут только 
штраф — и у него не останется судимости. 

Четвертое — российская Фемида потихоньку 
начинает готовиться к широкому распростране-
нию судов присяжных. Не так быстро, однако, как 
хотелось бы...

— Время приближается: закон о присяжных 
вступает в действие с середины следующего года, 
— пояснил Лебедев. — Есть субъекты Федерации, 
где существуют объективные сложности с введени-
ем этого института. Возьмем, к примеру, Якутию. 
Там огромная территория, плотность населения 
небольшая, при этом все друг друга знают, сильны 
родственные связи. На оборудование залов нужно 
3 млрд 870 млн руб. В то время как закон принят без 
дополнительного финансирования. Кроме того, на 
составление самих списков кандидатов в присяж-
ные заседатели нужно еще около 895 миллионов, 
которые должны выделить бюджеты субъектов. 
Большинство регионов к этой работе не приступили 
до сих пор из-за отсутствия средств.

Пятое — арестовывать и сажать будут реже. 
Вообще такая тенденция уже наметилась. Благо-
даря этому было закрыто несколько десятков СИЗО 
и колоний по всей стране (тюремное население 
сократилось на 200 тысяч человек за последние 
несколько лет). Не коснулась тенденция разве что 
Москвы. К примеру, в Бутырке перелимит на 28 
февраля составил 39%, и сейчас там есть заклю-
ченные, задержанные за кражу нескольких банок 
кофе в магазине и за хищение сыра стоимостью в 
1200 рублей. 

Как бы то ни было, у большинства населения 
есть мнение, что у современного суда — обвини-
тельный уклон. «МК» уточнил у председателя ВС, 
почему так сложилось.

— Вячеслав Михайлович, оправдатель-
ных приговоров в России все-таки сегодня 
сколько? 

— 1 процент. Вы скажете, что это мало. Но 
речь о чисто оправдательных приговорах. А надо 
учитывать и другие цифры. У нас 30% уголовных дел, 
направленных в суд, там же прекращаются.

Ева МЕРКАЧЕВА.
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ВИНОВАТ ЛИ СУДЬЯ, НАКАЗАВШИЙ ДАДИНА?
Судья Басманного суда Наталья Дударь, вы-

несшая приговор Дадину, совершила ошибку, 
это уже не обсуждается. Только вот какую имен-
но? Намеренную или случайную? Попытка «МК» 
разобраться в этом вопросе привела к довольно 
неожиданному результату.

Статья 305 УК РФ «Вынесение заведомо 
неправосудных приговора, решения или иного 
судебного акта» предусматривает наказание в 
диапазоне от штрафа до 10 лет лишения свободы 
(последнее — если последствия оказались тяжки-
ми). Однако ключевое слово здесь «заведомо».

Вот совсем свежий пример того, какое на-
казание за такое преступление выносят судьям. 
В 2016 году Мосгорсуд рассматривал дело по 
обвинению в вынесении заведомо неправосудного 
решения бывшего судьи Останкинского суда горо-
да Москвы Сергея Тартынского. Экс-судья вынес 
судебное решение в пользу своего знакомого 
адвоката, который впоследствии был осужден 
за квартирное мошенничество. Тартынского суд 
признал виновным, т.е. заведомость его действий 
констатировал.

Но в случае с Дадиным — что это было? Что 
двигало служительницей Фемиды?

Вот что, например, рассказывает 
адвокат Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:

— В моей практике были случаи, когда я за-
щищал судей, обвиняемых по статье 305, и скажу 
одно: провести четкую грань между заведомо 
неправосудным решением и судебной ошибкой 
крайне сложно, почти невозможно. Что касается 
судебных ошибок, то лично я бы вообще ликви-
дировал какую-либо ответственность за них для 
судей, следователей и прокуроров, если не дока-
зано, что они действовали умышленно. Оправда-
тельный приговор сегодня воспринимается как на-
стоящее ЧП, ведь он влечет ответственность целой 
цепочки должностных лиц. Чтобы ответственности 
не было, стараются не выносить оправдательных 
приговоров. А если бы такой ответственности не 
наступало, то никто бы не боялся. Именно поэтому 
мне бы не хотелось, чтобы у судьи, вынесшей 
приговор Дадину, были хотя бы минимальные 
неприятности. Напугать по большому счету ими 
никого не напугают, а о последствиях для всех 
остальных я уже сказал.

Лина ПАНЧЕНКО.
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— Андрей Олегович, в какой мере ваши 
прежние представления о Дональде Трампе 
подтверждаются его первыми шагами на по-
сту президента? Чем-то он вас удивил?

— Нет, Трамп делает именно то, что обещал. 
Правда, я полагал, что вначале он будет действо-
вать более мягко, попытается привлечь на свою 
сторону людей, которые за него не голосовали. 
Но он, напротив, даже ужесточил свои позиции. 
Судя по всему, задачей Трампа сейчас является 
не консолидация общества, а сплочение своей 
электоральной базы. Что вполне логично. Эти 
люди ждут от него действий. Половина страны 
заведомо против него, а если Трамп утратит еще 
и поддержку сторонников, это похоронит его как 
политика. Кроме того, нужно учитывать, что это 
не традиционный политик. Многие говорили, что 
Трамп просто циник, что он пообещает все что 
угодно, чтобы прийти к власти, а потом ничего 
не выполнит. Так, собственно, обычно и бывает 
в политике. Но Трамп не играет в политические 
игры, его цель — войти в историю. По сути, он 
революционер. Он и те люди, которые пришли 
вместе с ним, хотят глубоко переформатировать 
Соединенные Штаты. При этом Трамп четко по-
нимает, что это его звездный час и что терять ему 
нечего. Он не сможет в случае неудачи отсидеться 
в оппозиции, а потом вернуться. Второго шанса 
у него не будет.

— И все-таки: может ли он записать 
себе в актив такое бурное и неоднозначное 
начало?

— Если исходить из его обещаний «очистить 
болото» и переформатировать политику, думаю, 
да, он может записать себе это в актив. Реакция 
на действия Трампа показывает, что он задел за 
живое, что его оппоненты реально боятся того, 
что он делает.

— Многие считают, что долго он не про-
держится. Оппоненты, мол, не станут сидеть 
сложа руки и найдут повод устроить импич-
мент. Каковы на сей счет ваши ожидания?

— Мне трудно представить, на какой осно-
ве этот импичмент может состояться. Ничего 
противозаконного Трамп пока не совершил. Более 
вероятен, на мой взгляд, обратный сценарий: те 
люди, которое до сих пор скептически относились 
к Трампу, видя, что происходят реальные переме-
ны, начнут его поддерживать. А на «мастодонтов» 
Республиканской партии, засевших на Капито-
лийском холме, будет давить молодое поколение 
партийных лидеров. Помните Tea party, «Движение 
чаепития»? В считаные годы это консервативное 
меньшинство сумело переделать, переформати-
ровать всю партию. Многие из этих энергичных 
республиканцев стоят сегодня за Трампом, и 
они вполне способны заставить замолчать тех 
конгрессменов-республиканцев, которые при-
держиваются иной позиции.

— Ну а что если получит дальнейшее раз-
витие история с компроматом, всплывшим 
перед инаугурацией? Говорят, что «досье 
Стила» обнародовано далеко не полностью, 
что будет как минимум еще одна серия…

— Знаете, если бы был еще какой-то компро-
мат — хуже того, что уже озвучен, — то, мне кажет-
ся, демократы, которые дошли до того, что стали 
обвинять в своем поражении Путина, давно бы его 
использовали. В любом случае воздействовать 
на Трампа такими методами бесполезно. Его уже 
обвиняли в том, что он является ненавистником 
женщин, расистом, человеком без манер… На та-
кого рода нападки у его сторонников выработался 
определенный иммунитет. В чем еще можно его 
обвинить? Разве что в поедании младенцев.

— Исходя из нашего опыта могу 
предположить, что появится некая пленка с 
«человеком, похожим на президента», кото-
рый, к примеру, занимается чем-то таким 
интересным в московском отеле.

— Не буду комментировать. На мой взгляд, 
все эти «разоблачения» — полная чушь. Чистой 
воды выдумки.

— Ну, в крайнем случае пленочку можно 
и состряпать. 

— Состряпанные вещи очень быстро разо-
блачаются. Нет, это не тот уровень игры, чтобы 
использовались средства подобного сорта.

— Тем не менее из недавнего доклада 
Валдайского клуба «Дональд Трамп: про-
фессиональный профиль нового президента 
США», подготовленного с вашим участием, 
следует, что Трамп является временной 
фигурой.

— Конечно, это временная фигура. Даже 
если останется на второй срок. Смотрите: когда 
в компании плохо идут дела, туда обычно зовут 
человека, далекого от этой компании, который 
может спокойно всех уволить, не опасаясь ис-
портить с кем-то личные отношения. Этот человек 
приходит, делает свое дело, получает гонорар 
и уходит. Именно таким кризис-менеджером 
является сегодня Трамп. Его задача — поставить 
вопросы и сломать систему, которая не позво-
ляет эти вопросы решать. Сам он, естественно, 
видит себя созидателем. Но хороший ломатель, 
как правило, не является хорошим созидателем. 
Хотя бы по той причине, что не представляет 
большинства. Для того чтобы объединить страну 
на новой основе, требуется иной, центристский 
подход, позволяющий привлечь сторонников 
обеих партий. То, что в свое время удалось де-
мократу Рузвельту. Трамп же не несет идей, на 
которых мог бы быть выстроен новый долго-
временный консенсус. Такой консенсус станет 
реальностью, может быть, лет через восемь. 
Когда в американской политике произойдет сме-
на поколений и когда в результате дискуссии, 
начавшейся с приходом Трампа — дискуссии о 
реальных проблемах страны, а не о гей-браках 
и подобных маргинальных вещах, — в обеих 
партиях сформируется новая позиция и появят-
ся новые лидеры, способные консолидировать 
большинство. 

— Сегодня, наверное, только ленивый не 
пытается предсказать, как будет действовать 
Трамп и в какой мере его внешняя политика 
будет отвечать либо противоречить нашим 
интересам. Но чтобы ответить на этот вопрос, 
необходимо понять, чего хотим мы сами от 
Америки и от Трампа. Итак, какой он, идеаль-
ный Трамп, с точки зрения России?

— Идеальный Трамп — это Трамп, который 
говорит на языке национальных интересов. По-
тому что именно на этом языке говорим мы. 

— Но американские и российские нацио-
нальные интересы, мягко говоря, не всегда 
совпадают.

— Конечно. Но это один язык. Наш диалог 
с администрацией Обамы протекал следующим 
образом. Мы говорим: «Давайте решим про-
блему ИГИЛ (организация, запрещенная в РФ. 
— «МК»)». А в ответ слышим: «А у вас тирания». 
Мы говорим: «Давайте поговорим о системе ПРО, 
дестабилизирующей ядерный баланс». А они: «А у 
вас выборы нечестные». То есть разговор шел на 
двух совершенно разных языках. А Трамп не идео-
лог, он не приемлет идеологически окрашенные 
вещи. И вот этот незашоренный взгляд, готов-
ность разговаривать по всему кругу вопросов 

является для нас самым ценным. Если мы просто 
выстроим нормальный диалог, уже прекрасно. У 
нас обязательно будут расходящиеся интересы, 
будет напряженность по многим вопросам. Но 
обязательно будут и общие интересы. И там, где 
наши интересы пересекутся, уровень доверия 
может подняться очень высоко. Например, в 
вопросах, касающихся Сирии.

— Недавно Трамп уволил Майкла Флинна, 
своего советника по национальной безопас-
ности, считающегося сторонником сбли-
жения с Москвой, а его пресс-секретарь 
заявил, что президент ожидает от России 
возвращения Крыма. Некоторые увидели в 
этом сворачивание курса на налаживание 
отношений с Россией. Не согласны?

— Никакой смены курса нет, поскольку нет 
пока и самого курса. Есть лишь наши собствен-
ные ожидания и хотелки. Никто ничего нам не обе-
щал. Нет ничего нового и в заявлении по Крыму: 
это просто нынешняя официальная американ-
ская позиция. Понятно было, что переговоры с 
Россией Трамп будет начинать с позиции силы, 
с максимальных требований. Он же бизнесмен, 
прирожденный переговорщик. «Верните Крым» 
— это, так сказать, первый ценовой якорь, за-
брошенный Трампом перед началом «торгов». 
Ну а потом уже будем договариваться, разме-
ниваться, сближать позиции. Что же касается 
Флинна, то у него действительно репутация 
человека, более склонного к сотрудничеству 
с Россией, чем другие члены президентской 
команды. Хотя, повторю, это в большей степени 
наши представления, чем реальность: мы не 
знаем позицию других.

Однако в силу этой репутации Флинн был 
очень уязвим. В той атмосфере, которая царит 
сейчас в Соединенных Штатах, считаться другом 
России предосудительно. Даже с точки зрения 
новой администрации. Не думаю, что отставка 
Флинна является судьбоносным событием. Все-
таки в администрации он был далеко не на первых 
ролях. Советник может лишь что-то предлагать; 
реальные переговорщики — министр обороны 
и, естественно, госсекретарь. Но определенные 
последствия, считаю, это будет иметь. Прежде 
всего в том, что касается перспектив нашего 
сотрудничества на Ближнем Востоке, по борьбе 
с ИГИЛ. Насколько известно, Флинн выступал 
здесь за быстрое налаживание тесных связей 
с Россией. С его уходом процесс сближения, 
скорее всего, будет более медленным и менее 
последовательным.

— Ну а каков худший из возможных 
сценариев?

— Наихудший сценарий — тот, при котором 
Трамп попытается каким-то образом изменить 
стратегический, в том числе ядерный баланс. 
Например, за счет инвестиций в программы 
вроде «звездных войн», угрожающих стратеги-
ческому паритету. Это, наверное, самая главная 

опасность. В каком бы регионе, в какой бы сфере 
ни возникла напряженность, в конце концов, 
можно будет найти решение. Но если станет 
меняться стратегический баланс… Очень бы 
этого не хотелось.

— Не попадем ли мы в таком случае 
из огня да в полымя? Не была бы Хиллари 
Клинтон по причине большей ее предска-
зуемости более предпочтительным для нас 
вариантом?

— Трамп непредсказуем в том смысле, что у 
него не было опыта государственного управле-
ния. В отличие от Хиллари, которая была госсе-
кретарем у Обамы и которую мы очень хорошо 
знаем. Но при этом Трамп более понятен, по-
скольку абсолютно логичны и понятны его цели. 
Цель Клинтон тоже вроде бы очевидна — сохра-
нение влияния американских элит в глобальном 
масштабе. Но совершенно непонятно, какими бы 
средствами эта цель достигалась. Хиллари была 
очень слабым кандидатом в президенты и, придя 
к власти, наверняка принялась бы доказывать 
свою силу. А это допускает любой сценарий — 
вплоть до военного. Хиллари была бы, образно 
говоря, раненым зверем, способным на любые 
выходки. А Трамп — не раненый зверь. Это лев, 
который сразу же очертил свою территорию, чет-
ко дал понять, где начинается и где заканчивается 
сфера его интересов. С этой точки зрения Трамп 
намного более предсказуем, чем Клинтон.

— Есть мнение, что для того, чтобы за-
ручиться хорошими отношениями с Трам-
пом, России придется серьезно испортить 
отношения с Китаем и Ираном. Может встать 
перед страной такой выбор?

— Считаю, нет. Наши отношения и с Китаем, 
и с Ираном основаны на наших стратегических 
долгосрочных интересах. Китай — прежде всего 
наш сосед, поэтому императивом для нас яв-
ляется добрососедство. Было бы просто глупо 
подчинять наши отношения с Китаем интересам 
какой-то третьей страны. Кроме того, нашим 
собственным национальным интересам лучше 
всего соответствует роль арбитра, посредника 
в отношениях между Соединенными Штатами и 
Китаем. Ухудшение отношений между ними лишь 
усиливает нашу переговорную позицию — как с 
той, так и с другой страной. По сути, мы стано-
вимся средней силой, за которую все борются. 
То же самое можно сказать об Иране. 

— Ну а если Трамп поставит вопрос ре-
бром: «С кем вы — с нами или с ними?»…

— А как он может поставить вопрос ребром? 
Каким образом? Что такое он может нам пред-
ложить, чтобы мы пренебрегли своими стра-
тегическими интересами? Я не вижу никакой 
возможности ни для торга, ни для шантажа. Мы 
суверенная страна. Надавить на нас нельзя: мы 
никого не боимся. За деньги тоже не покупаемся. 
Ну, отменят санкции — и что? Их и так рано или 
поздно придется отменять.

— В последних ваших работах и высту-
плениях красной нитью проходит мысль о 
том, что старый миропорядок рушится, что 
начинается новый экономический цикл, суля-
щий еще большие, поистине тектонические 
сдвиги. Но насколько к этой турбулентности 
готовы сегодня мы сами — наше государство, 
общество, наши политические и экономиче-
ские институты?

— Скажем так, мы готовы намного лучше, 
чем три года назад. Но вначале давайте пого-
ворим о том, что это будет за цикл. Речь идет о 
смене глобального социально-технологического 
уклада, которая начнется в ближайшие 10 лет. 
Массовый переход к производству, основан-
ному на использовании роботов, искусствен-
ном интеллекте, генной инженерии, аддитив-
ных технологиях (так называемая 3D-печать), 
вызовет свертывание нынешних глобальных 
производственных цепочек и перемещение 
производства в страны-потребители. Позиции 
той или иной страны в меняющемся мире будут 
определяться в первую очередь тем, с какой 
скоростью она сможет перейти на новый уклад. 
Выиграют те страны, которые смогут вовремя 
мобилизоваться, привлечь необходимые мозги 
и финансы и вложиться в проекты, обеспечи-
вающие лидерство. Меняться никому никогда не 
хочется, поэтому мобилизация требует сильного 
лидера, который может убедить тех, кто не по-
нимает, и заставить тех, кто не хочет. Ничего 
принципиально нового в этом, в общем-то, нет. 
Переход к новому укладу в экономике обычно 
сопровождался войной, а война — это всегда 
мобилизация. Именно так было, например, в 
XX веке: между экономическими циклами были 
Первая и Вторая мировые войны. И сейчас тоже 
возможна большая война.

— Между кем и кем? 
— Как и всегда — война между группами 

ведущих держав за мировое лидерство.
— Третья мировая? Но разве ядерное 

оружие не лишает такую войну смысла?
— Никто не говорит, что она обязательно 

будет ядерной. С каждым новым циклом характер 
войны меняется, и пока нельзя точно сказать, 
какими средствами она будет вестись в следую-
щий раз. Но мы учимся каждый день, мы видим, 
какими могут быть эти средства. Судя по всему, 
это будет война экономическая, финансовая, 
идеологическая, информационная… То есть с 
использованием всех тех рычагов влияния, ко-
торыми располагает государство.

— Ну, в этом смысле война уже идет.
— Да, идет, но пока в ограниченных 

масштабах.
— Может ли все-таки дойти до горячей 

фазы?
— К сожалению, может.
— В том числе и до применения ядерного 

оружия?
— Теоретически ничего нельзя исключать, 

но я все-таки считаю, что вероятность полно-
масштабной — и тем более ядерной — войны 
невелика. Более вероятно, что противостояние 
будет проявляться в виде proxy wars — войн 
через посредников. Похожих на ту войну, что 
идет сегодня на Украине. Но вернемся к вашему 
вопросу. За последние три года мы поняли, что 
наше спасение — в нас самих. Мы, как всегда в 
России, долго запрягали, зато быстро поехали и 
показали, на что мы способны. Сейчас мы гораз-
до более отмобилизованы, чем три года назад.

— До начала украинского кризиса?
— Проблемы начались не с Украины. Про-

блемы начались в 2012-м, после возвращения 
в президентское кресло Владимира Путина. 
Тогда на Западе практически открытым текстом 
заявили, что не хотят работать с таким лидером, 

поскольку он неконтролируем и ведет страну 
не туда, куда им хочется. И начали давить — на 
наше руководство, на наш бизнес и так далее. 
Украина — лишь повод и средство давления. Нас 
же фактически провоцируют на войну с Украиной, 
хотят навязать этот конфликт с целью отвлечь от 
решения стратегических задач. Но мы прекрасно 
это понимаем и не ввяжемся.

— Так ве д ь прак тическ и у же 
ввязались.

— Нет, нет. Если бы мы ввязались, то ввя-
зались совершенно по-другому. 

— В сирийскую войну, скажете, тоже не 
ввязались?

— Сирия — совершенно другой случай. Опе-
рацию в Сирии нам никто не навязывал, мы сами 
выбрали этот путь, потому что четко увидели свой 
интерес и способы достижения цели. У нас был 
очень простой выбор. Позволить, чтобы Сирию 
раздолбали, как Ливию, и подпустить тем самым 
весь этот бардак к нашим границам. Или, образ-
но говоря, нажать на кнопку «стоп» и сохранить 
какие-то кластеры стабильности, на основе ко-
торых можно будет восстановить страну.

— Хорошо, допустим, с мобилизацией 
у нас все в порядке...

— Нет, конечно же, не все в порядке! Спо-
собны ли мы мобилизовать страну на проекты, 
которые обеспечили бы прорыв на новый уровень 
технологического развития? Можем ли обеспечить 
рост экономики, финансовую независимость стра-
ны? Эти вопросы пока остаются открытыми. 

— Я как раз и хотел сказать, что, судя по 
нашим более чем скромным успехам на эко-
номическом поприще, в новом яростном мире 
мы рискуем оказаться аутсайдерами.

— Ну, значит, над этим надо работать. Хорошо 
уже, что выкристаллизовалось наконец-то пони-
мание необходимости технологического рывка. 
Три года назад на этот счет могли существовать 
разные мнения, мог обсуждаться вопрос, нужно 
ли это нам вообще. Теперь же, по-моему, всем 
понятно, что надо. Это становится вопросом вы-
живания страны.

— Вы находите много общего в происхо-
дящем с тем, что было 100 лет назад, говорите 
об эффекте дежа вю. Однако для России это, 
согласитесь, маловдохновляющее сравне-
ние. Царский режим рухнул, как известно, 
по причине полной неспособности адапти-
роваться к меняющемуся миру. Нынешняя 
политическая конструкция тоже не отлича-
ется, мягко говоря, большой гибкостью. В 
отличие от той же Америки мы не меняемся, 
а напротив, консервируемся.

— Не согласен, не считаю, что мы консерви-
руемся. Взгляните на те же Соединенные Штаты. 
В последние 25 лет мы видели политический 
режим, при котором демократы и республиканцы 
постоянно менялись у власти. Однако этот режим 
не смог решить ни одной проблемы страны. И не 
хотел решать. Именно поэтому и пришел Трамп. А 
у нас, несмотря на нашу «вертикаль», идет диалог 
между властью и обществом, предлагаются и при-
нимаются необходимые решения. Да, нам трудно 
пока претворить в жизнь новую экономическую 
модель, потому что часть людей, руководящих 
нашей экономикой, нашим бизнесом, живет преж-
ними представлениями, надеясь на то, что деньги 
и технологии к нам придут из-за рубежа. Эти люди 
никак не могут свыкнуться с мыслью о том, что 
старого мира, в котором мы вывозили сырье, по-
лучали за него большие деньги и могли позволить 
себе что угодно, больше не существует.

— Есть и другая серьезная проблема. 
На одной международной конференции, 
на которой мне довелось присутствовать, 
один немецкий банкир произнес запавшие, 
как говорится, в душу слова. Он сказал, что 
главной проблемой для бизнеса, имеющего 
дело с Россией, является bus problem, «про-
блема автобуса»: никто не знает, что будет 
со страной, если господин Путин, не дай бог, 
попадет под автобус. И пока что, согласитесь, 
bus problem остается нерешенной. Сегодня 
Россия стабильна, но как долго продлится 
эта стабильность?

— Я думаю, эта проблема сильно преуве-
личена. Несколько лет назад она, пожалуй, дей-
ствительно стояла довольно остро. Потому что, 
откровенно говоря, непонятно было, что стране 
делать дальше, куда идти. А сейчас путь вполне 
ясен: ускорение экономики, вложение средств в 
новые технологии, усиление военного потенциала. 
Кто бы ни оказался во главе страны, он все равно 
будет пропитан этими идеями. Страна помещена 
сегодня в такие рамки, когда нынешний вектор 
ее развития является единственно возможным. 
Чтобы выжить, чтобы сохранить свой суверенитет, 
она должна быть сильной.

— Но одним из признаков силы является 
сбалансированная политическая система, 
предполагающая периодическое обновление 
власти. А нам похвастаться здесь абсолютно 
нечем. За всю нашу историю власть ни разу 

не менялась мирным путем: стабильность 
неизменно переходила в застой, заканчи-
вавшийся крахом. И пока, к сожалению, нет 
никаких признаков того, что мы вышли из 
этого замкнутого круга.

— Ну, если брать постсоветский период 
нашей истории, то мы все-таки еще очень мо-
лодое государство. Нам всего 25 лет, из которых 
первые десять ушли на преодоление разброда 
и шатаний. И сейчас речь идет не только о под-
держании стабильности. Страна развивается: во 
власти появляются новые лица, начинает меняться 
экономика… Быть может, этот процесс идет не так 
быстро, как нам хотелось бы, но в любом случае 
Запад своим давлением сильно его ускорил. Сто-
лыпин в свое время говорил: «Дайте государству 
20 лет покоя внутреннего и внешнего — и вы не 
узнаете нынешней России». То же самое можно 
повторить и сегодня: дайте по крайней мере еще 
несколько лет, дайте сформироваться новым 
институтам, новой исторической традиции… И 
давайте не будем рассматривать под лупой то, 
что уже создано. Претензий можно предъявить 
много, изъяны, безусловно, есть. Но все, что было 
до этого, — намного хуже.

Андрей КАМАКИН. 
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Безруков Андрей 
Олегович. Пол-
ковник Службы 
внешней развед-
ки в отставке. 

Родился в 1960 году в городе 
Канске, Красноярский край. 
В 1983 году окончил Томский 
государственный универси-
тет по специальности «исто-
рия», в 1995-м — Йоркский 
университет (Торонто, Кана-
да), в 1997-м — бизнес-школу 
École nationale des ponts et 
chaussées (Париж, Франция), 
в 2000-м — школу государ-
ственного управления имени 
Джона Кеннеди Гарвардского 
университета (Кембридж, 
США).

С конца 1980-х годов 
под именем Дональда Хитфилда вместе со своей женой Еленой 
Вавиловой (псевдоним — Трейси Фоли) находился за пределами 
России, занимаясь разведывательной деятельностью. С конца 
1990-х супруги проживали в Соединенных Штатах.

В 2000–2006 гг. был партнером в консалтинговой компании 
Global Partners Inc. Затем руководил компанией Future Map, спе-
циализирующейся на правительственных и корпоративных систе-
мах стратегического прогнозирования и планирования. Состоял 
в World Future Society — наиболее крупной и авторитетной из 
некоммерческих организаций, объединяющих специалистов в 
сфере прогнозирования. 

В конце июня 2010 года супруги были арестованы агентами 
ФБР в своем доме в Кембридже (штат Массачусетс). Провал 
был результатом предательства: разведчиков выдал бежавший 
в Соединенные Штаты сотрудник СВР Александр Потеев. 9 
июля 2010 года Андрей Безруков и Елена Вавилова вместе с 
восемью другими раскрытыми и арестованными российскими 
разведчиками были обменены в Вене на четырех граждан России, 
трое из которые ранее были осуждены за шпионаж.

В настоящее время — советник главы компании «Роснефть», 
доцент МГИМО (У) МИД России (кафедра прикладного анализа 
международных проблем). Эксперт Международного дискуссионно-
го клуба «Валдай», член президиума Совета по внешней и оборонной 
политике. Награжден орденом «За заслуги перед Отечеством» IV 
степени, имеет ряд других государственных наград.
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В пятницу, 3 марта, с 15.00 до 
16.00 в «МК» состоится онлайн-
конференция президента Феде-
рации санного спорта России На-
талии Гарт и победившего на днях 
в общем зачете Кубка мира-2017 
саночника Романа Репилова. В 
последние десятилетия технически 
сложный вид спорта, где исход борьбы 
порой решают тысячные доли секунды, 
успешно развивается в России; уже не 
так, как раньше, особенно в одиноч-
ном мужском зачете, удивляют медали 
Олимпийских игр и успехи на между-
народных соревнованиях. 

Но как удалось Роману покорить 
вершину в 20-летнем возрасте? С каким 
настроением российские саночники за-
вершают предолимпийский сезон? На 
чем ФССР и сборной страны предстоит 
главным образом заострить внимание в 
межсезонье? В каких еще дисциплинах 
олимпийская сборная России способна 
на сюрпризы в Корее-2018?

 Ваши вопросы вы можете оста-
вить уже сейчас на сайте www.mk.ru 
в разделе «Гости «МК»

ГОСТИ

РУССКИЕ САНКИ 
АТАКУЮТ

Проблема 
незаменимости Путина 
преувеличена, считает 
эксперт: «Путь вполне 

ясен: ускорение 
экономики, вложение 

средств в новые 
технологии, усиление 
военного потенциала. 
Кто бы ни оказался во 

главе страны, он все 
равно будет пропитан 

этими идеями»

«Хиллари была 
бы, образно 
говоря, раненым 
зверем, 
способным 
на любые 
выходки», — 

полагает Андрей 
Безруков. 

Дональд Трамп, 
по его мнению, 

«намного более 
предсказуем, чем 

Клинтон».

«ВОЗМОЖНА БОЛЬШАЯ ВОЙНА» — 
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предупреждает специалист  
по стратегическому планированию,  
эксперт-американист Андрей БЕЗРУКОВ

Экспертов, берущихся рассуждать об американ-
ской политической кухне, у нас, что называется, 

несть числа. Намного меньше тех, кто действи-
тельно разбирается в предмете, и, пожалуй, 

лишь единицы понимают его так глубоко, как  
доцент МГИМО Андрей Безруков. Об истоках его 

компетентности — в досье «МК». Андрей Оле-
гович — специалист в области стратегического 
планирования и один из ключевых консультан-

тов властных структур по американской пробле-
матике. Своим прогнозом мировой политиче-

ской погоды Андрей Безруков поделился с «МК».



“Московский коМсоМолец”    
1 марта 2017 года 

  стр.

5

c 1-й стр.
«Ничего не предвещало несчастья. 
Он не жаловался на здоровье, не 
унывал, бесконечно читал и рабо‑
тал, — вспоминали знакомые по‑

койного. — Умирать не собирался. Мыслей о ско‑
рой кончине не допускал. Хотя и планов на будущее 
не строил. Жил будто плыл по течению. Личным 
ни с кем не делился. А мы и не лезли с расспросами. 
К чему?»

Близкие знатока предполагают, что Андрея 
Жданова сгубила тоска по умершей супруге Анне. 
Мужчина так и не смог смириться с гибелью жены, 
которая покончила с собой полтора года назад. 
В предсмертной записке Анна написала: «В моей 
смерти прошу никого не винить. Я просто не хочу 
жить». Мотив ее поступка Жданов так и не смог 
разгадать. Больше года он ломал голову над этой 
загадкой, которая оказалась ему не по силам. 

За полтора года до смерти Андрея 
Жданова.

Тольяттинские новости от 28 августа 2015 года: 
«Покончила с собой 44‑летний преподаватель Та‑
тищевского университета Анна Жданова, супруга 
знаменитого эрудита из программы «Своя игра». 
Тело женщины было найдено у многоэтажки в 
Центральном районе. Утром женщина проводи‑
ла мужа на работу, покормила кошек и отправи‑
лась в институт. Ее тело обнаружили случайные 
прохожие».

В кармане покойной была найдена предсмер‑
тная записка. Анна попросила прощения у близких. 
На этом всё. Точка. Никаких откровений. Мотив 
своего поступка она унесла с собой в могилу.

На похоронах супруги Андрей был не в себе. 
Близкие опасались, как бы и он не покончил с 
собой, поскольку внешне не контролировал свои 
действия. 

Спустя полтора года Жданова не стало. Зна‑
тока «Своей игры» нашли мертвым в собственной 
квартире. Суицид и криминальную смерть сотруд‑
ники ГУ МВД по Самарской области опровергли 
сразу.

Близкие, друзья Жданова недолго гадали, 
что же могло случиться. Большинство сделали 
однозначные выводы: мужчина умер от горя. И до‑
бавили: «Чувство вины его сожрало». И этот тяжкий 
груз прибил его к земле.
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Термин «разбитое сердце» давно уже 
не выдумка поэтов. Согласно послед‑
ним данным британских ученых, сер‑
дце человека может разорваться от 
любви и горя. Невыносимая душевная 

боль может стать причиной преждевременной 
смерти от сердечной недостаточности, которую 
исследователи назвали синдромом разбитого 
сердца. Данный синдром может маскироваться 
под обычный сердечный приступ или ишемическую 
болезнь сердца. Научно доказано, что расстройс‑
тво, слезы, сильные переживания, стрессы, апатия 
и любые другие эмоциональные состояния могут 
создать ряд серьезных проблем для физического 
состояния. Можно наплакать себе учащенный 
пульс, расстроиться до инфаркта, испереживаться 
до смерти — так, что сердце не справится.

«Эрудит рассчитал дату 
собственной смерти»
Андрей Жданов был одним из самых популяр‑

ных участников «Своей игры». На его счету 74 игры 
и 49 побед. Его обожали зрители, ему рукоплеска‑
ли соперники, ему благоволила фортуна.

Баловень судьбы, счастливчик, поймал удачу 
за хвост. «Такие мозги за просто так не даются. 
Видно, при рождении Бог поцеловал Андрюху в 
лоб», — шептались между собой знатоки.

Жданову и впрямь везло по жизни. Везло 
с любимой работой, с женой, в «Своей игре» на 
протяжении многих лет он занимал лидирующие 
позиции. С 1999 года Андрей Жданов был посто‑
янным участником телепрограммы. 

Анну и Андрея назвали самой необычной 
семейной парой в Тольятти. Анна — выпускница 
филфака Самарского государственного педаго‑
гического института. Она была одной из самых 
ярких студенток курса. На фотографиях тех лет 
Анна в кожаной мини‑юбке, черных колготках в 
сетку, туфлях на огромных каблуках, при «боевом» 
макияже. Рядом — Андрей Жданов, выпускник 
Литинститута, типичный «ботаник». 

Они поженились больше 20 лет назад. Анна 
тогда начала преподавать в Татищевском универ‑
ситете зарубежную литературу. Андрей устроился 

редактором корпоративного издания «Призыв», 
выпускаемого ОАО «Куйбышевазот».

— Андрей больше 25 лет проработал редак‑
тором заводской многотиражки. Конечно, он мог 
бы достичь гораздо больших высот с такими моз‑
гами. Но предпочитал спокойствие, — вспоминают 
коллеги Жданова. — Андрей до и после смерти 
супруги — два разных человека. Последний год он 
заметно сдал. Играл с интеллектуалами уже не с 
таким огнем, задором, внешне выглядел неважно. 
За пару месяцев похудел килограмм на двадцать. 
Мы беспокоились за него. А он лишь махал рукой 
и продолжал вымученно улыбаться: «Пару лет 
еще протяну». За несколько дней до смерти он 
неожиданно взял отпуск. Может, чувствовал, что 
смерть подбирается. Возможно, не хотел никого 
беспокоить на работе своими жалобами. Будто 
все продумал. Решил умереть дома в тот период, 
когда его точно никто не хватится. 

Так и вышло. Жданова и правда никто не 
хватился. Его тело обнаружили спустя пару дней 
после смерти. За это время ему никто не позвонил. 
Навестить Андрея пришла лишь его мать.

— Он не особо общительный был на работе, 
больше молчал, говорил только по делу, — продол‑
жает коллега покойного. — В гости к себе он никог‑
да не приглашал. Дни рождения коллег, праздники 
не отмечал с коллективом. Все время торопился 
домой. Оправдывался: «Меня дети ждут». Детьми 
он называл своих кошек. Дома он оставался один 
на один со своими мыслями. 

По словам знакомых, на нервной почве у него 
развилась анорексия. Мужчина прекрасно знал 
о своей болезни и понимал, что скорая кончина 
неизбежна. Сегодня знакомые эрудита предпо‑
лагают, что Жданов мог даже с точностью до дня 
рассчитать дату собственной смерти. 

Один из знакомых эрудита выложил в Сеть 
свою последнюю переписку со Ждановым. 

«— Как у Вас дела, Андрей?
— Потихоньку. Грущу. Работаю. Готовлю номер 

нашей корпоративной газеты. Кормлю детей. Всё 
как всегда.

— Вы только редактор сейчас или связями с 
общественностью занимаетесь?

— Только редакторствую, слава Богу! Ибо 
ненавижу колготную и сильно меня напрягающую 
пиар‑работу. Мне куда комфортнее среди завод‑
чан всех рангов и профессий — родных мне людей. 
И лучшей доли не ищу».

В одном интервью Жданов как‑то обмолвился, 
что для него самым главным в жизни являются 
жена, игра и кошки.

Вот как он говорил о своей супруге в интервью 
тольяттинской газете: «Моя жена, Аннушка. Без 
нее меня в программе «Своя игра» никогда бы 
не было. Не так давно был интересный момент. 
Прозвучал вопрос: кто публиковал в русском 
эмигрантском журнале «Руль» шахматные стихи 
и этюды? Я побоялся ответить на него, не будучи 
уверенным. И когда ведущий программы Петя 
Кулешов ответил за нас «Владимир Набоков», 
я произнес: «Блин, Аннушка меня убьет». «Фишка» 
в том, что моя жена защищала кандидатскую по 
Набокову, и я эту работу трижды как заправский 
корректор вычитывал».

«Главный мой болельщик, жена Аннушка, мой 
самый строгий тренер. Она часто знает ответы на 
те вопросы, на которые мне не удается ответить. 
Играл бы я против нее — в десяти играх из один‑
надцати проиграл бы».

«Анна, словно наряды, 
примеряла варианты, как 
ей уйти из жизни»
Страничка Андрея Жданова в соцсети не‑

многословная. Большая часть опубликованных им 
фотографий — с интеллектуальных игр. 

— Андрей общался в виртуальном про‑
странстве достаточно охотно даже с незнакомы‑
ми людьми. Принимал «в друзья» всех, кто к нему 
«стучался», — делится знакомый интеллектуала 
Артем Фомичев. — Если не успевал ответить на 
письма людей, всегда извинялся. Мы с ним об‑
щались исключительно по поводу игр. В прошлом 
году он участвовал в «Своей игре» последний раз. 
Одну игру выиграл, а вторую проиграл. На этом 
поставил точку.

В основном приятели Андрея Жданова так 
или иначе были связаны с интеллектуальными 
играми. В свое время Анна тоже была фанатом 
таких развлечений.

— С Андреем мы познакомились лет десять 
назад, когда в Тольятти впервые стали проводить‑
ся игры в формате «Своей игры», — рассказывает 
Игорь Ушанов. — Жданов сыпал цитатами, раз‑
личными историческими анекдотами и просто 
интересными фактами, иногда настолько малоиз‑
вестными, что приводил собеседников в замеша‑
тельство. Играл он ярко, эмоционально, на‑гора 
выдавал версии, рассуждал, очень переживал, 
если не мог за отведенные 60 секунд вспомнить 
какой‑то факт. Однажды даже умудрился упасть 
со стула, на котором сидел, в последний момент 
выдав правильный ответ. Он охотно общался с 
людьми, раздавал автографы, фотографировался 
со всеми, кто просил, а желающих всегда было 
немало.

— Вы обсуждали со Ждановым причину 
смерти его жены?

— Он не поднимал эту тему. После смерти 
Анны Андрей стал гораздо реже заходить в клуб 
знатоков, играл уже не с таким азартом, как в 
компании с Анной, — добавляет другой знакомый 
Жданова. — Однажды я подвозил Андрея домой 
после игры, и он немного разговорился. Рассказал 
про котов, которые были им с Аней как дети и за 
которыми он теперь ухаживает один. Поведал, 
что детей они с супругой не рожали осознанно, 
исходя из какой‑то своей особенной жизненной 
философии, которую никому не навязывали и не 
отстаивали. Просто им так нравилось жить. А еще 
он никогда не говорил про Анну в прошедшем 
времени.

Сегодня многие знакомые Анны говорят, что 
тема смерти женщину интересовала всегда. Не раз 
она задавалась вопросами: «Как там, в загробном 
мире? Где лучше и спокойнее?». 

К смерти женщина относилась спокойно. 
Например, на ее страничке в соцсети можно найти 
странный комментарий, выставленный под фото‑
графией кошки: «Когда мы с Андреем женились 
(19 лет назад), сфинксов еще не было. Теперь 
терпеливо ждем ее кончины, чтобы завести нового 
ребенка (так Анна называла котов. — И.Б.). А она, 
как видите, прекрасно себя чувствует, никуда не 
собирается и расстраивает планы родителей».

Через некоторое время кошка Ждановых 
умерла. Анна сообщила об этом: «Сегодня старая 
кошка по имени Стивен Гопкинс скончалась. Со‑
болезновать не надо: тихо, мирно, по‑старчески 
усопла, без криков и проблем. Девочки (другие 
кошки) подошли, лизнули, попрощались. Всю весну 
будем копить деньги, летом возьмем новую девоч‑
ку — уйду в отпуск и буду с ней сидеть, приучать 
к дому и сестрам».

На страничке Анны Ждановой в соцсети ее 
ученики, которым она преподавала зарубежную 
литературу, оставили соболезнования.

«Спасибо за все. За яркий и неординарный 
взгляд, за то, что не как все. Другая. Лучшая». 
«Неповторимая, любимая Анна Владимировна. 
Вы сильно повлияли на восприятие мира. Мир 
обеднел», «Сколько жизни в ней было, сколько 
загадок. Пожалуй, это была самая потрясающая, 
необыкновенная женщина, которая одной лишь 
фразой могла разжечь безграничное любопытство 
и страсть».

И лишь одна девушка оставила комментарий, 
который многое объясняет: «О смерти Анна Вла‑
димировна думала лет пять. Это был не аффект. 
Помню, после пары мы все собрались в коридоре. 
Было шумно. И она тихо сказала о своих мыслях 
о суицидах. Потом она часто об этом говори‑
ла. Иногда делала это не на прямую, а как бы 
спрашивая о том, кто что понял из произведений 
Флобера, Эдгара По, Набокова, Кафки, Экзюпе‑
ри? Иногда спрашивала более прямо, но этого 
словно никто не замечал. Я не воспринимала ее 
слова всерьез».

Мы связались с автором поста. Ученица 
Ждановой, Кристина, согласилась рассказать о 
странностях своего педагога.

— Анна Владимировна была не от мира сего. 
Она всегда говорила тихо. Но на ее парах никто 
не разговаривал, не спал и не слушал музыку. Ее 
лекции были вдохновляющими на творчество. Она 
просила читать книги, вести читательские дневни‑
ки, быть внимательной к героям, их именам, харак‑
терам, историям. Она учила видеть все обобщенно 
и в то же время обращать внимание на детали. На 
семинарах просила давать максимально развер‑
нутые ответы, задавала творческие работы. Вот, 
например, ее задание к «Божественной комедии» 
Данте Алигьери. «Нарисуйте ад», — попросила 
она нас. И тогда в ее устах промелькнули нотки 
какой‑то необъяснимой боли при стандартном 
академическом разборе текста. Что уж скрывать, 
Анна Владимировна много говорила о смерти.

Особое место в ее курсе лекций она просила 
уделить изучению Владимира Набокова. И опять 
же она не раз повторяла, что сожалеет о его кон‑
чине, потому что с ним уже не удастся увидеться 
и поговорить. Она вслух размышляла: о чем был 
бы этот разговор? состоялся бы он вообще?

Однажды между студентами и Анной Вла‑
димировной состоялся странный диалог при об‑
суждении рассказа «Знаки и символы» Набокова. 
Мы предположили, что персонаж таки покончил с 
собой. И Жданова как бы не всерьез допустила: 
что, если бы и она? Я ответила на это в шутку: мол, 
это будет неэстетично и неприлично, и вообще 
«пожалейте родных и дворников».

— То есть смерть часто прослеживалась 
в ее лекциях?

— Она, словно наряды, примеряла варианты, 

как ей уйти из жизни. Мне она казалась человеком, 
который смертельно устал. Возможно, сказались 
болезнь мужа, понижение зарплаты на работе, 
приближающаяся осень. 

— Ее муж, Андрей Жданов, уже тогда 
серьезно болел? 

— Не то чтобы серьезно, у ее мужа обостри‑
лась язва желудка. Андрея я видела в жизни всего 
пару раз. Он говорил цитатами, словно предлагая 
свою игру. Анна тоже предлагала загадки из слов 
на лекциях и семинарах, но не каждый мог понять 
и, наверное, никто не мог ответить этой чете на 
их языке. Ждановы называли студентов «детьми». 
Совсем литературных «дубов» — «детенышами». 
Но говорили с такой интонацией, что было не 
обидно, а даже забавно. Внешне они были такими 
разными, но очень похожи внутренне. «Держись 
подобных себе» — еще один мотив, который пос‑
тоянно звучал из уст этой пары.

— Студенты видели любовь между этими 
людьми?

— Мне казалось, что Андрей любил Анну 
больше, чем она его. На ее поминках он был 

совсем худым и опять предлагал игру слов, но 
уже никто не мог на нее ответить. Некоторым 
окружающим казалось, что он спятил — песенки 
пел, собирался на игру.

Еще один студент покойной Ждановой вы‑
сказал свое мнение по поводу Анны.

— Анна Владимировна была харизматичной 
интеллектуалкой с кучей милых тараканов в голо‑
ве. Она была эксцентричной, утонченной, иконой 
стиля, кладезем знаний как о литературе, так и о 
метафизике. Все в ней было колдовство в зави‑
симости от ее минутного настроения. В нее было 
невозможно не влюбиться. Я так же, как и многие 
люди не от мира сего, смотрел на нее, открыв рот. 
Предмет она преподносила нетривиально, о писа‑
телях рассказывала смело, с кучей подробностей. 
Я был средний ученик, но ловил каждое ее слово, 
каждый жест. Этакая Рената Литвинова местного 
разлива. Андрея Жданова она называла ласково 
«мое чудовище» и говорила: «Настоящие мужчины 
перевелись, остался только мой Жданов». Андрей 
же ее буквально боготворил, служил ей. Она была 
его музой. Он был предан ей как собака. Помню, 
однажды кто‑то из участников «Своей игры» задал 
вопрос на передаче: «Что у Вассермана в карма‑
нах?» Андрей ответил: «Я не знаю, что в карманах 
у Анатолия Вассермана, но я точно знаю, чего у 
него там нет — фотографии жены. Нет и никогда не 
будет». Жданов всегда носил с собой фотографию 
Анны. Я понимаю его. В его супругу были влюблены 
все мужчины. Мы с Анной общались и вне аудито‑
рии, встречались на мероприятиях, были и личные 
встречи. Она жила интуитивно. А Жданов? Он был 
ее опорой в физическом, материальном мире. Но 
не в духовном. Я не сомневаюсь, что Андрей умер 
от тоски или от чувства вины, что не смог уберечь, 
переключить любимую женщину на жизненную 
программу. Говорят, в последнее время он почти 
ничего не ел, а лишь говорил матери: «Я уже под‑
летаю к своей жене». Безусловно, второй такой 
он бы уже не встретил.

«Андрей перестал есть, 
спать и играть»
У Андрея Жданова в Тольятти остались роди‑

тели и родной брат Алексей, который согласился 
рассказать об умершем. 

— Мой брат был интересным и приятным в 
общении человеком. Он давно болел. Еще до смер‑
ти Анны у него диагностировали язву, начались 
проблемы с почками, печенью, но это всё были 
болезни житейские, мирские. По‑настоящему 
серьезные проблемы начались после ухода Анны. 
Он практически перестал есть, спать, выглядел 
исхудавшим, осунувшимся, потерянным. Пытался 
весь отдаваться работе — это была его отду‑
шина, которая требовала немалых физических 
и эмоциональных затрат, что в его состоянии 
было тяжело.

— Почему, вы думаете, Анна ушла из 
жизни?

— Что подтолкнуло Анну к этому шагу, до 
сих пор для нас загадка. Они с Андреем всегда 
были вместе: ездили на интеллектуальные игры, 
на деньги, которые он выигрывал в «Своей игре», 
путешествовали по миру. Видимых причин ее 
поступка не нахожу. Мы все были в шоке, когда 
это произошло. После ее ухода Андрей не то что 
замкнулся в себе, но на контакт шел не очень 
охотно даже с родными ему людьми. 

— Андрей винил себя в смерти жены?
— Андрей, без сомнения, винил себя в ее 

смерти, в конце концов он был самым близким ей 
человеком. Не знаю, она спланировала свой уход 
заранее или всё произошло спонтанно. Анна была 
человеком не от мира сего, но в хорошем смысле. 
Но факт того, что она могла решиться на такой шаг, 
до сих пор не укладывается в голове.

— Знакомые Анны сказали, что она могла 
устать от жизни…

— Анна с Андреем с нами мало чем делились. 
Со стороны казалось, что они живут хорошо, все их 
устраивает: у них были общие интересы, одинако‑
вые взгляды на жизнь. Если Бог складывает людей 
в семьи как пазл и надо найти свою половинку, то 
они подходили друг другу идеально. Могла ли ее 
подкосить болезнь Андрея? Могла ли она устать 
от этого до такой степени? Анна была человеком 
своеобразным и, если почувствовала, что что‑то 
в ее жизни могло кардинально поменяться, могли 
рухнуть ее устои, привычная ей жизнь, — навер‑
ное, могла решиться и на такой шаг.

— Почему Андрей с Анной не хотели 
детей?

— Анна не хотела детей, насколько я знаю. Ан‑
дрей не настаивал. Они были самодостаточными, 

им хватало друг друга...
— Может, были финансовые проблемы 

в семье?
— Жили они нормально, не роскошествовали, 

но и не бедствовали. Да, зарплаты у них были не 
ах: Анна преподавала в институте, а вы знаете, 
сколько у нас получают учителя. Андрей был ре‑
дактором заводской газеты. Им хватало, чтобы 
прокормить себя, трех кошек, нормально оде‑
ваться и даже поездить по миру. В путешествия 
отправлялись в основном на те деньги, которые 
Андрею удавалось выиграть в «Своей игре». Не 
миллионы, конечно, но какой‑то доход игра при‑
носила. Знаю, что самым большим выигрышем у 
него был автомобиль. Андрей тогда выиграл весь 
сезон. Ему приз выдали деньгами. Автомобиль был 
оценен, если мне не изменяет память, в 460 тысяч 
рублей, минус 33% налог, вот и считайте. На эти 
деньги они съездили в Японию. Иногда, когда 
денег было немного, Анна ездила одна. В общем, 
они вели нормальную жизнь российской семьи с 
достатком чуть ниже среднего.

— Почему ваш брат не нашел себе более 
высокооплачиваемую работу?

— Андрей был неамбициозным, довольство‑
вался тем, что у него есть. Я ни разу не слышал от 
него, что он что‑то упустил в этой жизни, чего‑то 
не достиг.

— Незадолго до смерти Андрей оформил 
отпуск. Зачем?

— Чтобы отдохнуть, подлечиться. Работал 
он на износ, ведь работа — это всё, что у него 
осталось. Чувствовал ли он свой близкий конец? 
Об этом известно только Богу. Мы всегда предла‑
гали ему помощь. Он отказывался, говорил, что 
сам справляется. Не знаю, уместно ли связывать 
его отпуск и уход из жизни, но я склонен считать, 
что это просто совпадение.

— Как вы узнали о смерти брата?
— О его смерти мы узнали во вторник, когда 

мама не смогла до него дозвониться. Она поз‑
вонила на работу, там ей сказали, что он еще в 
пятницу взял отпуск. Позвонила в поликлинику, 
где он должен был проходить лечение в дневном 
стационаре; там ей сказали, что он не появлялся. 
Связалась с его знакомой, которую он всегда про‑
сил кормить его кошек, если куда‑то отлучался. Та 
тоже сказала, что Андрей не звонил, не просил, о 
его планах ничего не знает. Тогда мама поехала к 
нему. Звонила в дверь, стучала, пыталась открыть 
своими ключами. Пришлось вызывать слесаря из 
ЖЭКа, чтобы тот вскрыл дверь. 

— Как Андрей жил после смерти 
супруги? 

— В последние полтора года он не жил, а 
существовал. Не мог ни есть, ни пить, ни спать, 
постоянно хандрил, страшно похудел. Но самое 
страшное, что он замкнулся в себе. Мы с женой 
его сколько раз звали к нам в гости, он всё обе‑
щал, да так и не зашел. К маме с папой тоже не 
заходил, наверное, год, если не больше. Мама 
ему постоянно говорила: давай я сама к тебе 
приеду, помогу чем смогу, поддержу. Он отвечал 
одно: не надо. 

— Он часто вспоминал о жене?
— Андрей думал о ней постоянно, день и 

ночь. Иной раз, когда что‑то рассказывал, тут же 
вспоминал: «вот Аня это очень любила», «Аня этого 
очень хотела» — и начинал плакать. 

— Он пытался как-то отвлечься?
— А ведь я даже не знаю, чем он конкретно 

занимался в последние полтора года. Один раз 
съездил в Карловы Вары в санаторий от работы, 
посетил Москву по приглашению своих друзей из 
«Своей игры». Больше ничего не знаю.

— «Свою игру» он тоже забросил?
— В «Свою игру» последний раз он играл 

около года назад, уже после ухода Анны. Особых 
лавров не снискал, но хоть повидался с коллегами 
по игре. Игроки в интеллектуальные игры — осо‑
бенные люди, у них там совершенно особый мир. 
Я ни разу не слышал от Андрея о зависти, о каких‑
то кознях, происках с их стороны. Мне кажется, они 
выше всего этого и абсолютно искренне радуются 
успехам друг друга, переживают о проблемах друг 
друга. Друзья Андрея по игре тяжело переживали 
потерю Анны, тем более что многие были знакомы 
с ней лично. В трудные периоды они наперебой 
приглашали Андрея кто куда мог: кто просто в 
гости, «на полный пансион» — люди готовы были 
обеспечить ему проживание, экскурсии, корм‑
ление; его звали в Израиль на лечение — были в 
«Своей игре» игроки из этой страны. 

— Говорят, особенным людям тяжело 
жить в мире простых людей?

— Андрей жил по принципу «нет предела 
совершенству», постоянно пытался прогресси‑
ровать, узнавать что‑то новое, добивался новых 
результатов, побед над собой. Он никогда не 
считал себя умнее обычных людей, никогда не 
кичился своими знаниями, успехами, вел себя 
на равных абсолютно с каждым.

— Вы не думали, что его уход из жизни 
был добровольным?

— Когда хоронили Анну, то рядом оставили 
место и для него. Так принято. Может, он и гово‑
рил на кладбище: мол, скоро и я тут лягу, — но не 
более. Потеря близкого человека немного притуп‑
ляет боязнь потерять собственную жизнь, но чтобы 
думать о суициде… Андрей прекрасно видел, как 
все переживали смерть его жены, и он не мог 
подвергнуть такому свою собственную семью, 
своих близких. Думаю, что его смерть — все‑таки 
последствия его болезни, а не добровольный 
уход из жизни. 

Жданова похоронили рядом с супругой. На 
поминках кто‑то из близких знатока обронил: 
«Андрюха устал жить. Он всего добился, а потом 
все потерял. Что дальше? Наверное, не видел 
смысла держаться за такую жизнь». 

Ирина БОБРОВА.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

—  Владимир, вы написали столько песен, 
что вполне могли бы из старых проверенных 
временем хитов составить несколько программ. 
Но на концерте также прозвучит песня из нового 
альбома «Рокер 3. Закрытие сезона».

— Ну, без премьер было бы скучно, мне хочется 
движения, развития, а не топтания на месте. Хотя 
нередко мы берем и какие-то наши старые песни, 
которые почти забыты, и делаем новые версии. 
Например, недавно записали новую аранжировку 
песни «Ты, ты, ты» из альбома «Моя любовь» 1985 
года, а до этого «Я люблю тебя очень» из альбома 
«О чем-то лучшем». Уже проверенное годами пра-
вило — на каждом концерте я играю 98% песен 
для публики, одну песню из нового альбома и одну 
песню для себя.  

— Будут ли на концерте  инструментальные 
композиции с гитарой?

— Обязательно. Прозвучат большие фраг-
менты сольных проигрышей на гитаре, кроме того, 
я буду играть на флейте и скрипке. Игрой на этих 
инструментах я занимаюсь не менее серьезно, 
чем вокалом. Обычно я просыпаюсь в шесть утра, 

сначала два часа играю на гитаре, потом ставлю 
таймер и играю полчаса на электроскрипке и на 
флейте. И так начинается каждый день, ну разве 
за исключением тех,  когда у нас ранние перелеты. 
Вообще, я очень люблю звучание электрогитары, 
и можно сказать, всю жизнь по всему миру искал 
свой звук. В результате у меня скопилась коллек-
ция из 150 с лишним гитар, но свой любимый звук 
я так и не нашел, пока мы с мастером Дмитрием 
Якомульским  не  сделали собственную модель 
гитары — ВК. И вот уже лет десять я играю только 
на  таких гитарах.

— Очень часто на свои концерты знамени-
тости приглашают известных певцов исполнить 
по одной-две песни. Вы никого не пригласили. 
Почему? Вы ни с кем не дружите или вам никто 
не нравится?

— Нет, не в этом дело. В нашем репертуаре 
так много песен, которые хотела бы услышать  пу-
блика, что в концерте просто не останется места. 
(Смеется.)

— В свое время большое впечатление 
произвел ваш дуэт с Аллой  Пугачевой. Как 
он появился?

— Все началось с того, что кто-то в руководстве 
Министерства культуры решил показать мировой 
общественности, что в СССР рок тоже существует. 
И Аллу попросили подготовить рок-программу для 
фестивалей  в Швейцарии и Германии. Она обра-
тилась к знакомым с просьбой найти музыканта и 

таким образом вышла на меня. Я написал для нее 
песню-дуэт «Нам всем нужен мир»,  и на той же кас-
сете случайно оказалась песня «Менестрели». Дуэт 
ей не очень понравился, а от «Менестрелей» Алла 
пришла в восторг и сказала, что это самая лучшая 
песня, которую она когда-либо слышала. Потом в 
сопровождении немецкой рок-группы мы поехали 
в Швейцарию, Германию, Финляндию, Швецию. И 
Алла блестяще исполняла роль рок-певицы, у нее 
такие вокальные данные, что она может сделать со 
своим голосом абсолютно все. После я написал для 
Пугачевой много лирических песен, записал у нее 
на студии четыре своих альбома — так что у нас 
была  очень продуктивная дружба.

— За свою  жизнь вы дали сотни,  а то и 
тысячи концертов, есть ли среди них какой-то 
особенно памятный? 

— …Концерт в Чернобыле, куда мы ездили 
как раз вместе с Аллой вскоре после аварии на 
АЭС. Сцена находилась относительно неподалеку 
от взорвавшегося реактора, правда, тогда мы еще 
не понимали всего ужаса произошедшего. К тому 
же и сами люди, работавшие на взорвавшейся 
станции, держались весело, шутили на тему аварии, 
рассказывали анекдоты. Сейчас я поражаюсь их 
мужеству… 

Каждый концерт — это часть жизни. Теперь к 
нам ходят уже три поколения: и те люди, которые 
полюбили группу «Динамик» еще 1982 году, и те, ко-
торые полюбили меня в 90-е, и даже 18—20-летние. 

Только что выступали с аншлагом в Уфе, а до этого 
в Самаре,  Оренбурге,  Излуке. После концерта раз-
говорился с компанией молодых ребят, приехавших 
из-под Казани, спросил, сколько им лет. Один от-
ветил «25», другой  «22», а совсем юная девчонка 
— «17». Я заинтересовался: откуда она-то мою 
музыку знает? Ее ответ меня поразил: «А я вашу 
музыку в утробе матери слушала». Так что случайных 
людей у нас нет…    

— Рок — музыка энергичная, требующая 
задора и драйва, как вам удается сохранять 
этот боевой настрой?

— Я многое для этого делаю. Во-первых, при-
держиваюсь вегетарианства: уже несколько лет 
не ем мясо и рыбу, что придает мне силы. Не упо-
требляю алкоголь и  бросил курить. Каждый день 
прохожу как минимум пять километров (у меня в 
телефоне есть специальный спорт-трекер, который 
измеряет дистанцию). Думаю не только о теле, но 
и о душе: читаю различные духовные книги, свя-
тоотеческую литературу. К тому же я уже давно не 
бегаю и не прыгаю на сцене, стою спокойно, играю, 
пою, и на душе моей легко.

Александр СЛАВУЦКИЙ.

СКАЗКА ЕГО ЖИЗНИ
ИНТЕРВЬЮ

Певец и мультиинструменталист, кумир 
нескольких поколений, народный ар-
тист России — уже более 30 лет Влади-
мир Кузьмин и его песни сопровождают 
нашу жизнь. Стоит ему только выйти на 
сцену и взять первый аккорд на гитаре, 
как весь зал накрывает волна бешеного 
драйва, хочется танцевать и петь люби-
мые песни вместе. «Эй, красотка!», «Си-
бирские морозы», «Сказка моей жизни» 
— строки этих хитов, как и сотен других, 
давно выучили наизусть все меломаны 
страны. Мы встретились с музыкантом 
накануне большого праздничного кон-
церта, который состоится 8 марта в зале 
«Известия холл».

Владимир КУЗЬМИН: «От «Менестрелей»
Пугачева пришла в восторг и сказала,
что не слышала ничего лучше» 

Хронометраж не имел 
значения: два часа  
или две минуты. Важнее 
внутреннее содержание 
В Сети появился новый видеоклип 
группы «Ночные снайперы», где Диа-
на Арбенина предстала обнаженной и 
чувственной, какой мы ее никогда пре-
жде не видели. Режиссером этого не-
большого фильма стал Юрий Грымов. 

Вот что он рассказал «МК» по поводу новой 
совместной работы: 

— Это серьезный разговор на серьезную 
тему. То, что вы видели в Сети, — театральная 
версия для Интернета. Диана Арбенина на‑
писала музыку для моего фильма «Интимный 
дневник» по мотивам романа «Анна Каренина». 
А потом у нее возникла идея снимать виде‑
оклипы. Она пришла ко мне с этой просьбой. 
Конечно, я не мог ей отказать, это как алавер‑
ды. У Дианы была идея появиться на обложке 
диска обнаженной. Я сказал ей, что это очень 
трудно. Фотография в этом отношении гораздо 
легче, поскольку существует фотошоп. Обнаже‑
ние — вещь очень трудная, серьезная, причем 
не столько для актера, сколько для режиссера. 
Важно сохранить рамки приличия. Меня интере‑
совало не обнажение ради обнажения, а драма 
женщины, которая рядом с мужчиной или без 
него, она хочет любви или потеряла любовь. 

Вообще все, что непросто, то интересно с точ‑
ки зрения визуальной культуры. Мы сделали 
видеоклип, потом сделали его чуть мягче. Эту 
версию и можно увидеть в Интернете. Мне было 
интересно сделать даже не видеоклип, а мини‑
фильм. Хронометраж не имеет значения. Он 
может быть два часа или две минуты. Это вопрос 
внутреннего содержания. Я был против треков, 
считал, что не надо особо много петь. У меня 
есть режиссерская версия, и когда‑нибудь я ее 
покажу на своей творческой встрече.

Почему я вообще на это пошел? Не люблю, 
когда в России говорят о том, что на Западе все 
молодцы, вот у них шоу‑бизнес. Это совсем 
не так. Диана — талантливый исполнитель и 
записала сильный альбом. Я считаю, что точно 
так же происходит в России и с режиссурой. Не 
вижу проблем, когда люди восхищаются кли‑
пами «Металлики» и так далее. Все возможно 
сделать ярко, современно, в рамках приличия, 
но жестко. Для меня было важно его сделать, 
потому что это трудная и откровенная работа, 
не какая‑то гламурная. У меня никогда не было 
комплекса подражания Западу, потому что под‑
ражать очень просто. Было интересно сделать 
то, что отвечает современному отношению к му‑
зыкальному видео. Музыкальное видео умерло 
как таковое. Его не существует в России, как и 
шоу‑бизнеса. Но есть прекрасные актеры, ин‑
тересные режиссеры и зритель, который хочет 
смотреть мини‑фильмы на музыку, а не просто 
видеть крупный план какого‑то певца в пудре. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ЮРИЙ ГРЫМОВ СНЯЛ МИНИ-ФИЛЬМ  
С ОБНАЖЕННОЙ ДИАНОЙ АРБЕНИНОЙ

Анну и Андрея Ждановых назвали самой 
необычной семейной парой в Тольятти.

«Анна Жданова производила 
впечатление человека, который 
смертельно устал».

«СВОЯ ИГРА»
Андрей Жданов был одним из самых 
популярных участников «Своей игры». 
На его счету 74 игры и 49 побед.
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Вчера в Сочи завершил свою двухднев-
ную работу Российский инвестицион-
ный форум (РИФ), в котором принима-
ли участие премьер-министр Дмитрий 
Медведев, губернаторы, крупные рос-
сийские и зарубежные компании, пред-
ставители деловых и научных кругов.

Московская область стала победителем 
всероссийского конкурса «Лучший социальный 
проект года‑2016» в специальной номинации 
Фонда им. А.П.Починка. Также регион стал лау‑
реатом национальной премии в сфере инфра‑
структуры «Росинфра» — в номинациях «Ква‑
лифицированный заказчик» и «Лучший проект 
ГЧП в сфере IТ».

— Эта неделя знаменательна тем, что в Сочи 
открывается большой экономический форум, — 
сказал на совещании с правительством области 
27 февраля Андрей Воробьев. — Наши колле‑
ги работают там в секциях, чтобы обменяться 
опытом по наиболее важным, злободневным 
вопросам. 

Губернатор подчеркнул важность участия 
подмосковной делегации в работе РИФа. На 
совещании также обсудили вопросы функцио‑
нирования системы «Добродел» и применения 
методов проектного управления при реализации 
региональных программ.

■ ■ ■
В состав сочинской делегации вошли 

вице‑губернаторы Московской области Ильдар 
Габдрахманов и Наталья Виртуозова, первый 
зампред правительства Московской области 
Ольга Забралова, зампред правительства — ми‑
нистр инвестиций и инноваций Денис Буцаев, 
а также региональный министр ЖКХ Евгений 
Хромушин.

Уже из названия форума ясно, что красной 
нитью на нем проходила тема дальнейшего раз‑
вития экономики страны и привлечения инве‑
стиций. В этом плане Московской области есть 
чем гордиться. 

В январе Андрей Воробьев в ежегодном 
обращении к жителям региона рассказал о до‑
стижениях Подмосковья и поставил задачи на 
ближайшие перспективы. Успехи, надо сказать, 
весьма весомые. Регион входит в тройку лидеров 
по валовому региональному продукту. По доходам 
на душу населения Московская область подня‑
лась с 17‑го на 15‑е место. Значительный рост 
показало промышленное производство — его 
объем составил 2482,9 млрд рублей, что на 7,2% 
больше, чем годом ранее. По этому показателю 
регион стал четвертым в стране за 11 месяцев 
2016 года. Объем строительной сферы в области 
в прошлом году достиг 334,6 млрд рублей (третье 
место в стране), зарплаты — 43 млрд (13‑е место). 
Объем инвестиций в прошлом году составил 
695 млрд рублей, по этому показателю область 
заняла пятое место в России. 

Московская область возглавляет рейтинг 
регионов России по реализации «майских указов» 
Президента РФ Владимира Путина в сфере эконо‑
мики, составленный компанией «Медиалогия» за 
январь 2017 года. И похоже, что останавливаться 
на достигнутом в регионе не собираются.

В рамках форума Денис Буцаев встретился с 
представителями компаний «Марс», «Метро кэш 
энд керри Россия» и «Кока‑кола». Эти компании 
уже давно работают на территории Подмосковья, 
постоянно расширяют свое «присутствие» и явля‑
ются одними из крупнейших налогоплательщиков 
в областной бюджет. Встреча показала, что дав‑
ние партнеры и впредь намерены инвестировать 
в регион, создавать новые рабочие места.

Нужно заметить, что федеральная власть 
на форуме в Сочи оценила успехи Московской 
области в развитии экономики региона. 

На церемонии награждения лауреатов 
национальной премии в сфере инфраструк‑
туры «Росинфра» Московская область объяв‑
лена победителем сразу в двух номинациях: 

«Квалифицированный заказчик» и «Лучший про‑
ект ГЧП в сфере IT». Награды регион получил за 
активную, инициативную и квалифицированную 
деятельность в сфере государственно‑частного 
партнерства и за создание системы фотофикса‑
ции правонарушений. 

Область остро нуждается во всех инфра‑
структурных отраслях. Государственно‑частное 
партнерство связано с большим количеством 
рисков. Может, по этой причине еще до недав‑
него времени оно у нас практически не разви‑
валось. Судите сами: в 2013 году в регионе не 
было ни одного проекта ГЧП, в 2014‑м их было 
два, в 2015 году — три или четыре, а в 2016‑м 
уже шесть. Если перевести эту «арифметику» в 
цифры, то в 2015 году регион от такого партнер‑
ства получил в казну 2 миллиарда, в 2016‑м уже 
5 миллиардов рублей. 

Еще одной высокой наградой был отмечен 
регион на форуме в Сочи: правительство Мо‑
сковской области стало победителем всерос‑
сийского конкурса «Лучший социальный проект 
года‑2016» в специальной номинации Фонда 
имени А.П.Починка «За развитие социального 
предпринимательства». 

— Московская область подала самое боль‑
шое количество качественных проектов, которые 
можно тиражировать по всей стране, — при‑
зналась ректор Российского государственного 
социального университета Наталья Починок. — 
Я с низким поклоном хочу поблагодарить вас за то, 
что вы делаете возможным развитие социальных 
проектов. Благодаря вашему участию, участию 
руководителей регионов удается реализовы‑
ваться уникальным проектам, которые позволяют 
сделать страну сильнее и крепче.

— Хочу поблагодарить за высокую оценку 
нашего труда, — сказала в ответном слове Ольга 
Забралова. — Будем оказывать поддержку соци‑
ально ориентированным организациям, которую 
мы оказывали и раньше.

■ ■ ■
Программа форума для членов подмосков‑

ной делегации была весьма насыщенной. Вы‑
ступления на разных секциях, дискуссии, новые 
деловые знакомства и новые контракты — ведь 
регион заявляет о своих лидерских амбициях 
практически во всех сферах экономики. 

Работы хватило всем членам подмосковного 
кабмина. Вице-губернатор Московской об-
ласти Ильдар Габдрахманов принял участие 
в работе секций «Межбюджетные отношения. 
В поиске равновесия» и «Проектное управле‑
ние: как избежать подготовки нежизнеспособных 
стратегий». Он подчеркнул, что Подмосковье 
является одним из первых регионов в России, 
активно использующих информационные техно‑
логии. «Мы одни из первых в стране, которые на 
региональном и муниципальном уровне внедрили 
принцип подачи заявки на техприсоединение к 
дороге в электронном виде. Это те вещи, кото‑
рые позволяют менять процессы. В рамках указа 
Президента мы реализуем проект по снижению 
аварийности на дорогах. Его невозможно реали‑
зовать без совместной работы с федеральными, 
региональными, муниципальными и частными 
службами. Необходимо обеспечить абсолютно 
проектную деятельность, где завязаны все эти 
службы. Поэтому вот такой подход, нацеленный 
на результат, безусловно, дает свои плоды».

Министр ЖКХ Подмосковья Евгений Хро-
мушин на Российском инвестиционном форуме 
принял участие в секции «Лучшие социально‑
экономические практики и «готовые решения» 
для внедрения в регионах». 

Там обсуждались ведущие практики и ини‑
циативы социально‑экономического развития 
субъектов РФ, разработанные совместно с про‑
фильными федеральными органами власти. На 
секции выступили министр строительства и 
ЖКХ РФ Михаил Мень, корпоративный дирек‑
тор — заместитель гендиректора «Агентства 
стратегических инициатив по продвижению новых 
проектов» Марина Коротаева. 

— Суть нашего верного решения заклю‑
чается в разработанных и уже применяемых в 
Подмосковье механизмах синхронизации всех 
процессов, направленных на улучшение каче‑
ства жизни человека, — рассказал журналистам 
Евгений Хромушин. — Это набор региональной 
нормативно‑правовой базы и сами примеры 

лучших муниципальных практик. В Подмосковье 
выделяются существенные средства на благоу‑
стройство дворовых территорий и парковых зон из 
областного и муниципальных бюджетов, жители 
собирают средства на ремонт подъездов. И если 
все виды работ и ремонтов сконцентрированы 
в одном районе, дворе, то резко повышается их 
инвестиционная привлекательность. 

Уже в первый день работы форума было 
заключено соглашение о сотрудничестве между 
правительством МО и Ассоциацией участни‑
ков государственно‑частного партнерства. Оно 
предполагает взаимодействие в обеспечении 
условий для создания и развития публичной ин‑
фраструктуры в Подмосковье с использованием 
механизмов ГЧП. 

■ ■ ■
Впрочем, не об инвестициях единых говори‑

лось в Сочи. И не только о том, как бы нам всем 
снизить процент инфляции или поднять темпы 
роста ВВП выше среднемирового уровня. Есть 
в нашей жизни и более понятные для человека 
темы. 

В частности, первый заместитель пред-
седателя правительства МО Ольга Забралова 
приняла участие в работе секции «Модернизация 
образования и потенциал развития регионов».

— На секции обсуждались инвестиции в 
человеческий капитал, — сообщила она после 
окончания работы секции. — Для этого прежде 
всего необходимо создавать современные и 
комфортные условия в образовательных учреж‑
дениях. Важно также вкладывать и в обучение 
наших педагогов, изучать и внедрять междуна‑
родные образовательные программы. Сфера 
образования — один из главных приоритетов 
губернатора Подмосковья. Наш регион в числе 
передовых: большое количество средств вы‑
деляется именно на модернизацию сферы об‑
разования и на поддержку инноваций. В госпро‑
грамме у нас заложены средства не только на 
строительство и реконструкцию школ и детских 
садов, но и на создание кванториумов, центров 
одаренных детей. 

Первый зампред также отметила, что на 
предстоящие три года в государственной про‑
грамме «Образование» в Подмосковье предусмо‑
трено около 500 миллиардов рублей. «Ежегодно 
в области прибавляется 40 тысяч школьников. 
Мы строим новые современные школы. Если мы 
внедряем современные методы образования, то 
условия в школах должны им соответствовать».

В рамках форума вице-губернатор ре-
гиона Наталья Виртуозова стала активным 
участником в работе секции «Общество и власть: 
работа над региональной повесткой». Ей было 
чем поделиться с коллегами. В области созданы 
десятки проектов, облегчающих взаимодействие 
с населением. Так, регулярно проводятся фору‑
мы, учреждена премия «Наше Подмосковье», 
активно развиваются электронные площадки, 
среди которых самая масштабная и успешная — 
портал «Добродел». Пересмотрен подход к работе 
общественных палат и советов, которые теперь 
успешно функционируют и на муниципальном 
уровне.

— Главный приоритет, который задает гу‑
бернатор, — это открытость, непосредственное 
общение с людьми, — поясняет Виртуозова. — 
Андрей Юрьевич каждый день получает информа‑
цию от жителей как через свою личную почту, так 
и на страницах в социальных сетях. Кроме того, 
в последний четверг каждого месяца в прямом 
эфире телеканала «360° Подмосковье» он обсуж‑
дает с жителями наиболее актуальные темы. На 
все поступающие запросы следует оперативная 
реакция.

Инвестиционный форум в Сочи показал, что 
резервы для роста у региона есть. Их необходимо 
правильно использовать. И тогда никакая вола‑
тильность валюты нам не будет страшна.

Владимир БЫКОВ.
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ПОДМОСКОВЬЕ6 ЭКОНОМИКА
На финансовом рынке активно обсужда-
ется недавнее заявление главы Минфи-
на Антона Силуанова о скором выпуске 
облигаций федерального займа (ОФЗ) 
для физических лиц. Одни специали-
сты называют эти бумаги отличной 
альтернативой вкладам на депозиты, 
поскольку правительство гарантирует 
выплату купонов. Другие находят в по-
добных бумагах множество изъянов. 
Минимальный объем покупки доступен 
далеко не каждому россиянину. Поэто-
му есть риск, что «народные облигации» 
откроют дорогу для обогащения бирже-
вым воротилам, но отнюдь не массово-
му потребителю финансовых услуг.

Первый выпуск ОФЗ для физических лиц 
намечен на 1 апреля. И государство шутить не 
собирается. По словам Силуанова, эти ценные 
бумаги должны стать реальным инструментом 
заработка для самого широкого круга населения. 
Причем, по замыслу Минфина, инвестировать 
свои кровные в облигации будет гораздо вы‑
годнее, нежели хранить деньги на депозитах. 
Их среднегодовая доходность составит 8,5% (за 
первый год — 7,5%), что где‑то на 1% выше ана‑
логичного показателя банковских вкладов. Чтобы 
развеять сомнения, министр финансов обещает 
сам прикупить такие ценные бумаги.

Впрочем, недоверие к «народным ОФЗ» все‑
таки остается. Как показывает история, выпуск 
облигаций для физических лиц в нашей стране 
практически никогда не наполнял карманы на‑
селения дополнительными доходами. Достаточно 
вспомнить практику размещения «народных» 
облигационных займов в СССР. В Советском 
Союзе до 1957 года, когда была свернута такая 
программа, было выпущено примерно 65 серий 
таких ценных бумаг. Сначала, в 1920‑е годы, таким 
способом государство боролось с «советскими 
капиталистами» — нэпманами: всех, кто смог за‑
работать определенный финансовый капитал, в 
обязательном порядке заставляли вкладываться 
в такие займы.

Потом облигации стали доступны всему 
населению. Причем на первых порах это было 
относительно выгодно. Для ликвидности первых 
«народных» облигаций (их покупка была уже 
добровольным делом каждого) государство обе‑
щало по ним высокую доходность — до 12%. Об‑
лигации также можно было оставлять в качестве 
залога под банковские ссуды, ими разрешили 
рассчитываться по налогам и даже оплачивать 
поездки на транспорте. Но счастье длилось не‑
долго. Вскоре гражданам пришлось покупать 
облигации на принудительной основе — за счет 
средств населения советское правительство 
десятилетиями решало свои финансовые про‑
блемы. А чтобы не возникало случаев уклонения 
от такого обязательства, бумаги выдавали вместо 
заработных плат. Затем последовали и другие 
ограничительные меры — доходность облига‑
ций снизилась до 3–4%, конвертация в бумаги 
новых займов проходила с коэффициентом 3 к 
1, а их погашение было отсрочено на 20–30 лет. 
В результате многие обладатели бумаг так и 
не дождались возможности получить обещан‑
ные деньги — после развала СССР облигации 
превратились в обычную макулатуру. Только 
единицам удалось получить законный доход. 
И не в российской инстанции, а в Европейском 
суде по правам человека. Житель нашей страны, 
обладавший облигациями Государственного 
внутреннего выигрышного займа, выпущенного в 
1982 году, отсудил у российского правительства 
1,2 тыс. евро.

Провалом закончился выпуск «народных» 
ОФЗ и в современной России. В 1993 году пра‑
вительство выпустило государственные крат‑
косрочные облигации, доход которых составлял 
разницу между ценой погашения и ценой покуп‑
ки. Другими словами, ЦБ продавал облигации 

существенно ниже номинала, а Минфин выкупал 
по номиналу. Доходность по ним доходила до 
30–50%. Однако эти бумаги только носили ста‑
тус «народных». На деле их можно было купить 
только на аукционе, для чего необходимо было 
располагать серьезным капиталом. При этом 
многие обычные люди, даже не понимая, что 
такое ГКО, напрямую участвовали в этом процес‑
се. Самым серьезным источником средств для 
обслуживания казначейских облигаций являлся 
федеральный бюджет, пополняемый налогами. 
Население исправно платило налоги, акцизные 
и другие фискальные сборы, но месяцами си‑
дело без зарплат. А государство посредством 
этих облигаций строило настоящую финансо‑
вую пирамиду. И итог этого процесса оказался 
таким же, как и у всех финансовых пирамид: 
через пять лет поступлений в бюджет для рас‑
чета государства по ГКО стало не хватать, по 
ним был объявлен дефолт, а Россия погрязла в 
финансовом кризисе.

Нынешний выпуск ОФЗ, конечно, вряд ли 
приведет к таким трагическим последствиям. 
Но и заработать на них у большинства физиче‑
ских лиц, на которых рассчитаны бумаги, вряд 
ли получится. 

Эксперты видят здесь сразу несколько 
рисков для граждан. Во‑первых, хотя номинал 
одной облигации составляет всего 1 тыс. рублей, 
купить их можно только лотами, минимальный 
порог которых составляет 30 тыс. Для министра 
Силуанова, вероятно, это не станет проблемой. 
В отличие от рядового россиянина, средняя зар‑
плата которого по итогам 2016 года составила, 
согласно Росстату, немногим более 36 тыс.

Во‑вторых, как отмечают эксперты, государ‑
ство через год может принудительно выкупить 
эти облигации и оставить покупателя с доход‑
ностью в 7,5%. Если отнять 4% прогнозируемой 
инфляции, то выигрыш получится чисто симво‑
лическим для 12 месяцев ожидания — 3,5%. Для 
того, кто вложится на 30 тысяч, — чуть более 1 
тыс. рублей. 

В‑третьих, по словам директора аналити‑
ческого департамента «Альпари» Александра 
Разуваева, несмотря на то что на первых порах 
вторичный рынок ОФЗ не предусмотрен, впо‑
следствии перепродажу этих ценных бумаг могут 
разрешить. Тогда, возможно, повторится ситуа‑
ция с облигациями государственного сберега‑
тельного займа, которую мы наблюдали в 1990‑е 
годы. Крупные банки будут выставлять котировки 
одновременно на покупку и на продажу. То есть 
выступят фактически в роли спекулянтов: сами 
будут по дешевке скупать бумаги у граждан, а 
затем продавать их дороже заинтересованным 
финансовым структурам.

Николай МАКЕЕВ.

НАРОДНЫЕ 
ОФЗ ОБОГАТЯТ 
РЫНОЧНЫХ 
ВОРОТИЛ
Новые ОФЗ могут 
повторить бесславную 
историю своих советских 
предшественников

СРОЧНО В НОМЕР

Дежурная бригада: Екатерина СТЕПАНОВА, Екатерина СВЕШ-
НИКОВА, Елена ВАСИЛЬЧЕНКО и др.

Бывший российский, а ныне 
украинский политик Мария Гай-
дар может попасть в черный 
список неплательщиков — она 
задолжала за услуги ЖКХ более 
90 тысяч рублей. Коммунальщи-
ки уже сбились с ног, разыскивая 
должницу, но она не выходит с 
ними на связь. 

Как стало известно «МК», после 
переезда на Украину в январе 
2015 года и по сегодняш-
ний день известная 
правнучка писателя 
Аркадия Гайдара 
практически не 
платила за свою 
двухкомнат-
ную квартиру 
в Неманском 
проезде в Мо-
скве. Кстати, 
17-этажный дом 
располагается в 
самом экологиче-
ски чистом районе 
столицы, недалеко от 
здания правительства 
Подмосковья. 

— Уже второй год, как Ма-
рия Гайдар числится у нас в 
списке должников. С февраля 
2017 года ее долг за жилищно-
коммунальные услуги составляет 
более 91 тысячи рублей, каждый 
месяц она должна оплачивать по 
7600 рублей, — рассказал «МК» 
председатель ЖСК Александр 
Соколов. 

Правда, оппозиционер в своих 
апартаментах никогда не про-
живала. А свою квартиру общей 
площадью 54 квадратных метра 
сдает молодому человеку. Он же 
уверяет, что платит хозяйке во-
время. 

— Я перечисляю на расчетный 
счет Гайдар ежемесячно 50 тысяч 
рублей, — заявил «МК» арендатор 
Павел. 

В свою очередь помощница 
Гайдар Елена пояснила «МК», что 
по мере возможности оплачивает 
коммуналку своей работодатель-
ницы. 

— Мария Егоровна в курсе сво-
ей задолженности. В кон-

це ноября я оплатила 
30 тысяч рублей, в 

октябре — 12 ты-
сяч рублей. Как 

только Мария 
отправляет 
мне день-
ги, я сразу 
плачу по 
счетам, — 
отметила 
женщина. 

Она счита-
ет, что пере-

бои с оплатой 
происходят из-

за нестабильного 
дохода владелицы 

жилья. Между тем руковод-
ство ЖСК грозится, что в случае 
непогашения задолженности 
будет решать этот вопрос в су-
дебном порядке. «Нам бы, конеч-
но, не хотелось доводить дело 
до суда. Мы очень надеемся на 
ее сознательность», — добавил 
Соколов. 

Напомним, Мария Гайдар 
переехала на Украину по при-
глашению тогдашнего губерна-
тора Одесской области Михаила 
Саакашвили. После его отставки 
Гайдар осталась в Незалежной и 
продолжает политическую дея-
тельность. 

МАРИЮ ГАЙДАР НА РОДИНЕ 
БОЛЬШЕ ВСЕГО ЖДЕТ УПРАВДОМ

Собрать сухой 
паек, принять душ 
и оставить до-
машнего питомца 
на улице придется 
москвичам в слу-
чае наступления 
войны. Такие ре-
комендации дали 
специалисты де-
партамента ГО, 
ЧС и ПБ во время 
осмотра бомбоу-
бежищ столицы. 

Всего подобных 
укрытий в городе 
более 7 тысяч. Самое крупное 
располагается на территории 
одного из заводов в ЮАО, оно 
рассчитано на 15 тысяч человек, 
а по количеству таких объектов 
лидирует ЦАО. Там большинство 
старых домов имеют собствен-
ные небольшие защитные соору-
жения на 100–200 человек.

— Основная часть убежищ была 
построена в 50–80-х годах про-
шлого столетия, — рассказал 
«МК» главный специалист депар-
тамента Вадим Шепелев. — Сей-
час темпы сдачи объектов значи-
тельно снизились, например, за 
прошлый год были поставлены на 
учет всего 3. Узнать, к какому из 
убежищ приписан ваш дом, мож-
но, только лично обратившись в 
«Жилищник» своего района.

Кстати, при ЧС спастись удаст-
ся только людям. С домашними 

животными, вне 
зависимости от их 
размера и вида, 
в убежище не пу-
стят. Кроме того, 
душ принять лучше 
дома, так как его в 
сооружении нет, да 
и еду придется при-
хватить с собой: по 
новым нормативам 
кормить укрываю-
щихся не нужно. 
Также не получится и 
узнать новости с по-
верхности: на объек-

те не ловит мобильная связь и не 
предусмотрен Wi-Fi. С внешним 
миром общается лишь персонал 
по радио или через кабельную 
телефонную сеть.

Обычное убежище представ-
ляет собой крупный грот с бе-
тонными стенами более чем в 40 
см толщиной и стальными две-
рями. В нем есть жилая часть, 
туалеты, комната фильтрации 
воздуха, отсек с водными запа-
сами и помещение с дизельным 
генератором. Например, объект в 
Алтуфьеве рассчитан на укрытие 
2700 человек и 50 автомобилей 
в течение 48 часов. На каждого 
предусмотрено 3 литра питьевой 
воды и место на деревянных на-
рах. Обслуживать бомбоубежи-
ще будут 42 человека военных и 
инженеров и 5 человек медицин-
ского персонала. 

В БОМБОУБЕЖИЩАХ НЕ НАЙДЕТСЯ 
МЕСТА ДЛЯ ХВОСТАТЫХ-ПОЛОСАТЫХ

Восьмиклассница московской 
школы найдена мертвой под 
окнами дома на юге столицы в 
понедельник. Полицейские уста-
новили, что школьница вместе с 
подругой-ровесницей играла в 
опасные социальные игры и лишь 
по случайности вторая девочка 
не выпала из окна.

Как стало известно «МК», в 
роковой день 14-летняя Елена 
(имя изменено) присутствова-
ла в школе, ничего тревожного 
в ее внешнем виде и состоянии 
педагоги не заметили. Она, как 
обычно, была спокойной, уравно-
вешенной.

Трагедия произошла в 15.30 — 
спустя полтора часа после того, 
как Елена покинула учебное 
заведение в компании лучшей 
подруги Анны (имя также изме-
нено). Елена жила на 16-м этаже. 
Дома ее ждала мама с младшей 

сестрой. Семья, по отзывам со-
седей, благополучная, мама мно-
го времени уделяла дочерям. 

Елена пошла на лестничную 
клетку, где и выпала из окна. Де-
вочка упала на козырек подъез-
да — аккурат возле окон другой 
жительницы дома. Та и вызвала 
экстренные службы, а они уже 
оповестили родственников.

Изучив содержимое телефона 
школьницы, полицейские уви-
дели, что Елена играла в опас-
ную виртуальную игру. А после 
того как все прочитали записку 
(она была написана рукой Анны), 
ринулись разыскивать лучшую 
подругу Елены. Оказывается, 
девочки вдвоем планировали 
совершить роковой шаг. Но в по-
следний момент Анна испуга-
лась и передумала. В настоящее 
время в школе работают детские 
психологи.

ШКОЛЬНИЦА ВЫРВАЛАСЬ  
ИЗ «ГРУППЫ СМЕРТИ» В МОМЕНТ 

ГИБЕЛИ ПОДРУГИ

Двух полугодовалых львят дер-
жали в хозяйственной постройке 
на территории промышленной 
зоны на юге Москвы. Диких жи-
вотных в ходе обычной проверки 
обнаружили инспектора Депар-
тамента природопользования. 

Как рассказали «МК» очевидцы, 
детеныши жили в полуангарных 
помещениях на втором этаже не-
жилого здания на 3-й Никополь-
ской улице. Скорее всего, инспек-
торов привлекло рычание львят. 
Кстати, в здании отсутствовали 
стекла, а окна были заколочены 
деревяшками. Несмотря на то 
что помещения отапливались, 

условия, в которых содержались 
животные, оставляют желать 
лучшего: грязные старые полы 
и перевернутая мебель. 

На место происшествия при-
были сотрудники полиции. Пока 
они заполняли протокол, объя-
вился некий мужчина, который 
представился хозяином львов. 
Он представил полицейским 
дарственную на его имя. Но этой 
бумаги оказалось недостаточно 
для владения опасными кошка-
ми. Хищников вчера вечером 
планировали отправить в под-
московную Яхрому в центр пере-
держки диких животных. 

ЕДИНСТВЕННЫМИ ЖИЛЬЦАМИ 
В ПРОМЗОНЕ ОКАЗАЛИСЬ ЛЬВЯТА
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СОЧИНСКАЯ ВЕСНА
В МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ

На Российском 
инвестиционном 

форуме подмосковное 
правительство получило 

заслуженные награды

Сочинские награды Ольге Забраловой 
и Денису Буцаеву вручила вице-премьер РФ 
Ольга Голодец.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 28 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Солонка. 4. Конкурс. 10. Мокрица. 11. Вторник. 13. Враг. 14. Звон.  
15. Универмаг. 16. Наркоз. 18. Авария. 20. Шеренга. 22. Каракули. 23. Наглость. 24. Интервал. 
27. Собрание. 30. Легенда. 32. Водоем. 34. Зарево. 35. Инновация. 36. Брус. 38. Пиво. 39. На-
речие. 40. Идиллия. 41. Асфальт. 42. Экзамен.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сервант. 2. Ожог. 3. Картуз. 5. Округа. 6. Криз. 7. Слюнтяй. 8. Задворки.  
9. Дворянин. 10. Матрица. 12. Квартет. 17. Отражение. 19. Водолазка. 20. Штурвал. 21. Алгебра. 
25. Нокдаун. 26. Легионер. 27. Сандалии. 28. Истерия. 29. Свобода. 31. Поролон. 33. Мишень. 
34. Зяблик. 37. Сажа. 38. Пила.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Слуга народа, заседающий 
в Государственной думе. 4. Книжечка для запи-
сей, состоящая из отрывных листов. 10. Один из 
четырех ответов к вопросу в телепередаче «Кто 
хочет стать миллионером?» 11. Вор, для которого 
замок на гараже не препятствие. 13. Знак, откры-
вающий зодиакальный пояс. 14. Лайка, из которой 
изготавливают перчатки. 15. Раннехристианское 
сочинение, повествующее о жизни Иисуса Хри-
ста. 16. Удобный случай для передачи посылки. 
18. Звуковой фон в классе во время контрольной 
работы. 20. Праздник, на котором главные герои 
— жених и невеста. 22. Противник всякой войны. 
23. Городок водных аттракционов. 24. «Оптический 
прицел» фотоаппарата. 27. «Переноска» для крыски 
Лариски — подруги старухи Шапокляк. 30. Каждый 
писатель из золотого фонда русской литературы. 
32. Рыжая плутовка с пушистым хвостом. 34. Пе-
сенная «невеста» дуба. 35. Место, где коней не 
меняют. 36. Жилище, без которого остался пого-
релец. 38. Кошка на эмблеме спортивной фирмы. 
39. Изгнание хвори из организма. 40. Верный сын 
своего Отечества. 41. Человек, изменивший своим 
убеждениям и перешедший в лагерь противников. 
42. «Флотская» бабочка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Славянский дух жилища. 2. 
Бог неба в древнегреческий мифологии. 3. Бес-
смыслица из уст глупого двоечника. 5. Тонкий и 
не особенно широкий (языкообразный) ломоть 
мяса, который слегка отбивается и после пани-
ровки обжаривается. 6. Глас вопиющего среди 
глухих. 7. Рыжий и усатый «квартирант» хозяйки-
грязнули. 8. Нормативно-технический документ, 
устанавливающий единицы величин, термины и их 
определения, требования к продукции и произ-
водственным процессам. 9. Синоним слов «суета», 
«суматоха» и «беспорядок». 10. Оленьи рога с шап-
ками. 12. «Нейтральная полоса» в коммунальной 
квартире. 17. Маленький ребенок, сидящий на шее 
родителей. 19. Организация, осуществляющая 

контроль. 20. «Громкий кулон» учителя физ-
культуры. 21. Древнеримский мост-водоканал.  
25. Лапта на американский лад. 26. Собственник 
квартиры. 27. Несобранный неряха. 28. Кроха, 
пленивший Гулливера. 29. Зубной ополаски-
ватель. 31. Пустомеля с подвешенным языком.  
33. Магазин, где продаются микстуры и таблет-
ки. 34. Показатель спортивной классификации. 
 37. Народное собрание в Древней Руси. 38. «Ска-
кун» для пятилетних амазонок.

Сегодня главное детище Олега Табакова 
— «Табакерка» — отмечает свой 30-й день 
рождения. 30 лет назад… А что было 30 лет 
назад? На дворе — советская власть, въез-
жавшая в свой конечный маразм. В воздухе 
— робкий ветер перемен. А никому не извест-
ные девчонки и мальчишки несутся на Чи-
стые пруды по конкретному адресу — улица 
Чаплыгина, 6, в подвал серого, мрачноватого 
на вид дома, где жили старые большевики 
да партийное начальство. 

«Ты помнишь, как все начиналось? Как было 
впервые и вновь?» — спросила я тех, кто был 
первым и вторым набором курса Олега Табакова 
ГИТИСа. Именно с них начиналась студия, еще не 
знавшая своего звездного будущего, но бредя-
щая им. Это они, сегодня известные, популярные, 
знаменитые, рассказывают мне историю про 
свою «Табакерку». Историю в деталях. 

Среди выпускников 1986 г. — Зудина, Герма-
нова, Тимохина, Беляев. Они до сих пор служат 
в театре. Из первых выпускников к открытию 
театра вернулись и работают сейчас Хомяков, 
Смоляков и Марин, а также Надежда Лебедева 
— уже давно не актриса, а помреж.

Василий Мищенко, актер, режиссер, 
продюсер:

— В этом доме на Чаплыгина жили вете-
раны революции, в нем Ленин слушал «Аппас-
сионату» Бетховена. И когда старики умирали, 
смотрительница дома говорила нам: «Ребятки, 
заберите чего вам надо». И мы выносили из 
квартир шкафы, диваны, обставляли комнатки 
студии, делали из мебели декорацию, реквизит. 
Мыли полы, убирались. Когда начиналась весна, 
откачивали воду, скапливающуюся в подвале. В 
общем, дневали и ночевали в этом подвале. 

Анна Гуляренко, актриса, педагог: 
— Табаков все время нас подкармливал — и 

духовно и физически. Он подъезжал на своей 
«девятке», привозил молоко, хлеб, колбасу: «Раз-
гружайте». И первые джинсы у нас появились от 
него, и первая тушь, причем не плевательная, 
а в тубе. У мальчишек — одноразовая бритва. 
Все это он тащил с гастролей из-за границы. И 
с размером угадывал, всем все подходило. Он 
обязал нас ходить в консерваторию. Именно 
обязал, а потом уж мы втянулись.

Василий Мищенко: 
И вот самый первый спектакль «Табакер-

ки» — «С весной я вернусь к тебе» по письмам 
Николая Островского и роману «Как закалялась 
сталь» — поставил Фокин. Героя, который был как 
бы знаменем советской власти, мы повернули 
на 360 градусов. Мы узнали его через письма 
подлинным, настоящим, узнали, что с ним было и 
как им попользовалась власть — по сути, он ока-
зался выброшенный калека. Я играл Корчагина 
и Островского в одном лице. Приходили к нам 
старые революционеры, приходило партийное 
начальство. Кто-то из большевиков плакал, а кто-
то упрекал нас в искажении истории Островского. 
Тогда и чиновники, и партийные боссы сказали 
Табакову: «Не нужно, Олег Павлович, нам второй 
Таганки, второго «Современника». Это для студии 
был первый звонок. 

Андрей Смоляков, актер: 
— Я из Щукинского училища перешел в 

ГИТИС, к Табакову. Был там и сторожем, и билете-
ром, и гардеробщиком. Когда увидел спектакль 
«С весной я вернусь к тебе», у меня совершился 
переворот в сознании. Великое потрясение, 
глоток настоящего театра, и все двенадцать ис-
полнителей на сцене — таланты. Меня охватил 
страх — смогу ли я соответствовать.

Александр Марин, режиссер: 
— На последнем курсе мы решили издавать 

журнал «Чистые пруды». Собрали редколлегию 
— Леша Селивёрстов, Дрозднин-младший, Витя 
Шендерович, я — и выпустили первый номер. Я 
дебютировал там с сатирической поэмой «Кукиш в 
кармане» — такая острая сатира на происходящее 
в то время в Советском Союзе. В это же время 
закрыли литературный альманах «Метрополи-
тен»: его авторов покарали, кто-то даже уехал из 
страны. А мы, ничего плохого не думая, показали 
журнал всем нашим. Часть педагогов прочитала и 
— чувствовалось — дрогнула. А время было такое, 
что педагог обязан был вынести случившееся на 
комсомольское собрание, а что за этим последо-
вало бы... У Табакова же не было никакого испуга, 

он с симпатией отнесся к наше-
му журналу. Он собрал людей и 
в иносказательной форме, как в 
пьесе «Две стрелы», которую репе-
тировал в этот момент, рассказал 
нам, что произошло и как к этому 
нужно относиться. Мы поняли, что 
идея создания театра может рухнуть 
из-за какого-то одного журнала. Нам 
пришлось журнал уничтожить. 

Анна Гуляренко: 
На спектакль «Маугли» должен 

был приехать министр культуры Петр 
Нилович Демичев. За день до этого 
приехали строгие люди в костюмах, 
прошли всю студию по периметру, все 
уголки облазили, проверили, нет ли 
чего? Естественно, что войти на следую-
щий день на «Маугли» можно было только 
по приглашениям или по спискам. На вхо-
де стоял наш педагог Андрей Дрозднин, 
проверял билеты. Подошел драматург 
Малягин: «Андрей Борисович, ко мне жена 
приехала, мы хотели бы войти. Можно?» 
Дрозднин объясняет человеку в костюме: 
«Это наш автор». На что дяденька берет под 
козырек: «Товарищ Киплинг, проходите». 

Евдокия Германова, актриса, 
педагог: 

Я впервые смотрела «Две стрелы» — так 
нас посвящали в студийцы. Я сидела рядом с 
проходом, и мне хорошо было видно, что про-
исходит за кулисами. И вдруг вижу, как Лариса 
Кузнецова и Игорь Нефедов, только бывшие на 
сцене, за кулисами продолжают играть какие-то 
отношения, страсти и в таком горячем виде снова 
врываются на сцену. Меня это так потрясло: они 
играли даже, когда их не видели зрители, чтобы 
не растерять состояние.

Василий Мищенко: 
— А на каникулах Табаков увез нас в Фе-

рапонтов Белозерский монастырь, где фрески 
Дионисия под охраной ЮНЕСКО. «Не знать свои 
истоки и корни нехорошо», — сказал он. С нами 
были Валера Фокин, Сережа Сазонтьев, Гарик 
Леонтьев, Петя Олев из «Современника» — все 
молодые, красивые, счастливые.

В Белозерске мы поселились в гостинице. 
А вечером выпили изрядно и устроили на «Жигу-
лях» Пети Олева гонки. Приехала милиция, и нас 
забрали. Но поскольку я был старостой курса, 
постарался отбить ребят — ничего не получи-
лось. В результате нас упрятали в КПЗ, в камеру 
с бомжами и алкоголиками. Они тут же захотели 
поставить нас на место, т.е. дать понять, кто в доме 
хозяин. Но мы устроили там такой спектакль, как 
будто за плечами каждого из нас не одна ходка — 
точно как в «Джентльменах удачи»: «Пасть порву, 
моргала выколю…». Они все по углам попрятались. 
Табаков нас спас.

Наутро нас вывели по одному из 
камеры и прямо в кабинет начальника, а там, за 
столом, — мама родная, Олег Павлович, Фокин, 
Леонтьев… У нас ноги подкосились: «Ну, что будем 
делать?» — спросил начальник, и на его словах 
Петя Олев от этого серьеза начал нервно смеяться. 
«Почему смех? Я что-то не то сказал?» — «Это смех 
сквозь слезы», — только и сказал Петя. Эта фраза 
потом много лет гуляла по курсу и театру. 

Ольга Ахматовская, заведующая поши-
вочным цехом:

— Готовили к гастролям «Обыкновенную 
историю»: шили костюмы, а у меня, как назло, 
сломалась спецмашина с оверлоком. Иду по двору 
вся такая расстроенная, озабоченная, а Олег Пав-
лович выбегает из машины: «Милая, привет! Как у 
нас дела с «Обыкновенной» — «Да мы стараемся, 
Олег Павлович, но у меня машина рухнула». Он тут 
же разворачивается, идет в бухгалтерию. «Срочно 
приказываю купить Ахматовской машинку. Япон-
скую». В стоимость автомобиля. 

Василий Мищенко: 
— Последним спектаклем нашей студии стал 

«Маугли». На спектакль приехал сам Демичев. Нас 
осталось на курсе 14 человек, и всех нас распре-
делили в Брянск, в ТЮЗ. Демичев с охраной сел в 
зал — всего человек 5 было, и для них мы играли. 
После спектакля он спросил нас, мол, куда у вас 

распределение (хотя понятно было, что все знал 
про Брянск). «Замечательно, — говорит, — что 
весь курс будет работать в Брянске, там не хватает 
специалистов. А Олег Павлович будет к вам при-
езжать». Мы поняли, что никакого театра нам не 
светит, и, как мне показалось, Олег Павлович в эти 
минуты постарел, может быть, лет на десять.

Алла Дюкова, костюмер:
— Были запланированы гастроли театра в Но-

вокузнецк. Самый опытный и взрослый в вопросах 
поездок Вадим Александров (прозвище Дед, был 
приглашен в труппу на роль старика Моченкина 
в «Затоваренной бочкотаре») рассказывал, что в 
Новокузнецке дым из труб разноцветный и снег 
всех цветов радуги. И чтобы вывести из организма 
таблицу Менделеева, остается одно — алкоголь. А 
в стране «сухой закон», водка по талонам. У Деда 
был самогонный аппарат, полученный напиток он 
заливал в 20-литровую канистру. Меня ребята 
уговорили отправить в Новокузнецк эту канистру 
в кофре с костюмами. Я собрала все, кофры от-
правились на гастроли. А наутро лихорадочно 
вспомнила, что канистру забыла положить. Ребята 
не могли поверить, думали розыгрыш — еще и 
1 апреля, но мысль, как ее переправить, не остав-
ляла. Решили отправить поездом. Канистру упа-
ковали в чемодан, договорились с проводником. 
Игорь Нефедов сказал ему: «Запомните мое лицо, 
в Новокузнецке мой брат-близнец встретит». А 
сами самолетом вылетели. Приземлились в Ново-
кузнецке, а в ночь большой группой отправились 
на вокзал встречать свой багаж. Получив злопо-
лучный чемодан, привезли в гостиницу, а когда 
решили отпраздновать успешное завершение 
дела, то выяснилось, что самогон-то сильно раз-
бавлен. Как? Кто? Почему?!! Выяснилось, что сын 
Деда из благородных побуждений сливал самогон 
потихоньку и разбавлял его водой. Огорчились, но 
не очень: занимались же любимым делом, были 
молоды и счастливы.

Вик тор Карпушко, театральный 
сапожник: 

— После спектаклей обязательные поси-
делки. Никто не смотрел на время и не спешил 
домой — дом-то здесь. И Виталик Егоров с Лю-
дочкой Улановой на два голоса пели украинские 
песни — так красиво. 

Евдокия Германова: 
— У нас в подвале за сценой проходили те-

пловые трубы, и чтобы пробежать из кулисы в 
кулису — приходилось бегать по трубам. И одна 
труба, шириной, наверное, метр, была все время 
теплая, на ней лежала черная бурка (наверное, 
Табакова). И это было место, за которое все бо-
ролись, чтобы там поспать. Но перед спектаклем 
«Жаворонок» мне все уступали. Тепло же и тихо. 
Ведь Табаков учил нас, что перед спектаклем надо 
поесть и поспать. 

Анна Гуляренко: 
— Мы были дерзкие и пробирались на спек-

такли, на которые нельзя было попасть. А в Малом 
театре выступали оскароносные Хью Кронин и 
Джессика Тенди со спектаклем «Игра в джин». Мы 
пробрались, были в восторге, и мало того — до-
ждались их по окончании спектакля на служебном 
входе. Мы пригласили их на наши дипломные 
спектакли, и они пришли. Проходит время. В день, 
когда мы с Сережей Газаровым дежурили в студии, 
во двор въехала черная машина. Нам сказали: 
«Вам тут прислали. Распишитесь, разгружайте». А 
они, оказалось, прислали нам радиоаппаратуру! 
И у нас был самый лучший звук в Москве. 

Виктор Карпушко: 
— Впервые в жизни видел, как на спектакле 

«Ревизор» (его поставил Сережа Газаров) зри-
тели ломали скамейки. Они были деревянные, 
жесткие, попа болела, но от смеха про попу все 
забывали. Зрители так хохотали, что скамейки 
ломались. 

Ольга Ахматовская: 
Выпускали «Последних» (пьеса Мак-

сима Горького, режиссер Адольф Шапиро. 
— М.Р.). Шинель Табакову шили в ателье 
№1 на Котельниках. Утром его предупре-
ждаю: «Сегодня нужно срочно съездить 
померить» — «Ты что, столько проблем» — 
«Срочно надо. Это ваш костюм». Через три 
часа вылетает из кабинета: «Ольга, едем. 
Только быстро». У него тогда не было ни-
какой персональной машины, он ездил 
на своей красной «девяточке». Ну сели в 
нее, выехали в центр, а там пробки. Он 
говорит: «Так, Ольга, держись. Будем 
нарушать». И я вижу, что мы едем по 
встречке. «Ой, Олег Павлович, да вы 
как едете?!» — «Так мы ж торопимся». 
Для него не было преград. 

Марина РАЙКИНА.Марина РАЙКИНА.

«ТАБАКЕРКА» В ДЕТАЛЯХ
Главному детищу Олега Табакова — 30 лет
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До официальной истории у «Табакерки» была неофициальная. 1976 г. — Табаков делает 
первый набор студентов на актерский факультет ГИТИСа. В 1978-м они играют свой 
первый спектакль «С весной я вернусь». 1980 г. — студенты учиться закончили, но 
открыть театр Табакову московские власти не разрешили. 1982 г. — второй набор 
студентов, 1986 г. — окончание их учебы. Официальный же приказ Министерства 

культуры о создании молодежного театра-студии под руководством народного артиста РСФСР 
Олега Табакова подписан 15.08.1986. Официальное открытие студии состоялось 1.05.1987. 

Цветной бульвар, 30.  8 (495) 799-10-80
www.gnezdogluharya.ru
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  2 марта в 20.00
Юлий КИМ — «Формула любви» 
Лирические песни и стихотворения

  4 марта в 20.00
БАРД-ДИСКОТЕКА —
«Откуда ноги растут!..» 
В концерте принимают участие:
Вадим МИЩУК — гитара, Алексей ИВАЩЕНКО — 
соло-гитара, Ксения ФЕДУЛОВА — гитара, 
Наталья ТУРИЯНСКАЯ — клавиши, Лёша ПАЛЬЦЕВ 
(«Короли кухни») — бас, Алексей ЦЫГАНОВ — барабаны. 
Ведущий — Леонид СЕРГЕЕВ. 

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
1 марта с 8.00 до 20.00 
обед с 14.00 до 14.30
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, к. 2,  
у ТЦ «Люблинский пассаж»
м. «Полянка», ул. Большая Полянка, д. 28,  
у дома книги «Молодая гвардия»
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»
2 марта с 8.00 до 20.00
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23,  
у м-на «Стоплит»
м. «Бульвар Адмирала Ушакова»,  
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
3 марта с 8.00 до 20.00
м. «Бульвар Адмирала Ушакова», 
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23, у маг. «Стоплит»
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1

4 и 5 марта с 10.00 до 16.00
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403а, 
у маг. «Пятерочка»
м. «Университет», выход к МГУ
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, корп. 1, 
у маг. «Пятерочка»
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, у к/т «Байконур»

ПОДПИСКА К МЕЖДУНАРОДНОМУ ЖЕНСКОМУ ДНЮ
3 марта с 12.00 до 16.00
СТУПИНО, пр-т Победы, д. 18/43,  
в фойе Дворца культуры
6 марта с 12.00 до 16.00
ШАТУРА, пл. Ленина, д. 1, в фойе ДК им. Нариманова
7 марта с 10.00 до 15.00
ЕГОРЬЕВСК, ул. Советская, д. 174,  
в фойе ДК им. Г.Конина 
КОЛОМНА, Окский пр-т, д. 17, в фойе ДК «Коломна»
ПАВЛОВСКИЙ ПОСАД, ул. Большая Покровская, д. 37,  
в фойе ДК «Павлово-Покровский»
ЩЕЛКОВО, ул. Пушкина, д. 22,  
в фойе районного культурного комплекса

ОТКРЫТА ПОДПИСКА НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2017 ГОДА!

Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй групп  
на почте и в пунктах «МК» для оформления льготной подписки необходимо передать  

оператору ксерокопию соответствующих документов. 

индекс издания        на почте в пунктах «МК»
«Московский комсомолец» (понедельник–суббота, 6 выходов в неделю)

55061 для индивидуальных подписчиков 908,40 руб. 750,00 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 742,69 руб. 700,00 руб.

«Московский комсомолец» (понедельник–пятница, 5 выходов в неделю)
38686 для индивидуальных подписчиков 790,07 руб. 650,00 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 647,50 руб. 600,00 руб.

С 1 февраля по 31 марта открыта досрочная подписка 
на второе полугодие 2017 года по выгодным ценам!
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ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ
Подробности на странице сайта:

www.mk.ru/podpiskaMK

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(926)543-91-11

сниму
❑ сниму

комнату 
т. 8(495) 514-59-87

продаю

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

куплю

❑ антиквариат

любой 

т. 8-495-641-67-21

❑ часы, иконы 

т. 8-965-397-31-37

куплю

❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ материнские  платы,  КМ,  

155,  К-10,  микросхемы.
т. (495)945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП.
т. 8(499)126-02-60

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8-495-115-02-51

приглашаю
❑ курьер - регистратор. 

Поездки в налоговую, 
банки.
Выезд от 3000—5000 руб. 
т. 8-925-186-71-39

❑ массажисток 
т. 8-966-194-01-01

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

предлагаю

❑ отдых

ПО МОСКВЕ!

ВЫБОР! 

т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!

ЛЮБАЯ станция метро 

т. 8-964-509-38-09

❑ отдых 

т. 8-968-408-58-86

 отдых!
Остановись и отдохни. 
Центр 
т. 8-966-194-01-01

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых. 

т. 8-968-937-58-22

❑ расслабление 

т. 8-915-172-29-10

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

❑ ОТДЫХ 

т. 8-968-987-78-83

❑ отдых 

м. "Кузьминки" 

т. 8-929-501-59-28

❑ отдых- релакс 

м. "Алексеевская" 

т. 8-965-166-41-84

❑ отдых 

т. 8-903-003-91-42 

Круглосуточно

❑ отдых 

т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 

т. 8-926-783-41-50

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Ранняя юность «Табакерки».

Олег  
Табаков  

и Олег 
Ефремов 

после 
спектакля.

Вот в таких условиях рождались 
гениальные спектакли.
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УТРАТА

АНОНС ДНЯ ПРЯМАЯ РЕЧЬ

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 01.03.2017
1 USD — 57,9627; 1 EURO — 61,3883.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Евгений Дога (1937), композитор, народный 
артист СССР
Ирина Купченко (1948), актриса театра и кино, 
народная артистка России
Рустам Минниханов (1957), глава Республики 

Татарстан
Николай Петраков (1937–2014), ученый-
экономист
Владилен Петров (1927-2013), живописец, пор-
третист, пейзажист, театральный художник
Мара Полякова (1942), член Совета при Прези-
денте РФ по развитию гражданского общества 
и правам человека
Ицхак Рабин (1922–1995), премьер-министр 
Израиля

Настасья Самбурская (1987), актриса (сериал 
«Универ»)
Юрий Трутнев (1956), заместитель председателя 
Правительства России

пОД гРАДУСОм
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве температура ночью 1..3°, днем 3..5°. Об-
лачно с прояснениями, местами небольшие осад-
ки, гололедица; ветер южный, юго-восточный, 

5–10 м/с, местами порывы до 15 м/с.
Восход Солнца — 7.19, заход Солнца — 18.04, 
долгота дня — 10.45.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, ожидается слабая геомагнитная 
буря.

ДАТСКИй УгОЛОК
Всемирный день гражданской обороны.
День эксперта-криминалиста МВД России.

День кошек в России.
1872 г. — решением конгресса США в Йеллоу-
стоне образован первый в мире национальный 
парк.
1947 г. — начал свою деятельность Междуна-
родный валютный фонд.
2000 г. — десантники 6-й роты 104-го полка 76-й 
Псковской дивизии ВДВ вступили в бой с чечен-
скими боевиками Хаттаба в Аргунском ущелье. 
Погибли 84 человека.
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СпОРТКУРЬЕЗ

Есть две причины, почему я не даю 
деньги бездомным: 
1. Деньги им нужны на алкоголь 
 Деньги на алкоголь нужны мне.

— Мам, я влюбилась в мальчика 
из параллельного класса!
— Из какого?
Пресмыкающиеся!

Девочки всегда кладут вещи на 
место. А то, что место каждый раз 
разное, — проблема мальчиков.

Я бы хотел выращивать еду сам, 
но нигде не могу найти в продаже 
семена бекона.

Воспитанный человек никогда не 
скажет: «Да заткнись уже!» — он 
спросит: «А почему вы ничего не 
кушаете?»

гОРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «мК»

 Реклама 16+ 

Узнайте больше о возможных способах выздоровления, 
позвонив специалистам «горячей линии» «ЖИВИТЕ БЕЗ БОЛИ»!

ЕСТЬ У ВАС ПРОБЛЕМЫ СО СПИНОЙ, 
ПОЗВОНОЧНИКОМ, СУСТАВАМИ?

Без движения нет полноценной жизни. Крепкие ко-
сточки позволяют человеку двигаться легко и свобод-
но. Но если недуг настигает вас, жизнь становится 
сущим адом. Появляются проблемы не только с 
движением, но и с психологическим состоянием 
человека. Руки опускаются, дела не делаются, 
родные понимают, что вы уже не помощник. Все 
что остается, это все время иметь при себе обе-
зболивающие таблетки и мази и молиться что-
бы беда не настигла в неподходящий момент.

Специалисты «горячей линии» по про-
блемам опорно-двигательного аппарата зна-
ют это и не раз помогали людям вернуться к 
нормальной жизни благодаря персонально 
разработанным рекомендациям. Их действие 
направлено на блокировку болевых рецепторов, 

восстановление и укрепление позвоночника 
и суставов. 

Информация должна быть доступной, поэто-
му мы работаем именно для вас. В режиме ре-
ального времени звоните по разным вопросам, 
связанным с опорно-двигательным аппаратом.

Позвоните на бесплатный телефон «горячей линии» 8 800 555 60 03 
ежедневно с 9.00 до 20.00 и живите без боли. 

Ведь одним из главных составляющих на-
шего здоровья является половое влечение и 
реализация желания. Еще древние греки виде-
ли в плотской любви средство против старения. 
Удовлетворенность сексуальными отношениями, 
так же как и способность бороться со старением, 
тесно связана с ресурсными возможностями 
организма, а сексуальное здоровье — это важ-
ная составная часть общего эмоционального и 
физического здоровья любого человека. 

По данным исследований Королевского 
университета Великобритании, у мужчин, ко-
торые занимаются сексом три раза в неделю 
и чаще, вероятность инфаркта и инсульта сни-
жается вдвое.

По статистике среди мужчин, умерших в воз-
расте 80–90 лет, половую жизнь вели, практически 
до последнего дня своей жизни, в три раза больше 
человек, чем среди умерших в возрасте 65 лет.

Вывод: полноценная половая жизнь прод-
левает обычную жизнь.

Однако у любого мужчины, даже самого 
здорового, могут возникнуть временные нару-
шения потенции. И хотя они и не угрожают чело-
веческой жизни напрямую, ее ни в коем случае 
нельзя рассматривать как какую-то тривиальную 
проблему.

А вот как быть и что делать, если проблемы 
с потенцией возникают периодически или дли-
тельное время сохраняются? Как можно улучшить 
свои сексуальные возможности, как избежать 
такой серьезной для каждого мужчины пробле-
мы, как эректильная дисфункция, частое мочеи-
спускание? Найти ответ на эти и многие другие 
вопросы, касающиеся мужского здоровья, вы 
можете, позвонив по телефону «горячей линии» 
8-495-645-98-83. 

РЕКЛАМА. 16+

Сексуальность — один из показателей качества жизни мужчины. 
Чем выше этот показатель, тем комфортнее, моложе и счастливее 

чувствует себя человек в любом возрасте. Общепринятое мнение, что с воз-
растом сексуальный аппетит и возможности стираются, а старость — возраст 
бесполый, мягко говоря, не соответствует истине.

ВТОРОЕ СЕРДЦЕ МУЖЧИНЫ

Кубок ВХЛ 
назовут...

Владислав ТРЕТЬЯК, 
трехкратный олимпий-
ский чемпион, десяти-
кратный чемпион мира, 
президент Федерации 
хоккея России: «Ну что 
тут сказать... Вся хок-
кейная семья понесла 
большую утрату: ушел 
от нас легендарный но-
мер 16, центрфорвард, 
за которым его пар-

тнеры всегда были как за каменной стеной. 
Знаете, он всегда был лидером на площад-
ке, имел, так сказать, свое «я». На площадке 
был настоящий король. Особенно проявил 
себя в 1972 году в легендарной суперсерии 
с канадцами.

Он всю свою судьбу связал с хоккеем: 
после окончания карьеры тренировал СКА, 
возглавлял детский турнир «Золотая шайба» 
и, конечно, выкладывал все силы, чтобы со-
ревнование объединило детишек и гремело 
по всей стране. Гениальный игрок, хороший 
человек… Федерация хоккея России приняла 
решение, что с будущего года Кубок высшей 
хоккейной лиги будет называться Кубком Вла-

димира Петрова».
Александр ЯКУШЕВ, 
двукратный олимпийский 
чемпион и семикратный 
чемпион мира: «Навер-
ное, как хоккеиста его не 
надо представлять — это 
был один из лучших цен-
тральных нападающих в 
отечественном хоккее. 
От него многое зависело 

в легендарной тройке нападения, он ее цемен-
тировал. И без него, конечно, она бы такой не 
была. Он любил атаковать, но в то же время не 
чурался и работы в защите. Вообще, это был 
многогранный хоккеист — сильный в обороне, 
сам много забивал и другим ассистировал.

Что касается его человеческих качеств, то 
характер у него был непростой, он всегда имел 
свою твердую позицию, никогда не отступал от 
своего мнения. Безусловно, это ему помогало 
и в жизни, и в работе — он и ФХР возглавлял, 
пусть недолго, но именно в то время сборная 
России впервые после долгого перерыва стала 
чемпионом мира».

Татьяна АРТЮХОВА.

В среду, 1 марта, в четвертьфинале 
Кубка России московский «Локомотив» 
принимает «Тосно» из Ленинградской 
области. Перед командой Юрия Сёмина 
цель на этот сезон формулируется чет-
ко: попасть в еврокубки. А это сделать 
намного проще, выиграв кубковый тур-
нир (в котором, получается, осталось 
победить в трех матчах, включая фи-
нальный), нежели пробиваться в квар-
тет лучших в чемпионате страны. 
— Ставите ведь перед командой задачу 

взять Кубок России, Юрий Палыч? — обра-
щаюсь к Сёмину.

— Ставим задачу победить в конкретной 
встрече — в данном случае с «Тосно», — главный 
тренер «Локо», как всегда, осторожен насчет 
громких слов. — Команда крепкая у Дмитрия 
Парфёнова, в ФНЛ (Футбольная национальная 
лига, по сути, второй дивизион. — А.Л.) идет 
наверху — так что будет непросто.

— А что особенно беспокоит перед 
игрой?

— Особенно — ничего. Зимней работой на 
сборах в целом доволен — потрудились непло-
хо. Осталось показать все, что отрабатывали, 
в официальной игре. Селекцией тоже удовлет-
ворен: пополнились и грузинским защитником 
Соломоном Кверквелия, и российским — Тимо-
феем Маргасовым, и атакующими футболиста-
ми из дальнего зарубежья — бразильцем Ари 
и перуанцем Фарфаном (правда, последний 
из-за травмы сыграть в четвертьфинале Кубка 
России не сможет. — А.Л.).

— А планируется ли выход на поле Дми-
трия Лоськова, которого вы дозаявили?

— Нет, Дмитрий станет готовиться к матчам 
чемпионата, а на ближайшую игру против «Тос-
но» вносить его в заявку не планируем, будет по-
могать мне как тренер. Впрочем, болельщикам 

в любом случае есть на что посмотреть, поэто-
му ждем всех на трибунах нашего стадиона в 
Черкизове. Время вполне удобное для среды 
— 19.30. И не забывайте: «Локомотив» всегда 
был кубковой командой!

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

Не стало выдающегося 
хоккеиста Владимира Петрова

Все мы родом из детства. Я сижу у теле-
визора и смотрю хоккей. Который нам 
был так нужен. Хоккей нашего детства. 
Все 70-е прошли с этим хоккеем.
Я болею за ЦСКА, к счастью. Хотя многие 

тогда эту команду ненавидели за то, что пере-
манивала к себе лучших игроков. Они просто 
переходили на службу в Вооруженные силы СССР, 
только и всего.

Я могу назвать весь состав той команды из 
70-х, абсолютно весь. Потому что каждый из них 
— часть моего детства. Но там была тройка, самая 
главная тройка… 

Их по отдельности воспринимать очень труд-
но. Как-то так Тарасов подобрал их друг к дружке, 
что не разлей вода. По жизни и по игре. Юркий, 
необыкновенно техничный, но и мужественный 
также необыкновенно, идущий в обводку один 
против троих — не важно, у ворот или у борта, 
— Валерий Харламов. Настырный, герой «пятач-
ка», лучший бомбардир всех времен и народов, 
абсолютный лидер по натуре, вожак, заводила 
на площадке и в раздевалке — Борис Михайлов. 
И Владимир Петров… 

Мощный, непробиваемый, необыкновенно 
адекватный, разумный, все видящий и слышащий… 
Казалось, он играл в каком-то своем темпоритме, 
даже чуть медленно. Но происходило чудо: игроки 
команды соперников вдруг замирали, не попадая 
в такт, носились вокруг него, сквозь него как угоре-
лые. А он просто не обращал на них внимания. Так 
казалось… Видел на площадке все, играл с высоко 
поднятой головой, никогда не смотрел на шайбу. 

Она и так у него была на привязи, на крючке, как 
дрессированная. Раздавал сумасшедшие голевые 
пасы и сам забивал очень много.

Они чувствовали друг друга с закрытыми 
глазами. Это даже не автоматизм был, доведен-
ный до совершенства, нет. Они жили и играли в 
такт, в лад, как будто у них билось одно сердце 
на троих. Первым не стало Харламова, когда ему 
было 33. Мы помним этот ужас 81-го года — ав-
токатастрофу, предательски скользкую после 
дождя дорогу. А сборная тогда билась на Кубке 
Канады, который с блеском выиграла, посвятив 
свою победу Харламову.

И вот теперь Петров… Легенды ходили о 
его непростом характере. Он мог послать вот 
так, напрямую даже самого Тарасова. И с Тихо-
новым у него не очень сложилось. Петров ушел в 
ленинградский СКА, когда ему было уже хорошо 
за 30. СКА тогда был явным аутсайдером, совсем 
пропащим, не то что сейчас. Но вот эта картинка 
стоит передо мной как вылитая: играющий тренер 
Петров, уже не такой быстрый, даже немного 
полноватый, на ограниченном пространстве, на 
«платке», обводит троих по очереди и забивает, 
забивает… Старик Петров, уже давно не в сборной, 
а как играл тогда… 

Сколько радости этот человек из моего 
далекого детства приносил всем нам, сколь-
ко гордости за страну внушал он. Да, вроде 
немного неуклюжий, но это только на первый 
взгляд. Он обладал филигранной техникой и 
видением игры. Если Петров был на льду, значит, 
«в Багдаде все спокойно», значит, он вытянет, 
дай ему Бог.

И еще запечатленный кадр: Петров ста-
новится на вбрасывание. Подъезжает к точке 
деловито, правая рука почти совсем у крюка 
клюшки, осматривается, оглядывается назад, 
на своих защитников — Гусева, Лутченко или 
Цыганкова и… Он выигрывал вбрасывание 
почти всегда. 

И если есть в нас, мальчишках 70-х, хоть 
что-то хорошее, значимое, откровенное, то это 
во многом благодаря тому советскому хоккею. 
Той команде. Тому звену: Михайлов — Петров 
— Харламов.

Благодаря той легендарной тройке, которая 
называлась, как и положено по неписаным хок-
кейным законам, по фамилии центрфорварда.

Она так и останется в истории на все времена 
— тройкой Петрова.

Александр МЕЛЬМАН.

Удивительное дело: глядя на четверть-
финальные пары второго по значимости 
футбольного турнира страны, понима-
ешь, что случайных команд здесь нет 
и каждый из оставшихся в розыгрыше 
коллективов имеет виды на трофей. 
Как-то даже непривычно не слышать 
на данной стадии турнира разговоры о 
ненужности Кубка и наплевательском 
к нему отношении со стороны пред-
ставителей премьер-лиги.
Один из главных фаворитов турнира — 

«Краснодар» — будет биться за Кубок, как за-
вещал владелец команды Сергей Галицкий, меч-
тающий о первом выигранном турнире своего 
совсем еще юного клуба. Свое законное место в 
еврокубковой зоне «быки» с большой долей веро-
ятности получат и в чемпионате, но не избалован-
ная трофеями команда, можно не сомневаться, 
выйдет на поле предельно заряженной.

А вот переживающие не самые простые 
времена «Локомотив» и «Рубин» имеют куда 
меньше шансов по итогам текущего чемпио-
ната получить путевки в еврокубки. Так что их 
мотивация лежит на поверхности. Представ-
ляющие ФНЛ «Сибирь» и «Тосно» — опытные 
кубковые бойцы. Новосибирцы в свое время 
уже проходили путь от национального Кубка 
к Лиге Европы, где оказались на правах фи-
налиста (победивший в турнире «Зенит» вы-
ступал в Лиге чемпионов) и знатно повозили 
на своем поле именитый ПСВ, вернувшийся в 
Эйндховен из Новосибирска на щите. А на счету 
«Тосно» за последние годы значится сразу не-
сколько скальпов грандов РФПЛ, снятых, как 
несложно догадаться, именно в розыгрыше 
Кубка страны.

Интригующим представляется и дуэль тре-
неров «Уфы» и «Анжи». Сергей Семак дебютирует 
в качестве главного тренера, а более опытный 
Александр Григорян еще только готовится про-
вести свой первый матч в РФПЛ. Выход в по-
луфинал станет несомненным успехом что для 
уфимцев, что для махачкалинцев и позволит 
тренеру-победителю работать до конца текущего 
сезона без лишнего груза ответственности.
«Рубин» — «Сибирь»*
15.00 (здесь и далее время московское). Казань. 
Стадион «Центральный»

Главный арбитр: Евгений Турбин (Москва)
Тренеры: Хави Грасия / Сергей Кирсанов
Общий баланс встреч: +2=1-0, 5:2
Последняя встреча в Казани: 1:0 
Котировки букмекеров: 1,30 — 3,90 — 8,30
Трансляция: «Наш футбол»
«Локомотив» — «Тосно»
19.30. Москва. Стадион «Локомотив»
Главный арбитр: Артем Чистяков (Азов)
Тренеры: Юрий Семин / Дмитрий Парфенов

Общий баланс встреч: —
Последняя встреча в Москве: —
Котировки букмекеров: 1,50 — 3,60 — 5,85
Трансляция: «Матч ТВ»
«Уфа» — «Анжи»
17.00. Уфа. Стадион «Нефтяник»
Главный арбитр: Роман Галимов (Улан-Удэ)
Тренеры: Сергей Семак / Александр Григорян
Общий баланс встреч: +2=1-0, 4:1
Последняя встреча в Уфе: 2:0
Котировки букмекеров: 1,85 — 3,00 — 4,75
Трансляция: «Матч ТВ»

* Матч «Урал» — «Краснодар», прошед-
ший 28 февраля, завершился после под-
писания номера.

КОМУ КУБОК НУЖНЕЕ?
В среду станут известны 
имена полуфиналистов 
Кубка России по футболу

«Лоськова заявлять 
на матч с «Тосно» не будем»

c 1-й стр. 2 ШАЙБЫ ПЕТРОВА
В славной игровой карьере одного из 
самых результативных снайперов в 
истории отечественного хоккея, Петро-
ва, заброшенных шайб было с избыт-
ком, но сам Владимир Владимирович 
признавался, что чаще всего вспомина-
ет именно те свои голы, что засчитаны 
в итоге не были.
Самый яркий эпизод с незасчитанным 

голом случился в сезоне 1968/69. В предпо-
следнем туре первенства СССР встречались 
«Спартак» и ЦСКА. На кону стоял чемпионский 
титул — красно-белых устраивала и ничья, в то 
время как армейцев только победа. Спартаков-
цы в самом конце второго периода вели 2:1, но 
тут забил Петров. 2:2? Как бы не так! Арбитр 
взятие ворот отменил, утверждая, что шайба 
влетела в сетку ворот уже после финальной си-
рены, в то время как часы на табло показывали, 
что необходимо доиграть еще секунду. Это был 
тот самый знаменитый матч, когда тренер ЦСКА 
Анатолий Тарасов, возмущенный подобным 
судейством, не побоялся увести свою команду 
со льда, хотя на трибунах присутствовал Леонид 
Брежнев. Армейцы почти час спустя все же 
вернулись на игровую площадку и доиграли 
матч, который завершился со счетом 3:1 и при-
нес золотые медали «Спартаку».

Второй случай произошел 5 лет спустя, 
во время суперсерии сборной СССР с канад-
скими клубами. Петров вколотил шайбу под 
перекладину с такой силой, что она вылетела 
из ворот, не замеченная местным арбитром. 
Гол засчитан не был, хотя сам рефери после 
матча признался, что шайба была заброшена по 
всем правилам. Как итог — поражение сборной 
СССР в том матче.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

Петров Владимир Владимиро-
вич, советский хоккеист, цен-
тральный нападающий.
Родился 30 июня 1947 года 
в Красногорске (Московская 

область).
Выступал за клубы: «Крылья Советов» 
(1965–1967), ЦСКА (1967–1981), СКА 
(1981–1983).
2-кратный олимпийский чемпион. 9-кратный 
чемпион мира. 11-кратный чемпион СССР. 
В составе сборной СССР провел 118 мат-
чей, в которых забросил 84 шайбы. Трижды 
возглавлял список снайперов чемпионата 
СССР (1970, 1973, 1979). Лучший бомбардир 
ЧМ-1973, 1975, 1977, 1979.
Умер 28 февраля 2017 года.

ОН ИГРАЛ 
С ВЫСОКО 
ПОДНЯТОЙ 
ГОЛОВОЙ…

ЗДРАВСТВУй,  
ДЕДУШКА мОРОЗ, 
ЭКСТРЕмИСТ ИЗ ВАТЫ!

главного зимнего 
волшебника обвинили 
в том, что на гуляниях 

распространялась 
религиозная литература

В Екатеринбурге — новое громкое дело по 
«пакету» Ирины Яровой. По абсурдности 
оно готово потягаться со всеми предыду-
щими делами, вместе взятыми. Ведущего 
праздничного новогоднего шествия, высту-
пающего в костюме Деда Мороза, осудили 
за нарушение «миссионерских» поправок 
антитеррористического закона. Зимнего 
волшебника обвиняют в том, что женщины, 
примкнувшие к гуляниям, предлагали про-
хожим приобрести религиозные брошюры. 
А мужчина не стал этому препятствовать. 
Подробности случившегося — в «МК».

24 декабря 2016 года в Екатеринбурге со-
стоялось согласованное с властями шествие 
кришнаитов. Организатор мероприятия — Алек-
сей Помазов, по роду деятельности главный 
инженер одной из строительных организаций. В 
честь грядущего праздника Алексей облачился в 
костюм Деда Мороза, несколько женщин наря-
дились в Снегурочек. Группа позитивно настро-
енных людей с музыкальными инструментами, 
песнями и танцами прошлась по улицам города. 
Также на этом празднике жизни присутствовали 
сотрудники Центра по противодействию экстре-
мизму. Они и заметили, что несколько женщин 
предлагают прохожим за пожертвования при-
обрести брошюры религиозного содержания. 
Этого оказалось достаточно для того, чтобы 
праздник в глазах блюстителей порядка пре-
вратился в незаконную миссионерскую деятель-
ность. А как уже писал «МК», закон не дает четкого 
определения этому термину. И сегодня власти 
готовы признать миссионерской деятельностью 
любую публичную религиозную деятельность. И 
не важно, какую цель она преследует на самом 
деле, — разбираться никто не будет. 

— Абсурд в том, что на этом мероприятии 
у самого Деда Мороза было разрешение на ве-
дение миссионерской деятельности, на всякий 
случай, — говорит юрист Гильдии экспертов по 
религии и праву Михаил Фролов. — Если бы кто-то 
решил привлечь его за то, что он поет песни, он 
просто показал бы разрешение, которое дает ему 
на это право. Но ему вменяется другое.

А именно то, что «миссионерская деятель-
ность» осуществлялась рядом с ним: несколько 
женщин распространяли немаркированные книги. 
Хотя обязанность маркировать литературу лежит 
только на религиозных организациях, участни-
ками которых эти дамы не являлись. Власти по-
считали, что вина Алексея в том, что он не пресек 
эти действия. По мнению правоохранителей, Дед 
Мороз должен был немедленно прогнать женщин 
и запретить им предлагать прохожим книги. А 
то, что это право — выбирать и распространять 
религию по вкусу, независимо от членства в рели-
гиозных объединениях, — гарантировано Консти-
туцией РФ, представителей охраны правопорядка 
мало волновало. Поэтому организатора обвинили 
в осуществлении миссионерской деятельности 
с нарушением требований законодательства о 
свободе совести, свободе вероисповедания и о 
религиозных объединениях.

Сотрудники Центра по противодействию 
экстремизму тут же опросили свидетелей, участ-
ковый написал рапорт об обнаружении правона-
рушения… А потом полиция два месяца думала, 
что со всем этим делать. Понять ее медлитель-
ность можно: традиционно Новый год в России 
— время застоя и временного прекращения всех 
дел. В итоге дело было передано в прокуратуру. 
А так как срок уже истекал, быстро стали искать 
того, кто будет за нарушение отвечать. Одна из 
женщин, которая распространяла книги, давно 
вернулась в родной город (она приехала в Ека-
теринбург из Новороссийска). Вызывать ее в 
столицу Урала не стали. Поэтому нашли того, 
кто поближе, местного жителя, и решили на нем 
«отработать» закон Яровой.

Именно Алексей, который был Дедом Мо-
розом, подавал уведомление в мэрию о том, что 
будет проводить публичное мероприятие. Его 
там хорошо знают, подобные мероприятия он 
проводит чуть ли не каждую неделю.

Дальше проследить логику правоохраните-
лей легко — кто организатор, того мы и накажем. 
Точнее, пока что только пытаются наказать. Но, 
как показывает практика подобных дел, у Пома-
зова есть шансы изменить статус обвиняемого 
на виновного.

Для самого Помазова случившееся стало 
полной неожиданностью. Он, конечно, видел, что 
у женщин брали объяснения, но со своей стороны 
он выполнил все необходимые условия, чтобы не 
нарушить закон. Шествие согласовал, разреше-
ние на миссионерскую деятельность у местной 
религиозной группы получил. Но ничего из этого 
не имеет значения, если у правоохранителей есть 
цель отличиться при обкатке нового закона. 

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

Легендарная тройка: Борис Михайлов,  
Владимир Петров и Валерий Харламов (слева направо).
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